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Se abre la sesi6n a las diez horas.

ResoLuci6n de La Mesa con motivo =
de incendio acaecido en La isLa de Te
nerife.

El senor PRESIOENTE: Hay una pro-==
puesta de resoluci6n de la Mesa al Ple
no de la Camara que voy a proceder a =
leer seguidamente.

"Creyendo recoger el sentir de esta
Camara ante el dramatico siniestro que
ha sufrido la isla de Tenerife y que =
ha ocasionado la perdida de mas de ci~

co mil hectareas de monte, asi como la
necesidad de evacuar a personas resi-=
dentes en lugares pr6ximos al mismo y=
de conformidad con el articulo sesenta
y seis del Reglamento del Parlamento =
de Canarias, la Mesa propone se inclu
ya como primer punta del Orden del Oia
del Pleno de hoy, miercoles, veintio-=
cho de septiembre, la siguiente resol~

ci6n para su aprobaci6n, si procede.

"Primero. Testimoniar la solidari-=
dad de la Camara a los Ayuntamientos y
poblaci6n de los municipios afectados,
ofreciendoles toda la ayuda de que pu~

da disponer el Parlamento en orden al=
analisis y estudio de la problematica=
planteada por el incendio.

"Segundo. Expresar la mas energica=
repulsa ante la naturaleza, al parecer,
provocada, de algunos de los focos del
siniestro y hacer votos porque el eno~

me dana infligido en nuestra riqueza =
forestal por personas irresponsables y
carentes del mas minima sentido de la=
ciudadania sirva, al menos, para una =
llamada general a la reflexi6n que im
pida la repetici6n de estas acciones =
incontroladas, ya sean imprudentes 0 =
dolosas, y que constituyen gravisimos=
atentados a los recursos naturales de=
nuestra Comunidad Aut6noma y a la vida
misma de sus habitantes.

"Tercero. Insistir en que el coste=
de la insularidad determinado en este=
supuesto por la lejania, exige la ado£
ci6n de m~~idas inmediatas que permi-=
tan afrontar situaciones de emergencia,

como la que nos ocupa, en condiciones=
de maxima eficacia y seguridad.

"Cuarto. Felicitar al Excelentisima
senor Gobernador Civil de la Provincia
de Santa Cruz de Tenerife y personal a
sus 6rdenes, asi como a los senores A!
caldes de los municipios afectados por
el gran esfuerzo demostrado y a cuan-=
tas autoridades, agrupaciones y asoci~

ciones, entidades y empresas pUhlicas=
y privadas, tanto de Tenerife coma del
resto del Archipielago, han participa
do, en algunos casos, al limite de sus
posibilidades en la extinci6n del in-=
cendio, con. una significaci6n espe-=
cial para los medios de comunicaci6n,=
asi como para las Fuerzas de Seguridad
y para las Fuerzas Armadas que han da
do un ejemplo de responsabilidad y co
laboraci6n realmente extraordinario; y

"Quinto. Felicitar al pueblo entero
de Tenerife, quiendando muestras, una
vez mas, de estar a la altura de las =
circunstancias cuando estas 10 requie
ren, ha pasado esta dura prueba con el
coraje, la entrega y el sacrificio que
siempre han puesto en practica en los=
momentos dificiles."

lSe incluye en el Orden del Oia y =
se aprueba por asentimiento esta reso
luci6n de la Mesa? (Pausa). Aprobado.

Proposici6n no de Ley, del Grupo ==
Parlamentario Popular, sobre el trans
porte interinsular maritimo.

El senor PRESIOENTE: Proposici6n ==
no de Ley del Grupo Popular sobre el==
transporte interinsular maritimo. Tie
ne la palabra el Grupo Popular.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor=
Presidente, con su permiso y con el ==
permiso de la Camara y al iniciar esta
primera intervenci6n como Oiputado por
la isla de El Hierro que, tradicional
mente, es amante y conservador de sus=
propios montes, mostrar su solidaridad
con el dolor que sufre la isla de Ten~

rife en estos momentos, al mismo tiem
po que felicitar a todo el pueblo de =
la isla por esas muestras de apoyo in-
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condicional a la extinci6n del incen-=
dio. Muchas gracias.

Entrando en el tema del Orden del =
Dia, en la Proposici6n no de Ley que=
nos atane. sobre transporte maritim~ e~

pezare leyendo la exposici6n de moti-=
vos: "rndudablemente el hecho insular =
canario supone un coste adicional a ==
sus habitante~ respecto a los que vi
ven en la Espana continenta~debido a=
su lejania, 10 que supone un encareci
miento de los suministros exteriores y
un encarecimiento de nuestras propias=
exportaciones, asi como la movilidad de
sus gentes en los traslados a la hora=
de tener que resolver cierto nivel de=
problemas que no se pueden acometer en
las islas. Segundo, este costo que se=
ha dado en llamar~oste de la insulari
dad'~ y es admitido por todos, y el pro-=
pia Estado ha acometido una serie de=
medidas compensatorias, no todaslas =
que necesitamos ni deseamos, para cu-=
brir en parte esta deficiencia que pr£
duce la referida lejania respecto a .==
los centros de abastecimiento y toma =
de decisiones radicadas en la Esp~na =
peninsular, asi cOmo zonas de mercado=
natural,que evidentemente es para ==
nuestros productos naturales e indus-=
triales.

II El proponente considera que en es-=
tos mismos costes de insularidad que =
tienen nuestras islas respecto a la P~

ninsula, se produce entre las Lsl.as m~

nores con respecto a las islas mayores
por los siguientes motivos:

I' a) Las islas menor e s, debido a su li
mitado mercado de consumo y capacidadd
de exportaci6n, se ven en la necesidad
de tener que reimportar desde las is-~

las mayores, Tenerife y Gran Canaria,=
los productos que necesitan para el ==
mercado interno, 10 cual supone un en
carecimiento en si de las mercancias =
al tener que ser doblemente manipula-=
das en los muelles.

"b) El mismo problema ocurre con los
productos de exportaci6n,viendose esta
inferioridad de condiciones frente a =
los productos de Tenerife 0 de Gran Ca

naria.

"c) Por otro lado, al existir un ma
yor trafico entre las islas mayores,
hay tambien una mayor competencia de
companias naviera~ 10 que produce un =
abaratamiento del transporte, ademas =
del propio abaratamiento que se produ
ce al haber una mayor utilizaci6n de =
la capacidad disponible de los mismos=
elementos del transporte maritimo.

'1d) Que concretamente el traslado de
un coche de Tenerife a La Gomera, vla=
Santa Cruz, no por Cristianos,que tie
ne un precio diferente, es tres veces=
menor al transporte de Tenerife a El =
Hierro, 0 a La Palma, 0 de Gran Cana-=
ria a Fuerteventura 0 Lanzarote. Y que,
sin embargo, el transporte de Tenerife
a Cadiz, del mismo vehiculo, 5610 sup£
ne uno coma ve LrrtLocho veces mas caro=
que el transporte a El Hierro, 0 a La=
Palma 0 a cualquiera de las islas may£
res e islas menores. Estos costes han=
encarecido considerablemente los pro
ductos de aquellas islas y hace invia~

ble la visita a las mismas. en epocas =
estivale~por parte de propios 0 extra
nos, que desean hacer alglin tipo de tu
rismo interior, con 10 cual al haber ~
cada dia menos utilizaci6n se produce=
una elevaci6n continua en espiral de =
precios y costes.

lie) Que habida cuenta que el volumen
de mercanclas.de coches 0 pasajero~ ==
existentes entre las dos islas mayores
es muy superior al comercio existente=
entre una isla menor y otra mayor, y =
que las necesidades entre estas ulti-=
mas son evidentemente mayores que en-=
tre las is las mayores en si, 10 cual =
signi~ica que una ligera elevaci6n de=
los costes entre las islas mayores re
percutiria significativamente y favora
blemente en obtener este equilibrio de
seado ."

Para mayor ilustraci6n de los miem
bros de la Camara, quisiera poner, in
formarles,de los costes que en si sup£
nen este traslado de coches y mercan-=
cias entre las diferentes islas. El ==
traslado desde Tenerife a cualquiera =
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hacer algunas escalas necesarias en su
organizacion del servicio, no parece,=
al menos no parece en principio muy =
correcta. En cuanto al articulo terce
ro se establecen dos posibilidades de=
corr eccLon de la tarifa: una que nos p~

rece muy inteligente, y que nosotros 10
asumimos en nuestra enmiend~que es la
de subiendo un poco las tarifas Teneri
fe-Gran Canaria, poder quizas bajar ==
sustancialmente las tarifas con el res
to de las islas, dado que la linea Te
nerife-Gran Canaria, al menos en 10 ==
que a viajeros respecta esta al ochen
ta y cinco por ciento del total del A~

chipielago y el resto de las lineas s£
lamente al quince, parece logico ente~

der que una ligera subida en las li-=
neas Tenerife-Gran Canaria puede afec
tar sustancialmente en bajar los cos-=
tes de las otras lineas. Eso esta asu
mido y esta en nuestro texto, aunque =
el punta b), de ese articulo tercero,=
yo creo que, bueno, no es necesario ni
siquiera explicarlo, creo que ha sido=
algo que se le ha pasado a los senores
de Alianza Popular, perdon, del Grupo=
Popular, el, ustedes saben que el fon
do compensatorio interterritorial, la=
logica contempla solamente que sea pa
ra inversiones y no para subvenciones,
con 10 cual parece que en principio e~

to quedaria descarrilado. Y en cuanto=
al punta cuarto, esto quizas sea el ==
meollo de la cuestion, yo pienso que =
no hay por que cargar el deficit plibli
co haciendo una competencia des leal a=
la Compania de bandera dado que, el =
hecho de que las comp~nias privadas no
esten inmersas dentro de 10 que podria
ser este acuerdo, pueda ser una compe
tencia des leal a 10 que tiene que ser=
Transmediterranea, a las lineas de
Transmediterranea. Nosotros, yo quiero
decirle a ustedes como nos encontramos
en estos momentos. El Gobierno de Cana
rias ha convocado una conferencia de =
fletes, que asi le llaman, entre el G£
bierno Canario, Marina Mercante, Comp~

nia Transmediterranea y empresas navi~

ras privadas de trafico interinsular,=
para llegar a un acuerdo en cuanto a =
costes de fletes y donde se podria in
troducir y asi se dice en nuestro tex
to alternativo, el subir ligeramente
los precios de las tarifas Tenerife- =

Gran Canaria para bajar el resto de las
islas y otras muchas cosas, como por ==
ejemplo, el reparto de las propias li-=
neas en cuanto a especializacion de bu
ques, etcetera; tiene que ser un marco=
global de acuerdo que creo que es conv~

niente lograrlo como punta de partida
para seguir logrando una organizacion =
global del transporte en Canarias. Yo =
quisiera, porque puede ser lun poco fue~

te, hacer constar y asi se 10 digo tam
bien a la Mesa, que en nuestro texto al
ternativo al finalizar el punto segundo,
por un error de transcripcion dice "no=
perjudicar los intereses de la Compania
de bandera, sino de las empresas priva
das~ Ustedes comprenderan que eso es un
poco fuerte, 10 que realmente queriamos
decir, es que "no perjudicar los intere
ses de la Compania de bandera ni de las
empresas privadas~ y asi es como tienen
ustedes que entenderlo. Entonces yo les
ruego a ustedes que hagan un esfuerzo =
de acercamiento, de entendimiento, po-=
nernos en el lugar en que estamos, que=
es posible que haya un acuerdo entre t£
das las partes implicadas y desde ahi =
tener el punta de partida para todas ==
esas metas que estamos intentando 10-==
grar y que podemos seguir debatiendo en
esta Camara. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
La senora Palliser, si.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorias, aqui se han hecho v~

rias preguntas al Gobierno y voy a empe
zar por la Proposicion no de Ley. Con ~'

respecto a la Proposicion no de Ley que
ampliamente ha informado el Grupo Socia
lista, el Gobierno Canario asume la ex~

posicion de motivos que en ella se con
templa porque eso esta, ya se trasluce=
en la politica y en el programa que el=
Presidente del Gobierno Canario presen
to a esta Camara.

Con respecto a la tarifa linica, efec
tivamente, en estos momentos aunque to~

do este y deseariamos y tenderiamos a =
ella para que se equiparara y hubiera =
una mayor solidaridad y equilibrio re-=
gional, es en estos momentos un poco
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ut6pico. Por 10 tanto, el Gobierno Ca
nario intenta establecer unos mecanis
mos correctores, y estos mecanismos c£
rrectores nosotros los basamos, preci
samente,en que el trafico en las Islas
Caparias, interinsular, el trafico que
se genera es de quinientos veintilin ==
mil pasajeros, y el trafico de Teneri
fe-Las Palmas y Las Palmas-Tenerife es
de cuatrocientos cuarenta y cinco mil=
pasajeros y el rest~ setenta y seis ==
mil,es el resto de las islas, 10 que =
supone casi un ochenta y cinco por
ciento del trafico entre las dos islas
capitalinas y un quince por ciento el=
resto de las islas. Nosotros pretende
mos que incrementando, y en esto esta
mos, en este estudio, que incrementan
do en un porcentaje minimo este trafi
co, estoy hablando de pasajeros, por-=
que mercancias hablare despues, incre
mentando un minimo entre el trafico ==
que se genera entre estas dos capita-=
les, podriamos en parte, un poco, dis
minuir los costes de los traficos a
las islas no capitalinas. porque,si u~

tedes se fijan.los costos mas caros ==
los tienen, precisamente, las conexio
nes interprovinciales; por ponerles un
ejemplo, el billete en una silla-cu-==
bierta de Transmediterranea, que es la
que lleva pasaje, salvo en el caso de=
La Gomera,que es por una compania pri
vada, pero en el resto de las islas es
Transmediterranea, la Compania de ban
dera, en Tenerife-Las Palmas es mil ==
quinientas pesetas y solamente hay dos
trayectos que son mas baratos, que es=
el de La Gomera, La Gomera-Tenerife, y
el Puerto del Rosario-Arrecife. Enton
ces en donde el aumento es mas impor-=
tante es en el trafico, sobre todo, i~

terprovincial, Las Palmas-La Palma, T~

nerife-Arrecife, Tenerife-Fuerteventu
ra, Santa Cruz de La Palma-Arrecife, =
que vale tres mil trescientas setenta=
una silla de cubierta. Y en otros tra
ficos, como por ejemplo, El Hierro con
Tenerife, dos mil y pica pesetas; es-=
toy hablando de las cifras de mil nov~

cientos ochenta y dos sin haber aqui =
considerado el aumento lineal del qUi~

ce por ciento. Por 10 tant~nuestra p£
litica es intentar equilibra~ y con e~

ta subvenci6n que tenemos de Transmedi

terranea para las comunicaciones inte
rinsulares intentar que esta tarifa en
el trayecto sea minima para los habi-=
tantes tanto de Tenerife como de Las=
Palmas que, incluso, se sentiran soli
darios en intentar, por 10 tanto, que=
se equilibre en una proporci6n acepta
ble los otros trayectos.

Con respecto a la mercancia, este =
tema, el Gobierno Canario ha convocado
ya, junto con la Direcci6n General de=
Marina Mercante, una conferencia de ==
fletes donde nosotros intentamos sen-=
tar, y ya de hecho ya se esta trabaja~

do en ello, a ANACA, la Asociaci6n de=
Navieros Canario~y Transmediterranea,
para llegar a un acuerdo que estara ==
firmado y respaldado por la Direcci6n=
General de Marina Mercante y por el G£
bierno Canario, para llegar a un acue~

do donde se reordenen todos los trafi·
cos a efecto de cargas y, al mismo -
tiempo, se establezcan unas tarifas ==
consensuadas. 8i se establecen unas ta
rifas consensuadas y nosotros tenemos=
un minimo control porque ya existe un=
precedente que es el acuerdo BALCON,de
Baleares,~Baleares Conferencia~ en do~

de se han establecido unos mecanismos=
de control. Si nosotros establecemos =
un mecanismo de control suficiente y =
segura y riguroso para que esta tarifa
sea consensuada y se cumpla, entonces=
nosotros intentaremos compensar este =
transporte y precisamente nuestra poli
tica va dirigida precisamente, a las is
las no capitalinas.

Aqui ha habido algunas preguntas de
algdn senor, me parece que es el senor,
el Diputado Oswaldo Brito, referente =
a que hay que contemplar ya los trans
portes globales en Canarias. Efectiva
mente,el Gobierno Canario no esta ya=
decidido a hacer mas parcheos ni~poli

tica de lloro"en Madrid y, por 10 tan
to, nosotros hemos convocado,el Presi
dente del Gobierno Canario, ha convoc~

do una curnbre para el quince de novie~

bre, con el Presidente de Transmedite
rranea y el Presidente de Iberia. En =
estos momentos porparte de la Conse
jeria tiene a los mas calificados tec
nicos trabajando para el mejor aprove-
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chamiento y funcionamiento del trafico =
tanto maritimo como aereo. Nosotros con
sideramos que no es justa que dos compa
nias publicas se hagan la competencia en
determinados trayectos y, por 10 tanto,=
tenemos que mejorarlos y con la subven-=
cion intentar que por 10 menos redunde =
en beneficio nuestro y que sea conforme=
a nuestros intereses .Por eso nosotros est~

mos haciendo un trabajo alternativo que=
vamos a presentar a la Compania Transme
diterranea e Iberia en el proximo quince
de noviembre, perc ya de una forma glo-=
bal, donde se contempla tanto el trafico
de viajeros como el trafico de mercan-==
cias.

Con respecto a la subvencion de Tran~

mediterranea,que si es pequena,y que no=
se contempla el hecho insular, que tam-==
bien ~s otra pregunta, me parece que del
Diputado senor Fernandez, yo,le digo que
le doy toda la razon,y le voy a dar un =,
dato: nosotros tenemos en la Comunidad =
Autonoma Canaria casi un millon y medio=
de habitantes, el Estrecho tiene ciento=
y p i.co mil hab i t.an t.e sjy Balea.;es tiene»:,,'.
se i sc i.ent.os cincuenta ..v,cinco mil habLt.an ,
tes. A la vista de las subvenciones que=
la Transmediterranea ha dado en el ano=
ochenta y dos, 0 sea, Baleares tiene una
subvencion de dos mil setecientos cin-==
cuenta millones de pesetas, el Estrecho=
tiene novecientos once millones de pese
tas y Canarias tiene cuatro mil ciento =
sesenta y tres millones de pesetas. No =
solamente por nuestra lejania, senores,=
sino simplemente por nuestros habitantes,
en comparacion con otras Comunidades AU!o
nomas y con el Estrecho, esto supone que
el Estrecho por habitante de derecho es
ta subvencionado con siete mil seiscien
tas sesenta y cinco pesetas, Baleares ==
con cuatro mil ciento noventa y tres y==
Canarias con dos mil setecientas setenta
y cinco. Como ustedes comprenderan el Go
bierno Canario es consciente de eso e in
tentara por todos los medios que esto se
solucione.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.

Por el Grupo Mixto, senor Padron. iAh!,
va a intervenir el senor Fernandez. Cinco
minutos.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor =
Presidente, senores Diputados, en cuan
to a la intervencion del representante=
del Grupo Socialista le agradezco que =
este plenamente de acuerdo con la expo
sic ion de motivos con la Proposici6n no
de Ley, perc sin embargo, no concuerda=
despues con el razonamiento que pone a=
continuacion, diciendo que si habia im
provisaciones, que no ha habido un pla~

teamiento, un planteamiento sin rigor,=
habla de latarifa expuesta del uno co
ma cinco por poner algo; en fin, yo
quiero decirle que si ha habido improv~

saci6n por parte del Grupo Popular para
hacer esta Proposicion no de Ley, es ==
por la urgencia que tienen, precisarnen
te, los habitantes de las islas menores
en que el Gobierno Autonomo, dentro del
ambito de nuestra Autonomia, regule de=
una ve~ este g~ coete de la in~l~i

d(tlj que'se esta sufriendo en esta.i!-'Z
las.Y entonce~ Cabe,aceptar cual~uier=

tipo de improvisaciones por arreglar de
inmediato. Y no basta las buenas inten
ciones que pueda tener el Grupo Socia-=
,lj"sta~ 0 que i,'€ste q~ ~cuerdo en ella . ..r
Hay ~e sol,*ci~r e&t.e grave problemac:
que se esta sufriendo en las islas y ==
que estamos cada dia mas alejados de ==
nuestros centros de mercados y de tomas
de decisiones porque no hay una solu-==
cion real, sino simplemente buenas in-=
tenciones, y 10 que queremos es esta ==
iniciativa a partir del Grupo Popular,=
es,tllOtivar • .1. Gob1.er~ para ~'j:6pi~

mente ponga en movimiento sus mecanis-=
mos tecnicos y evalue 10 que es necesa
rio para llevar a una satisfacci6n para
todos. Y entonces no hablo un poco de =
memoria en el sentido de que precisame~

te en el apartado tres, capitulo tres =
de la Proposici6n no de Ley hablo, pre
cisamente, de cuando la Consejeria de =
Transportes y Turismo tenga evaluados =
estos costes para luego definir exacta
mente las tarifas. Y si hablo, precisa
mente, de la tarifa de uno coma cinco =
es para que no ocurra 10 que actualmen
te esta ocurriendo, que los senores que
estan viviendo en la isla de Gran Cana
ria, y no estarnos refiriendonos ni con
fundiendo las escalas esporadicas que =
hacen las companias navieras con trans-,
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porte de mercancias, que no es este el=
caso, esto va reducido exclusivamente a
la Compania Transmediterranea, que ===
transporte coches y personas, cuando se
va de Gran Canaria a El Hierro y que ha
ce una escala evidente en Tenerife, no~
setiene en cuenta que esto es una esca
la circunstancial, sino se le cobra~
una tarifa mucho mas elevada. Y esto
es 10 que tratamos de corregir, que ==
sin llegar a tarifa unica cuando hay ==
una escala al ir de Gran Canaria a Tene
rife que se regule con un factor que se
determine, una vez evaluado los costes=
de los transportes, para establecer que
puede ser el uno coma cinco evidente, 0

el uno coma cuatro, 0 el uno coma dos.=
En eso estamos perfectamente de acuerdo
una vez que esten evaluados los costes=
por la Consejeria.

Hablan, por parte tambien de la pro-=
pia Consejera y del propio portavoz del=
Grupo Socialista, de esa conferencia de=
fletes,lo cual me parece muy bien que en
Canarias se regule de una vez la politi
ca de fletes, en general, para las islas,
llegando a esa politica de equilibrio y=
solidaridad regional. Pero yo quiero ma
tizar que, en esta proposici6n no de Ley
hay dos aspectos perfectamente diferen-=
ciados,y que no debemos de mezcla~para=

que sea mas facil llegar a sus solucio-=
nes. Por una parte, tenemos el hecho evi
dente de diferencia de costes entre el ~
transporte de un coche que vale de Tene
rife aE'l Hierro catorce .mi.L cuatrocientas
pesetas ida y vuelta, solamente el flete
del coche, y que no se puede mandar so
lo porque tiene que ir necesariamente y=
forzosamente, reglamentariamente, una ==
persona con el, porque si no,no dejan em
barbar el coche. Entonces la persona tiene
que pagar cuatro mil setecientas veinte pe
setas,lo que supone diecinueve mil ciento
veinte pesetas. Esto mismo ocurre en la=
compania Transmediterranca cuando hace =
el traslado Tenerife-Gran Canaria, pero=
que el coste/vale,del coche,siete mil ==
quinientas veinte pesetas y el pasajero=
dos mil ochocientas sesenta pesetas, el=
total de diez mil trescientas ochenta pe
setas. Entonces no debo rnezclar con las~
companias que transpartan mercancias el=
problema, porque cuando se habla de sub
venciones, y un poco contestando a la en

mienda de Izquierda Canaria, las subven
ciones que pudieran haber para este tipo
exclusivo de transportes, coches y pasa
jeros no estan implicadas las compafiias=
privadas, por tanto, solamente estan a-=
fectadas, en este caso, las compafiias ==
de la Transmediterranea que es la que ha
cen en su totalidad este transporte~a =~

excepci6n del Ferry Gomerarque ya ~ ==
no hace falta subvencionarlos porque ===
ella de sus propios costes tiene unas ==
cuatro mil quinientas pesetas, que es su
mamente barato y, por 10 tanto, alli en~

La Gomera no se plantea este problema,en
cuanto no hay que subvencionar mas para=
abaratar mas este coste y con 10 cual no
se puede negociar.

En cuanto a los datos que me ha ofre
cido la Consejera de Transportes de que=
el ochenta y cinco por ciento del trans
porte de pasajeros entre Tenerife y Gran
Canaria es el ochenta y cinco por ciento,
y el resto es el quince por ciento, me =
halaga conocer este dato porque yo 10 ==
desconocia y es un dato para empezar a =
ne~ociar. Creo, en primer lugar, 10 si-=
gu~ente: que si nosotros remitimos la ==
subvenci6n·para equilibrar ese quince ==
por ciento a los Presupuestos del Estado,
el Estado no se va ni a enterar de la ==
c~antia de la subvenci6n que va a signi
f~car este equilibrio, al subvencionar =
exclusivamente el quince por ciento del=
transportee Esto si es remitido a los ==
Presupuestos del Estado. Y si es la otra
f6rmula, que seria la peor; perc que tam
poco seria significativo, si cargando el
ochenta y cinco por ciento con un cinco
con un diez, con 10 que se cuantifique ~
en su momento, pueda subvencionarse el =
transporte del quince par ciento. A 10 =
mejor supondria entre el transporte, en
tre Tenerife y Gran Canaria, elevarselo=
un diez por ciento como mucho y elevarse
entre el diez por ciento como mucho en-=
tre Tenerife y Gran Canaria, supondria,=
10 mas, mil pesetas, y eso supondria de=
reducci6n, posiblemente, nueve mil pese
tas u ocho mil pesetas entre las islas =
mayores y las islas menores. Y entonces=
es altamente significativo para el trans
porte entre islas mayores e islas meno-~
res y puede ser no tan significativo ni=
tan gravante para el trafico de mercan-=
cias, no mercancias, de coches ypasaje
ros, exclusivamente, entre Tenerife y ==
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Gran Canaria. Y quiero separar 10 de =
mercancias porque es un tema que se ==
puede tratar totalmente aparte y hay =
que involucrar a las companias priva-=
das, pero ahi no entramos, podemos se
pararlo de este debate de esta Propo-=
sicion no de Ley y reducirlo, entonces,
particularmente, al tema de pasajeros=
y automoviles. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Fernandez. GHay alguna interven
cion? Bien, el Grupo Mixto; senor Pa
dron, por favor.

El senor PADRON MORALES: Senor Pre
sidente, senores Diputados, para noso
tros esta mas que claro que hacer una=
region, hacer Canarias, tiene que ba-=
sarse, fundamentalmente, en que cada =
canario, sea de la isla que sea, sien
ta su isla y sienta las demas como si=
fuese la suya. Mientras esto, no consi
gamos, Canarias no se consigue como r~

gion, como algo de todos nosotrosi Y =
una forma de conseguir esto es, sin d~

da, que los canarios conozcan su re-~=

gion; facilitarle los medios para que=
los canarios se desplacen a todas las=
demas islas y las conozcan mucho mejor
que otras regiones. Mientras no haga-=
mos eso y aboguemos por eso, dificil-=
mente vamos a conseguir una region ca
naria y una conciencia canaria. Se ta
cha de insularistas muchas veces a al
gunos y es porque no le damos los me-=
dios para que conozcan otras islas, ==
que los alumnos visiten otras islas. Y
aqui se ha hablado mucho de las tari-=
fas de pasajeros, muy poco de transpo~

tes de mercancias; y yo me voy a perm~

tir desglosar en dos partes, precisa-=
mente, el tema de pasajeros y de mer-=,
cancias. Hace poco, en el mes de junio,
la Compania Transmediterranea reestru~

turo sus precios de billetes para pas~

jeros e hizo, en principio, dos tari-=
fas fundamentales: una es dentro de la
provincia, y otra entre prbvincias, 0=
sea, viajar dentro de la provincia
cuesta 10 mismo sea de la isla que sea,
desde que se pasa a otra provincia ya=
cuesta mas. Esto en principio parece
hasta un poco logico; pero 10 que no =
es tan logico ni se entiende, ni hay =
quien 10 explique es que, precisamente,
esta tarifa entre provincias las tenga

que pagar las islas perifericas, porque
automaticamente, y paralelamente, se e~

tablece una tarifa especial para viajar
de Tenerife a Las Palmas, que es entre=
dos prov~ncias; para ahi se les pone la
tarifa especial; y dec ian antes que es=
porque vale el ochenta y cinco por cie~

to los pasajeros. Por supuesto, porque=
se pueden permitir el lujo de ir a ju-=
gar al~bingo-o pasarse el fin de semana
en Tenerife 0 en Las Palmas, porque les
cuesta mas barato. Entonces esta polit~

ca de transportes llevada por Transmed~

terranea,donde se aplica una tarifa en
tre provincias para las islas periferi
cas, pero nunca para Tenerife y Las Pa.!.
mas. No podemos permitir que se diga ==
que se esta haciendo region, que se es
ta facilitando a los demas habitantes =
de las islas para conocer a las islas.=
No podemos permitirlo. Por eso tenemos=
que dar algunos datos mas, aunque se ==
han dado algunos, sobre 10 que cuesta ~

realmente viajar de una isla a otra. Se
nores, llevar un coche, como decia an-=
tes mi paisano, de Tenerife, de El Hie
rro concretamente,vamos a situarnos, de
El Hierro a Las Palmas cuesta ocho mil=
novecientas pesetas; llevarlo a Cadiz =
cuesta nueve mil doscientas setenta pe
setas, trescientas setenta pesetas mas.
Esos son datos de las listas de Transme
diterranea que se las puedo dejar a
quien quiera. Un matrimonio que se le =
ocurra irse de fin de semana, llevando=
su coche, de La Gomera al Hierro, que =
esta alli mismo, 0 de Lanzarote a Fuer
teventura, que se le ocurra irse un fin
de semana, llevandose su coche el matr~

monio, que ya se acoge a un descuento =
por ir dos personas, el billete de ida=
y vuelta, en un camarote doble, para ==
dos personas, con aseo, le cuesta ida y
vuelta de La Gomera a El Hierro 0 de ==
Lanzarote a Fuerteventura, veintiocho =
mil quinientas veinte pesetas, con su =
coche, por supuesto, un matrimonio que=
se vaya con su coche, veintiocho mil ==
quinientas veinte pesetas. Si es de El=
Hierro y quiere irse a Las Palmas en ==
las mismas condiciones les cuesta trein
ta y seis mil novecientas ochenta pese
tas, matrimonio ida y vuelta con su co
che. Y no digamos, senores, no digamos,
si a este matrimonio se le ocurre ir de
El Hierro a Lanzarote. Vale mas que 10=
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piense dos veces, porque como no hay "f~

rry" directo de El Hierro a Lanzarote, =
tampoco se le puede aplicar la tarifa i~

terprovincial. Como tiene que bajarse en
Las Palmas y coger otro "ferry", al ba-=
jarse pierde su derecho y tiene que pa-=
gar todo el billete. Y entonces ir de El
Hierro a Lanzarote este mismo matrimonio
con su coche y en las mismas condiciones,
ida y vuelta, le cuesta sesenta y cinco=
mil quinientas pesetas. Eso esta ahi,
son datos que estan en las listas de
Transmediterranea. Senores, asi no se -
puede ir a ninguna parte. Asi hay que
quedarse en su isla y aislarnos cada vez
mas. Aparte de los datos que han dado t~

dos los demas, estos los anado para que=
sepan en la situaci6n en que estan las =
islas. Cada vez viajaran menos entre las
islas, por supuesto; viajaran mas entre=
Tenerife y Las Pal-mas, p~ supue s cc.s ..poE.
que t.Lenen rme joees condtc Lorres , Eso ';en-..
cuanto al transporte de papajeros.

En cuanto al transporte de mercancias,
Transmediterranea, y me refiero en este=
caso a Tran~meditQrr4nea~ porqu~'la isl~

de El Hierro e. la unica' que, por ,desgri
cia, tiene que hacer toda su comerciali
zaci6n con el exterior con la Compania =
Transmediterranea. La carga, todo 10 que
va a la isla, va en el, "ferry" de Trans
mediterranea. En la actualidad visitan =
la isla de El Hierro cuatro "ferrys" se
manales. Cuatro "ferrys" semanales: uno=
los lunes, dqp los mie{901es y ~/.~l :=

viernes. Segun la reestr~cturaci6nde ==
Transmediterranea a partir de octubre ==
quedaran dos "ferrys" para la isla del =
Hierro; no tenemos otros medios mariti-=
mos para comunicar la isla; quedaran dos
"ferrys" <-Que supone esto para los herr~

nos? Supone volver a ponerlos en condi-=
ciones, practicamente, del siglo pasado,
en cuanto a visitas maritimas, y supone=
que si hasta ahora el transporte de un =
kilo de mercancias nos venia costando -
entre cuatro y cinco pesetas el kilo, al
tener el camionero que viene apanta -
Cruz que estarse cinco dias en Santa
Cruz con su cami6n para poder volver a
la isla, esto hace que ahora ya no sea =
cinco ni cuatro pesetas por kilo, sino =
que sean siete u ocho pesetas por kilo.=
Quiere decir que vamos los herrenos a t~

ner que pagar mucho mas caro las mercan-

cias. Quiere decir que el kilo de arroz
y de fideos al herreno le va a costar =
siete u ocho pesetas mas que al senor =
que vive en Santa Cruz de Tenerife. -
Quiere decir que el kilo de platanos 0=
las papas que produzca el herreno se
las van a pagar siete u ocho pesetas m~

nos que al senor que las cultiva en La=
Esperanza. Es una realidad, esta ahi. =
Hemos abogado porque nos pongan un enl~

ce con la isla de La Palma, que desde =
tiempos inmemoriales ha tenido relacio
nes con la de El Hierro. No se haee. ==
Practicamente, el miercoles, la nueva =
estructuraci6n de Transmediterranea, ==
los miercoles y jueves llega un barco a
La Palma que esta alli casi cuatro ho-=
ras, mas de cuatro horas, amarrado al =
muelle. Pedimos que ese barco se despla
ce a El Hierro de este viaje por 10 que
t.ellemos otra alternativa de embarcar ==

,n:ue9'tcos platanos ,por La Palma. Pareee=
que esto no se hace. Y senores lpar que
no se hace? Porque se alegan perdidas =
enormes de una compania que esta subve~

cionada por el Estado. Perdidas de, se
gUn ~l"dchenta y dos, de dos mil sete-=

" ¥- It' '~_.

eiento~.y picomillones'd~pesetas en-=
tre las islas. Y yo dije y digo que me=
parece poco. Que tendria que dar mas d!
ficit, senores, porque a la isla de El=
Hierro, el servicio que se le presta a=
la isla de El Hierro se hace con un "fe
rry" y lleva mil y pica pasajeros que,=
en una semana, cuatro viajes, desplaza=

,a tod. lq i61a~Senores, as! no se pro
grama; y que tiene sesenta y pica trip~

lantes que hay que pagarles. Entonces =
aunque viniese replete de mercancias no
cubre gastos. No es la soluci6n de las=
islas menores el mandarles unos barcos=
tan enormes, maxime en El Hierro, te-=
niendo aeropuerto ya, donde salen mas =
del ochenta por ciento de los pasajeros
por el aeropuerto. Entonces hay que bu~

carle soluci6n. No subvencionar algo ==
que se ve que es ruinoso, sino buscar =
los medios, unos "ferrys" mas rapidos,=
con mas servicios y con menos costos. =
Nosotros por nada cambiariamos el -
"Fokker" por un "Jumbo" que fuese quin
cenalmente a El Hierro, que a 10 mejor=
trae los mismos pasajeros y presta un =
servicio. Eso es ruinoso. A eso es a 10
que hay que ir. Hay que ir a una tarifa
que pueda moverse dentro de todas las =
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islas, todos por igual, conocer nuestras
islas y estudiar los medios que presten=
un servicio adecuado, no los medios con
vencionales que sirvan entre Tenerife y=
Las Palmas, pero que no pueden servir e~

tre las islas menores. Mientras no haga
mos eso, mientras sigamos al tuntun sin=
ir al meollo de la cuestion la seguire-=
mos pagando, por supuesto, las islas mas
alejadas, las que menos pasajeros move-=
mos, las que menos gentes van teniendo y
las que, al final, tendremos eso, que c~

mo en la epoca de Alfonso XIII 0 antes,=
con una vez cada quince dias que fuese =
un barco para alIa a llevarnos algo, con
eso tendriamos bastante. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,=
senor Padron. Senora Palliser.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Yo me ale-=
gro que los senores Diputados que me han
precedido esten de acuerdo totalmente ==
con la politica del Gobierno Canario, ==
porque, efectivamente, nosotros entende
mos que esta situacion no puede seguir =
asi. Precisamente por eso estamos elabo
rando unos estudios serios y dedicado a
personas manana, tarde y noche, a ver t~

das las repercusiones que esto tiene, ==
precisamente, porque no solamente afecta
a la isla de El Hierro el tema de la car
ga, que efectivamente los transportistas
se tienen que quedar cinco dias, sino ==
tambien afecta a Lanzarote y Fuertevent~

ra, que ya somos conscientes, tienen gr~

ves problemas con el transporte de car-=
gas, precisamente por eso, nosotros est~

mos haciendo un estudio y una alternati
va al transporte, tanto maritimo de pas~

jeros y de carga como al transporte ae-=
reo. Yo, los datos fueron bastante elo-=
cuentes, cuando yo dije que Canarias en=
concreto, en Transmediterranea, la sub-=
vencion por habitante, por poblacion de=
derecho era de dos mil set~cientas sete~

ta y cinco, y que me parecia una discri
minacion con respecto al Estrecho y a B~

leares. Y no es que quiera que al Estre
cho y a Baleares se les quite subvencion
porque tienen derecho, pero sI, que se=
nos reconozca nuestra lejania y que so-=
mos siete islas. Por 10 tanto, yo me al~

gro muchisimo de que la Camara este de =
acuerdo con la politica de gobierno a se

guir, que tengan ustedes en cuenta que =
esto en los pr6ximos meses tendran uste
des conocimiento de ello.-

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.=
Le corresponde intervenir al Centro Demo
cratico Social. Senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Asumiendo,en=
lIneas generales,cuanto se ha expresado=
en el dia de hoy, a prop6sito de este h~

cho que siempre nos ha preocupado y nos=
preocupa tanto a los canarios, no obsta~

te, nosotros creemos que en cierta medi
da, en una medida importante, precisame~

te por esa gran preocupacion, los arbo-=
Jes no nos han dejado ver el bosque.
Creemos, en primer lugar, que es preciso
felicitar por su iniciativa al senor FeE
nandez y con la filosofia que se despre~

de de su planteamiento, no con la letra=
de su articulado, por las razones que ==
luego vamos aver, estamos en una medida
bastante notable, muy de acuerdo. Pero =
sin embargo decIa que los arboles no nos
estan dejando ver el bosque, porque el =
problema del transporte desde el Archi-=
pielago canario es preciso contemplarlo=
desde una dimension rigurosa, que n~ es=
precisamente la que se ha planteado y la
que se ha debatido en el dia de hoy. No
sotros, los canarios, nos encontramos a=
dos mil kilometros de distancia de la ca
pital, de Madrid, y nos encontramos, ad~

mas, repartidos entre diversas islas con
un aislamiento notable entre nosotros ==
mismos, en virtud de designios superio-=
res del Creador, inimputables a nosotros
mismos, e integrados en Espana que, por=
principio de solidaridad, el Estado esp~

nol tiene que hacerse cargo, no precisa
mente del coste de la insularidad en sI,
del coste de la insularidad en cuanto a=
las comunicaciones entre las islas, sino
del coste que la insularidad comporta en
virtud de aquel alejamiento, de aquella=
distancia a la que nos hemos referido. Y
ella no porque 10 mendiguemos ni porque=
creamos que es de justicia sino, incluso,
por otra raz6n, porque existe un mandato
en la Constituci6n Espanola, en el arti
culo ciento treinta y ocho, que no puede
ser una mera declaraci6n de principio va
cio de contenido, sino que tiene que te~

ner una resultancia y una eficacia prac
tica que, desde aqui, con una apoyatura=
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constitucional, como decimos, tenemos =
perfecto derecho a plantear y mas dere
cho adn a exigir.

El articulo ciento treinta y ocho de
la Constituci6n establece que el Estado
garantiza la realizaci6n efectiva del =
principio de solidaridad consagrado en=
el articulo dos de la Constituci6n, y =
al final alude: "atendiendo, en partic~

lar, a las circunstancias del hecho in
sular". Y es que hoy se ha planteado ==
aqui que desplacemos nosotros 10 que ==
constituye una carga por'parte del Est~

do, porque asi 10 establece la Constit~

ci6n, y que 10 desplacemos a nuestra C~

munidad, y que seamos nosotros, la Com~

nidad Aut6noma Canaria y el Gobierno C~

nario con sus presupuestos, quien tenga
que resolver estos problemas de aisla-=
miento y estos problemas de costes que=
tanto venimos padeciendo nosotros. Y ==
por eso decia yo al principio que los =
arboles no nos han dejado ver el bosque,
y realmente creo que este es el dnico =
planteamiento rigurosamente politico y=
pragmatico que desde el Archipielago Ca
nario hay que realizar.

La Proposici6n no de Ley del senor
Fernandez, arropada por su grupo parla
mentario, tiene una serie de plantea-==
mientos que para nosotros la convierten,
en cierta medida, en una declaracion de
principios. Con independencia de que en
tal proposici6n hay una serie de expre
siones que, desde el punta de vista de=
una aplicaci6n rigurosa del concepto l~

bertad-mercado consagrado en la Consti
tucion, harian un poco dudosa su aplic~

cion, porque hay que entender y hay que
tener en cuenta, ademas, que las compa
nias que hoy realizan el transporte, ==
tanto las aereas como las maritimas, en
una medida, no excesivamente importante,
pero en una medida real, tambien cuen-=
tan con capital privado, y no son empr~

sas rigurosamente publicas en la acep-=
cion de la palabra, pues tenemos que ==
ser conscientes de si el Parlamento Ca
nario, si el Gobierno Canario incluso,=
va a tener autoridad para poder establ~

cer unas tarifas determinadas. Y es que
no estamos investidos de esa autoridad.
A 10 sumo 10 que sucede en las compa-==
nias aereas y por una cierta experien-=

cia en el tema puedo decir que es asi,=
es que existe una Comisi6n Delegada de=
Precios del Gobierno que despues de los
estudios correspondientes aprueba 0 no=
aprueba las tarifas que se le someten a
su consideracion por las companias. Ah~

ra bien, ni el Estado ni la Comunidad =
Aut6noma, y mucho menDs la Comunidad A~

tonoma 0 el Gobierno Canario, en este =
supuesto r e Laci.cnado con estas comp~

nias puede establecer imperativamente,=
puede establecer coactivamente, el -
"quantum" de las tarifas, de las tari-=
fas en cuesti6n. Podr~, a 10 sumo, est~

blecer una serie de negociaciones, po-=
dra a 10 sumo presionar politicamente,=
etcetera, etcetera. En consecuencia, c~

recemos de competencia para ello. Y co
mo es perfectamente compatible este
principio pragmatico en virtud del cual
nosotros no podemos venir aqui a hacer=
declaraciones de principios por muy ju~

tificadas que esten, sino a buscar re-=
sultados practicos, creemos que tenemos
que compaginar esto con aquellas cir-==
cunstancias del hecho insular que a la=
luz de la Constituci6n introducia en el
principio de mi exposici6n. Nosotros ==
contamos en este momenta con las herra
mientas 0 los medios juridicos precisos
para viabilizar el establecimiento de =
unas tarifas subvencionadas por el Est~

do que aminoren la situaci6n en que nos
encontramos los canarios, con un agra-=
via comparativo evidente con el resto =
de los ciudadanos del territorio espa-=
nolo Disponemos del articulo ciento
treinta y ocho de la Constituci6n, que=
es aquel precepto en el que a mi juicio
tendriamos que basarnos para hacer nue~

tro planteamiento; disponemos tambien,=
porque para algo contamos con el Estat~

to de Autonomia y su articulo doce,apa~

tado e) ,en vir~ud del cual,cosa que lu~

go,16gicamente,como no podria ser menos,
recoge el ciento treinta y cuatro del
Reglamento de la Camara,son funciones =
del Parlamento solicitar del Gobierno =
del Estado la adopci6n y presentaci6n =
de Proyectos de Ley;y ese es el cauce =
que nosotros seguirlamos.El cauce que
seguirlamos nosotros es la presentaci6n
de una Proposici6n de Ley,porque tal es
el tramite que el articulo ciento trei~

ta y cuatro del Reglamento de la Camara
establece, a fin de que el Gobierno pr~
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sente en el Parlamento Espanol un Pro-=
yecto de Ley en la forma que vamos a e~

presar a continuacion. Quiero expresar=
a la Camara, ademas, que nosotros cual
quiera que sea el resultado de nuestra=
propuesta,hoy dejaremos presentada nue~

tra iniciativa en tal sentido.Ahora
bien, en el supuesto de que los grupos=
parlamentario~y de una manera muy esp~

cial el Grupo Parlamentario del propo-=
nente,al cual no queremos en forma al~

na sustraerle su iniciativa sino,entie~

dase bien,apoyarla,quiera sumarse a la=
nuestra y se quieran incorporar poste-=
riormente los restantes grupos parlame~

tarios,eludiremos, renunciaremos a tal=
iniciativa y presentariamos esa Proposi
cion no de Ley 0 esa Proposicion de Lei
mejor dicho,establecida en el ciento ==
treinta y cuatro de nuestro Reglamento,
con la finalidad de que la paternidad =
de la idea, la paternidad de la inicia
tiva,corresponda a todos como creemos =
que en un hecho tan importante como es=
el del coste de la insularidad por 10 =
que al transporte de personas y mercan
cias se refiere debe suceder.El llamado
hecho insular de caraoteristicas rigur~

samente especificas en el Archipielago=
Canario, y determinantes de la existen
cia del articulo ciento treinta y ocho=
de la Constitucion espanola,decimos en=
la exposicion de motivos de la Proposi
cion que presentariamos, supone por la=
lejania de Canarias respecto del terri
torio nacional y por el caracter archi
pielagico de nuestro propio territorio ..

El senor PRESIDENTE: Senor Olarte, =
por favor, es que no se_ trata, en este=
caso, el Grupo, su Grupo,no ha present~

do ninguna enmienda y, por consiguiente,
yo entiendo que no se trata aqui de pr~

sentar un Proyecto de Ley, sino de que=
usted aceptara 0 no las enmiendas; en =
fin, ejercer su derecho de replica; pe
ro, en todo caso, no es cuestion de pr~

sentar un Proyecto de Ley.

El senor OLARTE CULLEN: Yo estaba ==
propon~endo, senor Presidente, con una=
buena fe parlamentaria y politica ex-==
traordinaria el no aprobar la paterni-=
dad de la presentacion de esta iniciatl
va, que creo que tiene una repercusion=
evidente en el ambiente y en la impre-=

sion de nuestros ciudadanos. Y en tal =
sentido, yo simplemente hacia la oferta
a los grupos parlamentarios aver si ==
querian sumarse y entre todos ...

El senor PRESIDENTE: Senor Olarte, a
continuacion vamos a dar un receso de
quince minutos, porque parece inducirse
de las intervenciones de los grupos pa~

lamentarios que puede haber una enmien
da transaccional. En ese momenta tiene=
usted la oportunidad de presentar su ==
oferta.

El senor OLARTE CULLEN: Entonces
termine, senor Presidente, diciendo sim
plemente, que para nosotros es preciso,
en primer lugar, establecer una tarifa=
subvencionada por el Estado para el
transporte de bienes y personas desde =
el Archipielago canario al resto del t~

rritorio nacional 0 viceversa, de suer
te que en ningun supuesto el canario 0=
la empresa establecida en Canarias, te~

ga que satisfacer unos costes superio-=
res a los que tienen que satisfacer los
ciudadanos del resto del territorio es
panel ubicados, domiciliados en los lu
gares mas lejanos 0 mas distantes entre
si de la Peninsula. En segundo lugar, =
consideramos la necesidad de que exista
una tarifa unica para el transporte de=
bienes 0 personas entre dos islas, en-=
tre dos is las cualesquiera, con un in-=
cremento del cincuenta por ciento tan =
solo en aquellos supuestos en que fuera
precise realizar un trasbordo para lle
gar a la isla de destino y,en cualquier
caso, como decia al principio, a 10 la~

go, y ahora al final de esta interven-=
cion, que en virtud de 10 establecido =
en el articulo ciento treinta y ocho de
la Constitucion, sea el Estado quien ==
tenga que cargar con la satisfaccion de
las subvenciones correspondientes para=
posibilitar que no sea el pueblo cana-=
rio ni la Comunidad Autonoma Canaria, =
por 10 tanto, quien haya de soportar ==
los costes de una insularidad que esta=
ahi, que nosotros no hemos provocado y=
que el legislador constituyente en cual
quier caso ha querido defender. Muchas=
gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias;
senor Olarte.
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Vamos a interrumpir la sesi6n por ==
quince minutos. Por favor, yo ruego a =
los senores Diputados queden aqui.

Sean estrictos con el tiempo, quince
minutos para la posibilidad de presen-=
tar una enmienda transaccional y de que
el proponente pueda dar sus conclusio-=
nes definitivas.

Se suspende la sesi6n a las once ho
ras y diez minutos.

Se reanuda la sesi6n a las once ho-=
ras y treinta minutos.

El senor PRESIDENTE: Senores Diputa
dos, vamos a reanudar la sesi6n.

Se ha presentado una enmienda tran-=
saccional que respeta Integramente la =
exposici6n de motivos y de la cual va =
a dar lectura seguidamente el Secreta-=
rio de la Camara.

El senor SECRETARIO (Hernandez Diaz):
"Enmienda transaccional a la Proposi-=
ci6n no de Ley sobre transporte mariti
mo interinsular.-

Primero: que atendiendo al criterio=
de solidaridad con el Archipielago y ==
planteando como meta una tarifa unica =
para el trafico de personas, mercancias
y bienes de equipo entre las islas, se=
inicien inmediatamente conversaciones =
con la Compania Transmediterranea y los
6rganos de la Administraci6n Estatal ==
competentes tendentes a:

a) Reducir la diferencia de precios=
existentes entre las lineas de viajeros
y autom6viles hacia y desde islas no ca
pitalinas, aun estableciendo como medi
das compensatorias las subvenciones es
tatales pertinentes y, en ultima insta~

cia, la elevaci6n correspondiente de t~

rifas en otras lineas y ~in perjuicio =
de que la tarifa Canarias-Peninsula sea
unica para todas las islas.

b) Cuando no existiese linea directa
entre determinadas islas, la tarifa pa
ra trafico de viajeros y autom6viles se
apliquen teniendo en cuenta la distan-=
cia real origen-destino, con independe~

cia de las escalas efectuadas y de la
pertenencia a una provincia u otra.

Segundo: que en la convocada confe-=
rencia de fletes entre Gobierno Canario,
Marina Mercante, Compania Transmedite-=
rranea y empresas navieras privadas de=
trafico interinsular, se incida en el =
logro de un acuerdo que para las mercan
cias y bienes de equipo se consiga in-=
troducir los mismos mecanismos correcto
res orientados hacia el necesario equi
librio solidario que se contempla en el
punto primero para el trafico de viaje
ros y vehiculos, mediante las correspo~

dientes primas al transporte adecuada-=
mente aplicadas para no perjudicar 105=
intereses de la Compania de qandera ni=
de las empresas privadas, como conse-==
cuencia de una desleal competencia.

Tercero: la Comisi6n de Transportes=
del Parlamento Canario efectuara un se
guimiento de estas conversaciones y de=
los resultados logrados hasta el trein
ta y uno de diciembre de mil novecien-=
tos ochenta y tres. Si estos no result~

sen satisfactorios conforme a los crite
rios expresados en la presente Proposi
cion no de Ley, e~ Parlamento de Cana-=
rias, a traves de la comisi6n correspo~

diente, elaborara las bases de una Prop~

sici6n de Ley a enviar a las Cortes Ge
nerales, definiendo los criterios que =
afectan al hecho insular contemplado en
el articulo ciento treinta y ocho de la
Constitucion, con respecto al transpor
te entre Canarias y la Peninsula y al =
propio interinsular. Santa Cruz de Ten~

rife, veintiocho de septiembre de mil =
novecientos ochenta y tres.

El senor PRESIDENTE: Vamos a someter
a votaci6n la Proposici6n no de Ley, ==
exactamente con la exposici6n de moti-=
vos original y la enmienda transaccio-=
nal que acaba de ser leida. Votos afir
mativos, ruego a los senores Diputados=
que se pongan en pie. (Pausa). Pueden =
sentarse. Por unanimidad ha side aprob~

da la Proposici6n no de Ley.

Proposici6n no de Ley, deL Grupo Pa~

Lamentario !zquierda Canaria, sobre po
Litica educativa y cuLturaL en Canarias.
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El senor PRESIDENTE: Pasamos al pun
ta siguiente del Orden del Dia: Propos~

cion no de Ley del Grupo Izquierda Can~

ria sabre politica educativa y cultural
en Canarias. Tiene la palabra el senor=
Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Presi
dente, senoras y senores Diputados, se
nores miembros del Gobierno. Esta Prop£
sic ion no de Ley ha sido presentada fu~

damentalmente al objeto de cubrir un o~

jetivo, y es el de abrir can urgencia=
un debate profunda y general en el seno
de la sociedad canaria,tendente a clar~

ficar 10 que en nuestra opinion consti
tuye uno de los dos problemas fundamen
tales que hoy afectan a la sociedad del
Archipielago: uno, indudablemente, es =
el para y todos los aspectos de connot~

cion que lleva en cuanto a ,las conse,-==
cuencias de caracter economi~o4 sQcia~,.

etceterai y otro, sin duda alguna, ep =
el problema de la educacion y de la cul
tura.

La afirmacion del autogobierno eQ.~

narias"exige, avio dudar~-, el b::>g'!"o' d;e
tres objetivos p r i.o r i.t.ar Los, En primer=
lugar, la afirmacion de los valores, de
las tradiciones y de la cultura especi
fica de la Comunidad Canaria, y en este
sentido cualquier alternativa de carac
ter de autogobierno de la Comunidad ex~

ge, sin duda alguna, el lagro de que en
los niveles educativos, en los planas =
culturales y, en defini~iva, ~n todala
actividad de la sociedad canaria se re
fleje esta afirmacion de valores, trad~

ciones y cultura propia: En segundo lu
gar, la consecucion de unas competen-==
cias efectivas y plenas; par supuesto,=
en la Proposicion no de Ley hay una se
rie de referencias a las competencias a
transferir, algunas han sido ya transf~

ridas, el problema temporal en cuanto =
a la presentacion de la Proposicion que
fue can anterioridad a las transferen-=
cias de julio y septiembre, pues, evi-=
dentemente, ha dejado un poco fuera de=
contexto la afirmacion formulada en los
apartados uno y dos de la propuesta de=
resoluci6n. Sin embargo, a nosotros nos
sigue preocupando un tema, y es el de =
que esas competencias sean competencias
efectivas y, ademas, esten dotadas de =

las correspondientes consignaciones pr~

supuestarias. Me parece que esto es un=
tema que hay que organizar un gran deb~

te en este Parlamento, en las comisio-=
nes correspondientes, porque tenemos la
sospecha, y tenemos tambien algunos da
tos preocupantes, en cuanto que las va
loraciones de las transferencias no se=
estan hacienda sabre costas teoricos de
esos servicios transferidos, sino,mu-==
chas veces, sabre los castes reales co
mo estan planteadosi y esto, evidente-=
mente, para el caso de Canarias y cone£
tamos can un tema anterior que se esta
ba planteando, no es logico contemplar
10; simplemente si los castes periferi
cos son castes deficientes, infraestru£
tura que no esta completada, que se
transfieran can las consignaciones pre
supuestarias de como estan hoy esos se~

vicios y no como deberian estar. Esto =
e;·.·i.m telPq~~Qrtallt~/~ ademas~.e fi~~
refle'jado con un tema d€i inquietud, .'gu~'

nosotros tambien ~€mos ~ecogido en .u~

chos sectores de la poblacion, respecto
a tener que utilizar partidas presupue~

• tarias de comedor~s escolares a de S~

...,1cibs I cOl'\creto~ 'trans~ridos, parl:-po-
~ '_ -l'; ,~.... ..", •

der atender a otras prioridades, otras~

posibles prioridades, al margen de en-=
trar en la valoraci6n de si esas son 0=
no son prioridades, esto es un tema
preocupantei es decir, como se estan h~

ciendo las transferencias, que proble-=
mas presentan, que se que existen las =
valoraciones, y a este nivel el llegar=

l a 10 mas, digamas'"oamplias posibili~a-~
des en esas transferencias. De ahi que=
se afirme en los apartados uno y dos de
la propuest~ de re£olucion el que sean=
competencias efectivas y plenas y que =
se estudie en profundidad el tema de ==
las consignaciones presupuestarias. Y,=
en tercer lugar, otro objetivo priorit~

rio es establecer un gran debate colec
tivo, no de tipo partidario, esto no es
un problema, entendemos nosotros, de Go
bierno, es un problema de toda la socie
dad canaria el problema educativo y cul
tural y, par tanto, hay que abrir un d~

bate general. Creo que en este sentido=
el propio Presidente del Gobierno en su
debate de investidura hablaba de este =
tema; sin embargo, parece que la instr~

mentaci6n de ese proceso no esta tan ==
plenamente logrado, entendemos las di-=
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ficultades de la propia Consejeria en =
estos momentos; pero sin duda hay que-=
jas, hay, digamos, situaciones de pro-=
testa en sectores afectados por la com~

nidad escolar y educativa que se sien-=
ten marginados, que no estan siendo co~

sultados y este debate hay que traerlo=
a colacion. Porque la realidad es real
mente espeluznante y los datos, por
ejemplo, obtenidos de las encuestas de=
los mapas escolares han sido significa
tivos; pero tambien son significativos=
los datos estadisticos, muchos casos in
completos, que podemos manejar en estos
momentos. Por ejemplo, el tema del ana!
fabetismo; la media ponderada de todo =
el conjunto de las comunidades autono-=
mas nos situa sin lugar a ninguna duda,
en el primer puesto de todo el conjunto
de las comunidades aut6nomas, en concr~

to Canarias con un quince cincuenta y =
uno de media ponderada es muy superior=
a Extremadura, es muy superior, 0 supe
rior, bastante proximo al caso de Anda
lucia y estamos en el nivel ocupando el
primer puesto del "ranking" por anal fa
betismo. Cuando estudiamos las inversio. -
nes que se han realizado 0 estan pen-==
dientes de realizarse en cuanto, por ==
ejemplo, al plan especial de erradica-=
cion de las bolsas de analfabetismo, f~

moso PEBA, vemos que en Canarias pract~

camente no se ha dedicado ni una peseta
o muy poco dinero a este plan de errad~

cacion de las bolsas de analfabetismo,=
cosa sorprendente cuando se tienen es-=
tas cotas tercermundistas y vergonzosas
en el seno de la poblacion canaria.

El tema de fracasos escolares no voy
a reiterar; pero estan las cifras por =
ahi, son terrorificas y ademas se van =
acentuando en virtud de las comarcas ==
mas alejadas y de las is las mas perife
ricas dentro del Archipielago. Las ci-=
fras de analfabetismo se acrecientan y=
hay datos ahi, por ejemplo, el caso de=
Fuerteventura, un cincuenta y cuatro ==
por ciento; La Gomera, un treinta y cu~

tro por ciento; El Hierro, veintinueve=
por ciento; Lanzarote, un treinta y
seis por ciento; y La Palma, un veinti
tres por ciento de cifras promedio muy=
superiores a la media del con junto del=
Archipielago. Esto es un tema realmente

grave y preocupante, como 10 es tambien
el propio tema de def Lc i.t.cde L equipa-==
miento que realmente no se cubre con ==
las veintid6s mil cuatrocientas diez ==
plazas que se han destinado de las tres
cientas veintidos mil sesiscientas vein
ticinco del conjunto estatal para Cana
rias en este momento. Por ejemplo, en =
areas conoretas donde hay un deficit, =
como sabra bien la Consejeria,de Educa
cion Especial, de practicamente ocho ==
milo nueve mil plazas, se destinan do~

cientas noventa plazas, concretamente =
de Educaci6n Especial~ por poner solo =
un caso; y el tema de 'Formaci6n Profe-=
sional, tres mil doscientas cuarenta ==
plazas para las necesidades hoy de Can~

rias, es realmente insuficie~te. Hay un
elevado para de profesionales y realme~

te hoy estan saliendo generaciones de =
las Universidades y de las Escuelas de=
Formaci6n del Profesorado sin ninguna
posibilidad de ocupaci6n. Estamos con =
una situacion de unos centros que hoy =
estan costando al erario publico mucho=
dinero y que generaciones estan ya, ge
neraciones hacia atras, tercera 0 cuar
ta generacion hacia atras estan, pract~

camente, con niveles de ocupaci6n infe
riores al veinte por ciento; y hay gen~

raciones que van a ir saliendo, curso =
tras curso, que no tendran practicamen
te ninguna posibilidad. Hay que utili-=
zar todos los recursos disponibles, hay
que dedicar toda esa poblaci6n, digamos
subempleada 0 que esta en para de tipo=
profesional, a grandes campafias, y yo =
pienso que un objetivo que 10 marcamos=
con un criterio general es que en la ==
proxima decada como minima hay que erra
dicar totalmente el analfabetismo en Ca
narias, esto es un objetivo, pensamos,=
fundamental e irrenunciable, porque 10=
demas seria vergonzoso para el conjun-=
to de todos los canarios y vergonzoso =
tambien para esta Camara. Como tambien=
es importante que la poblacion y la pr£
pia Camara conozcan los datos escale-=
friantes, los mapas escolares. Esos da
tos que se hicieron en las encuestas
que practicamente se pagaron el otro ==
dia, por 10 menos el correspondiente a=
Las Palmas, porque se retras6 bastante=
las consignaciones que estaban destina
das a este fin; perc que dan datos au-=
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tenticamente, ya digo, terrorificos.
Hay que estudiar el problema de las di
ferencias territoriales entre islas, c£
marcas y municipios; hay que plantearse
el tema de la igualdad en el acceso a =
la educaci6n; problema de becas; el pr~

blema de residencias; el problema de c£
medores; el problema de la medic ina es
colar, que es otro tema importante; la=
medicina preventiva; la sanidad escolar,
el problema de los transportes que tan=
de actualidad ha estado y que evidente
mente no se ha afrontado en muchas oca
siones, en profundidad y con rigor. Sa
bemos todavia que a nivel de transporte
escolar puede producirse en cualquier =
momenta una desgracia en el Archipiela
go, porque los vehiculos no estan en ==
condiciones todos ellos y tengo pruebas
mas que fundadas de que se estan trans
portando en estos momentos con vehicu-=
los de edad superior, concretamente, a=
los diez anos y a los doce y hasta los=
veinte anos, se estan haciendo hoy
transporteescolar. Tengo matriculas, =
tengo datos y, efectivamente, la Conse
jeria correspondiente se les puede apo~

tar. Pero el retraso escolar es tremen
do. En las Canarias orientales las ci-=
fras se situan en torno al cuarenta por
ciento de retraso de uno y mas anos, de
entre un dieciocho y un diecinueve por=
ciento de dos 0 mas anos. En las Cana-=
rias occidentales esta tambien sobre es
tas cifras, el treinta y ocho y el die
cinueve por ciento respectivamente. Los
abandonos escolares son terrorificos. =
Por ejemplo, la no obtenci6n del Gradua
do Escolar abarca al sesenta por ciento
de la poblaci6n; el abandono al septimo
curso un cuarenta y uno por ciento de =
las Canarias occidentales, y un cincue~

ta y tres por ciento en las Canarias ==
orientales; y realmente, incluso, la ca
lidad de la ensenanza esta muy en entr~

dicho. Simplemente estudiando los datos
del ochenta y uno sobre el. porcentaje =
de evaluaciones globales positivas en =
el ciclo inicial y en la segunda etapa=
de EGB, el porcentaje mas bajo de ese =
indice global satisfactorio es el de C~

narias, muy por debajo de otras Comuni
dades Aut6nomas a este nivel. Es decir,
todo este conjunto de datos, evidente-=
mente, nos lleva a que se tenga que cu-

brir una serie de objetivos importantes.
En primer lugar, nosotros entendemos
que hay que llevar una politica efecti
va de consecuci6n de la igualdad en el=
acceso a la educaci6n y a la cultura, =
especialmente en los niveles de EGB, ==
Preescolar y en todos los servicios an~

jos al proceso educativo. Hay que hacer
una campana autentica de Educaci6n de =
Adultos y no las campanas ficticias que
se han estado llevando hasta ahora, que
realmente a 10 que han llevado, aparen
temente, a saber ensenar a dibujar la =
firma; pero, por supuesto, alejadisimo=
de 10 que serian los criterios de alfa
betizaci6n establecidos a nivel interna
cional e incluso a nivel estatal.

Hay que plantearse un impulso decid~

do a la polivalencia, a las opciones de
formaci6n profesional y hay que fijar =
los objetivos, a corto, medio y largo =
plazo, de tipo econ6mico, de tipo so-=
cial, para poder ajustar a ello la de-=
manda de formaci6n profesional, hoy in
fravalorada y practicamente marginada.=
Hay que potenciar los recursos y medios
destinados a la renovaci6n pedag6gica y
formaci6n permanente del profesorado, =
posibilitando una participaci6n activa=
y efectiva de toda la comunidad escolar.
Yaqui no hay que marginar a nadie;
aqui no hay que pensar que esto es un =
problema que se pueda resolver por una=
Consejeria 0 que se pueda resQJver por=
un Gobierno,sino que tiene que tener ==
una participaci6n activa de todo el con
junto de la sociedad.Hay que crear una~

infraestructura escolar inaplazable,evi
tando, por ejemplo, problemas como des~

rraigo a los alumnos del propio medio,~

que es un tema bastante frecuente, el =
problema de la masificaci6n, del desdo
blamiento, en fin, toda la multiplici-=
dad de problemas en que no voy a exten
derme aqui.

Y, finalmente, hay que comenzar a ==
plantearse la atenci6n a las necesida-=
des de asistencia tecnica al profesora
do como son los gabinetes psico-pedag6
gicos de orientaci6n escolar; en fin,==
la utilizaci6n de los medios audiovisua
les destinados a fines fundamentalment;
escolares que no se esta haciendo en ==
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absoluto, ni hay un control a este res
pecto; y,en definitiva, tambien un con
trol de los centros de formacion del ==
profesorado, ajuste de planes educati-=
vos y en este sentido aportamos la idea
de la formaci6n de un centro especial =
de'formacion del profesorado a nivel de
la propia situacion canaria. En este ==
sentido, estas son las grandes lineas =
de nuestra propuesta que no esta centr~

da, y quiero dejarlo claro, en un plan
teamiento critico en este momento, a ==
una actuacion de la Consejeria que pen
samos que tiene muy corto tiempo, sino=
son lineas positivas que pretenden aho~

dar en este necesario debate y en la ==
busca de objetivos coincidentes, me pa
rece,en lineas generales, en todos los=
sectores de la sociedad canaria. Nada
mas senor Presidente, muchas gracias.

Elsenor PRE£IDENTE; '.Mw;::has qCac.i,a~"
senor Brito. Senor Balbue~a.'

El senor CONSEJERO DE EDUCACION (Bal
buena Castellano): Senor Presidente, S~

norias. Apxovecho ~ oportun~dad que roe
ofrece esta PropotUci6n tto~ Le¥ "'pa+'a=
dirigirles a u3tedes la~palabra par pi.!.'
mera vez. Como ustedes saben, la Conse
jeria de Educacion se creo recientemen
te y hace aproximadamente mes y medio =
hemos recibido las transferencias en ma
teria de ensenanza no universitaria. He
creido justo, y he creido civico e, in
cluso, politico e~ que exponga ?nte us
tedes, que' 'son los~epre~ent'antes-elec
tos del pueblo canario, cuales van a ==
ser las lineas basicas de actuacion del
gobierno en esta parcela de la educa-==
cion no universitaria.

Nuestra Region posee unos condici~

nantes geograficos, historicos, demogr~

ficos, economicos, sociales, etcetera,=
tales, que han hecho que la Educacion =
no haya llegado por igual, ni cuantita
tiva ni cualitativamente, a los difere~

tes puntos del Archipielago. Hemos rec!
bide una estructura educativa que nece
sita una planificacion y unos reajustes
que entre otras cosas, intenten compen
sar esos desequilibrios y superar la d~

ficiencia. Son verdades reconocidas el=
que la Educacion constituye unos compo
nentes basicos del nivel de bienestar =

de una sociedadj el que un pueblo culto
y modernizado pasa imprescindiblemente=
por una buena cobertura educativa y que
toda politica de gobierno que pretenda=
con sinceridad el avance de una socie-=
dad, tendra que dedicar los esfuerzos =
que sean necesarios hasta conseguir una
estructura educativa digna, eficaz y ==
que llegue a todos los ciudadanos. Pues
bien, el Gobierno Aut6nomo de Canarias,
asume esos principios y en consecuencia
no escatimara esfuerzos para intentar =
llegar a esa meta ideal que todos dese~

mos para conseguir una sociedad canaria
mas justa, culta y a la altura de las =
regiones y nacionalidades mas desarro-=
lladas de nuestro suelo patrio. Y este=
esfuerzo que se menciona no estara dir!
gido exclusivamente a aquellos que es-=
tan en edad escolar, sino que se orien
tar~ tambien.~ esa ~ob,+acionad~lta que
s~frio 'las,carencias de'otras epocas y=
que desea redimirse, bien'dejando de ==
se~ analfabetos 0 bien incorporandose =
culturalmente a la epoca que les ha to
cado vivir.

.... ""El prO~o que V'by a "intent.ar es
boz~rles bre;~mente, pretende ser fiel~
a estos principios que les acabo de ex
poner: consecuente con el esfuerzo que=
se desea promover; realista en los obj~

tivos; abierto en su contenido, y tran~

parente en su ejecucion. Somos conscie~

tes de las limitaciones que existen, ==
f~nd~entalmente de tipo economico, pe
ro eneste sentidovamos a ser estric-=
tos y rigurosos para eonseguir aquellos
objetivos que nosotros nos marquemos ==
como prioritarios, bien a corto 0 bien=
a largo plazo.

La politica educativa que pensamos =
llevar a adelante se enmarca en oeho ==
apartados que son: politica de planifi
cacion, construcciones y equipamiento =
escolar, politiea de participacion, po
litiea de ordenacion edueativa, politi
ca de promocion edueativa e innovacion=
pedagogica, politiea de personal, poli
tica de desconcentracion administrati-=
va, otras aceiones, y un plan de prior!
dades.

En cuanto a la politiea de planific~

cion, voy a destacar los s.i.qu i.ent.e s



- 268 -

28 de Sepbre. de 1983 DIARJO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NQ 7

puntos:

Primero. Existe, 0 mejor dicho, no ==
existe un plan de necesidades escolares=
en toda la Region. Salvo muy raras exce£
ciones, nos hemos encontrado con que se=
nos solicitan centros de ocho y, a veces,
hasta de mas unidades, como si los much~

chos hubiesen nacido de un dia para otro.
Vamos a intentar promover una serie de =
proyectos de nuevas construcciones que =
tiendan a que los centros se adecuen al=
entorno en que van a ser puestos. Y no =
solamente eso, sino que el tipo de cons
truccion que deseamos promover tenga una
serie de instalaciones que sirvan para =
que la comunidad que vive alrededor de =
ese centro pueda utilizarla, porque has
ta este momenta eso no se ha contemplado
y ahora mismo nos encontramos con cen-==
tros que tienen una serie de instalacio
nes donde las dificultades son enormes
para que la comunidad que se encuentra
a su entorno los pueda utilizar.

El equipamiento escolar vamos a some
terlo a un plan de racionalizacion y de=
control; un control riguroso que evite =
cualquier derroche de fondos 0 de mate-=
rial como ha venido ocurriendo. En tanto
exista esta falta de material en los cen
tros vamos a intentar cubrirlos con una=
red de centros de recursos, colocados es
trategicamente y que traten de dotar a ~

los centros de un material,audiovisual 0
nO,que les pueda servir para el desarro
llo adecuado de las ensefianzas.

Los Ayuntamientos y Cabildos deberan=
asumir un protagonismo creciente en cua~

to a competencias y ejecucion de recur-=
sos financieros que se les asigne en 10=
que se refiere a la infraestructura y a
los servicios educativos. Dentro de esta
idea, la Consejeria va a proponer a las=
Corporaciones Locales la firma de conve
nios que canalicen y den efectividad al=
protagonismo que nosotros les pretende-=
mos dar. En este campo de construcciones,
equipamientos y demas, se va a llamar la
atencion de todos sobre la necesidad de=
tener unos centros cuidados, es decir, =
que haya una preocupacion por el ornato=
y estamos estudiando posibles incentivos
para proponerlos.

En cuanto a politica de participac~

pacion en esto, como es natural, tende
mos a que exista una participacion ge
neralizada de la sociedad, sobre todo=
de la comunidad escolar, en todo el ==
proceso educativo. En este sentido es
tamos estudiando formulas concretas p~

ra que esta participacion se haga real.
De hecho, en algunos aspectos ya tene
mos logros, como puede ser la partici
pac ion del profesorado en experiencias
que vamos a tratar de iniciar, porque=
entendemos que las experiencias y las=
reformas que nosotros pretendemos ha-=
cer, si esas reformas no son llevadas,
evaluadas y criticadas por el profesor
que las va a desarrollar, de poco sir
ven; y las experiencias pasadas asi ==
nos 10 han ensefiado. La participacion=
de los padres de los alumnos y, como =
digo, de la sociedad en general en el=
proceso educativo, queremos que sea ==
real y realista.

En cuanto a ordenacion educativa, =
pretendemos realizar un esfuerzo orga
nizativo para tratar de adecuar el si~

tema que recibimos a nuestras peculia
ridades. El Gobierno es consciente de=
la gran cantidad de reajustes que es =
necesario realizar y, precisamente por
ello, tomara decisiones tras una re-==
flexion, la elaboracion de un proyec-=
to, la experimentacion, su evaluacion=
y la introduccion de las modificacio-=
nes que se estimen necesarias tras to~

dos esos pasos. Asi pues, a corto pla
zo, el sistema sera sometido a un ana
lis is profundo para proceder a una ex
perimentacion que nos permita su gene
ralizacion a 10 largo de la legislatu
ra. La sociedad sabe que la modifica-=
cion de un sistema educativo no es sen
cilla y el profesorado conoce sobrada~

mente que todo ella debe de ir acompa
fiado de la necesaria reflexion para o£
tener frutos a largo plazo. La improvi
sac ion en estos temas es excesivamente
peligrosa.

La necesidad de reforma y de innova
cion es algo que es sentido por todos~

y en esta linea vamos a trabajar. La =
reforma de las ensenanzas medias es u
no de los objetivos que nos hemos pro-



- 269 -

28 de Sepbre. de 1983 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NQ 7

puesto iniciar ya en este curso, porque
entendemos que se hace absolutamente =
necesario iniciar la reforma, ya que=
uno de los objetivos que el Gobierno=
de la Naci6n tiene previsto es cubrir =
la escolarizaci6n hasta los dieciseis=
anos como obligatoria, y es necesario =
que nosotros conozcamos cual es el pro
ceso que se va a seguir desde el prin
cipio. Podriamos no haber iniciado esta
reforma, perc entendimos, cuando 10 es
tudiamos, que era imprescindible que 10
hicieramos. En este sentido hemos ofer
tado tres centros de nuestra comunidad,
con la generosa colaboraci6n de los ===
claustros de los mismos para iniciar la
experiencia y en estos mismos momentos=
estan en Madrid los profesores que van=
a tratar de llevar adelante esa experi
mentaci6n. Por supuesto, pondremos to-=
dos los medios a nuestro alcance para =
que esa experiencia pueda ser conocida=
y criticada por parte del resto del pr~

fesorado.

La mejora de la calidad de la ense-=
nanza, efectivamente,es uno de los t6p~

cos que ultimamente se vienen utilizan
do cuando se habla de ensenanza. Noso-=
tros tenemos previstas una serie de ac
ciones que creemos que pueden aminorar=
ese fracaso escolar que existe, digamos.
consiguiendo esa mejora de la ensenan-=
za. Por un lado, conseguir un mejora-==
miento de las instalaciones de nuestros
centros; por otro, en el plazo de esta=
legislatura, hacer el esfuerzo necesa-=
rio para conseguir acabar con ese mal =
terrible que tenemos que son los desdo
blamientos. En nuestra Comunidad existe
el mayor indice de desdoblamientos de =
todo el Estado. Esto es una situaci6n =
quizas, 0 es uno, quizas, de los probl~

mas mas acuciantes que tenemos, tal y =
como manifestaba el senor Brito ante-==
riormente.

Otra acci6n a corto plaz~ que noso-=
tros creemos que puede repercutir en la
mejora de la calidad de la ensenanza,es
la racionalizaci6n de la distribuci6n =
de plantillas en todos los niveles edu
cativos.

Otra acci6n que realmente es simple-

mente una llamada de atencion a todo el
profesorado es que cada cual trate de =
cumplir el "role" que se le ha encomen
dado, puesto que la dejaci6n de su pa-=
pel puede producir unos danos irrepara
bles que nosotros no podemos consentir.
En este sentido no dejaremos de estable
cer dialogos con el profesorado pero =~

tambien estableceremos medidas de con-=
trol para garantizar 0 intentar garanti
zar, el cumplimiento del papel de cada~

uno de los profesionales.

La estructura educativa que hemos r~

cibido,entendemos que ha abusado dema-=
siado de su enfoque academicista, ha i
do demasiado a los contenidos, abandona~
do todas aquellas partes que tienden a=
desarrollar las capacidades de los alu~

nos. En este sentido vamos a intentar =
impulsar una educacion que tienda a que
la actividad mal llamada extraescolar y
que nosotros vamos a llamar desde ahora
complementaria, tienda, efectivamente,=
a complementar eso que se aprende en el
aula.

Otro tema que tambien entendemos que
puede mejorar la calidad de la ensenan
za es el establecer una coordinaci6n en
tre los distintos niveles educativos, =
cosa que hasta ahora ha estado totalme~

te abandonada. Los chicos, sobre todo =
los que saltan del nivel basico al ni~=

vel medio, sufren, en la mayor parte de
los casos, unos traumas muchas veces d~

ficiles de supera~ y esto entendemos ==
que se produce, fundamentalmente,porque
ha existido un divorcio absoluto entre=
estos dos niveles. Creemos que es nece
sario iniciar una labor de coordinacion
de estos dos niveles, al menos durante
este curso,a nivel experimental.

Otro tema que tambien sabemos que in
cide en el fracaso escolar de manera de
cisiva y que nos encontramos tambien
con una penosa situaci6n,es el indice =
de preescolarizaci6n. Tengo que decir-=
les que el indice de preescolarizaci6n=
de nuestra Comunidad Aut6noma es tam-==
bien el mas bajo del pais. A nivel na-=
cional la media de preescolarizacion se
situa alrededor del ochenta por cien-=
to,y nosotros tenemos alrededor del cin
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cuenta por cien. Evidentemente la pree~

colarizacion es un factor decisivo para
tratar de erradicar el fracaso escolar,
y nosotros tambien pensamos que debe ==
ser atacado de manera prioritaria. En =
cualquier caso conviene aclarar que, ==
hoy por hoy, el nivel preescolar no es=
un nivel obligatorio y que,por 10 tan
to, todas estas demandas 0 todas estas=
justas demandas que estan existiendo en
la sociedad intentaran ser respondidas,
perc teniendo en cuenta que este nivel=
no es un nivel obligatorio. Intentare-=
mos afrontar el rete historico que su-=
pondra el adaptar los niveles educati-=
vos de preescolar, EGB y Ensefianzas Me
dias, a la realidad cultural canaria y=
a las peculiaridades caracteristicas de
nuestro alumnado, sin que esta adapta-=
cion suponga menoscabo de la necesaria=
universalidad de la formacion humana ni
del respeto a nuestra Constitucion.

En EGB el Decreto de transferencias=
de competencias nos garantiza la libre=
disposicion de casi la mitad de las ho
ras lectivas del"curriculum"y la capac~

dad de dar forma correcta y detallada =
a las ensefianzas minimas y a la ordena
cion general que el Estado se reserva =
para garantizar la necesaria homogenei
dad de los titulos academicos. Esta Con
sejeria se propone hacer uso de estas =
competencias, para 10 cual formara equi
pos de trabajo en que tambien est~n re~

presentados la Universidad, los servi-=
cios de Inspeccion, el profesorado y d~

mas entes de la sociedad, para que, en=
coordinacion con estos equipos y con el
profesorado, podamos proceder a la exp~

rimentacion de todo este proceso. Es ==
tambien decidido propos ito de esta Con
sejeria el iniciar un estudio serio de=
readaptacion de las especialidades de =
Formacion Profesional a las necesidades
socio-economicas de la Comunidad. Este=
objetiv~ como luego veremos, se consid~

ra como un objetivo prioritario.

Se tiene la firme conviccion de que=
todo cambio educativo ha de hacerse con
la decidida colaboracion del profesora
do, por ello, solicita su apoyo, a la =
vez que garantiza que arbitrara formu-=
las para que las reformas e innovacio-=
nes a realizar no sean llevadas a cabo~

verticalmente, sino que sean el resulta
do de un trabajo conjunto de todos los~

profesores. Para ella se dotaran a las
Inspecciones de los medios para que pu~

dan realizar esa labor de autentica ani
macion pedagogica que todos esperamos.~

Vamos a intentar potenciar el trabajo =
en equipo de los profesores en los Cen
tros, fundamentalmente a traves de los=
Seminarios y los Departamentos didacti
cos. La labor docente necesita ser pro
gramada conjuntamente por aquellos que=
la tienen que desarrollar, propiciando=
la contrastaci6n de estrategias indivi
duales seguidas en el proceso didactico
y tratando de superar el ancestral indi
vidualismo en el que hemos estado sumi~

dos. Tambien vamos a potenciar los movi
mientos de renovacion pedag6gica que =~

existen en nuestra Region, algunos de =
ellos con bastante prestigio no solamen
te en nuestra Comunidad, sino incluso ~

fuera de ella. Nosotros queremos que la
labor que ellos realizan repercuta di-=
rectamente en el aula, y para ella va-=
mos a intentar mantener conversaciones=
con estos distintos colectivos para que,
respetando la independencia de cada uno
de ellos, podamos hacer que la labor ==
que realizan repercuta en el aula, por
que hasta ahora, por ese divorcio que =
ha existido entre la Administracion y =
estos colectivos, las labores que reali
zan van teniendo unas repercusiones in~

dividuales. Tambien queremos estrechar=
nuestras relaciones con el ICE, y hacer
que sea, efectivamente, un motor 0 un =
promotor de la innovacion y de la reno
vacion pedagogica. Vamos tambien a ini
ciar comisiones de trabajo que intenten
propiciar y apoyar cualquier tipo de in
tercambio, de ideas 0 de experiencias,~

a hacer jornadas de trabajos de profeso
res, a hacer jornadas de trabajos de di
rectores, etcetera, donde puedan inter~

cambiarse experiencias. Vamos a poten-=
ciar contactos con el exterior; noso-==
tros creemos que la investigacion educa
tiva y sus logros deben llegar a nues-~

tras aulas, y tienen que llegar yendo =
alli a donde se producen. En este senti
do vamos a intentar comisionar profeso~

res para que puedan asistir a Congresos
y Jornadas a nivel nacional e interna-=
cional que nos hagan llegar cuales son=
las lineas de investigacion educativa =
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del momento.

La educaci6n medio-ambiental tambien
es considerada en esta Consejeria como;
algo de atenci6n preferente y que nece
sita una introducci6n formal en nuestro
ordenamiento educativo.

En cuanto a politica de promoci6n ;;
educativa y de innovaci6n pedag6gica,
como ya se ha indicado, la estructura ;
educativa que heroos recibido, adolece ;
de determinadas limitaciones y caren-;;
cias, perc esto no va a significar que;
nosotros no hagamos los esfuerzos nece
sarios 2ar-a salir adelante, es incuesti£
nable que nuestra comunidad requiere ;;
una acci6n urgente de promoci6n educat~

va que estamos dipuestos a afrontar con
la decisi6n, audacia y efectividad que;
nos permitan los medios de los que va-;
mos a disponer. Hemos puesto en marcha=
un programa de educaci6n compensatoria=
que se coordina con el Ministerio de ==
Educaci6n, que va a tratar de suplir d~

terminadas carencias que tiene nuestro=
sistema en diez puntos de nuestra geo-=
grafia, que hemos hecho la propuesta a=
los Cabildos para que aportando ellos =
una cantidad similar, estos diez puntos
se puedan convertir en veinte. Es un =;
programa que seinicia este ano, y que=
va a tener en principio duraci6n de cu~

tro anos, y que 10 que intenta fundame~

talmente, es compensar, como su nombre=
indica, de educaci6n compensatoria.

En cuanto a la alfabetizaci6n, esta
mos de acuerdo en que es una de las la
cras sociales mas llamativas de nuestra
Regi6n, por ese alto indice de analfab~

tismo que existe. Las razones que nos;
han llevado a esta situaci6n son conoci
das sobradamente, y 10 que debemos ha-=
cer es plantearnos acciones concretas =
que traten de erradicar este mal de una
vez por todas, con la urgencia y efica
cia que nuestra sociedad demanda. El G£
bierno Aut6nomo de Canarias esta decidi
do a no escatimar medios para afrontar=
este problema, y en tal sentido va a =;
promover un programa de alfabetizaci6n,
tanto a nivel rural como urbano, que ==
tenga la agresividad, la imaginaci6n y;
la eficacia necesarias para salvar las=
dificultades que se puedan presentar en

"

cuanto, sobre todo, a la 10calizaci6n y
a la motivaci6n de las personas en esta
situaci6n. Nosotros queremos que este =
programa sea algo efectivo pronto. Lo =
que vamos a intentar es hacer una expe
riencia piloto a la mayor brevedad pos~

ble, porque 10 que no queremos es lan-=
zarnos a una campana generalizada, sin=
tener garantias de que esa campana pue
de tener resultados positivos. Esto pu~

de salir demasiado caro el coste, para=
que nosotros nos lancemos a una campana
generalizada, sin saber previamente si=
la 10calizaci6n, y, sobre todo, la mot~

vaci6n de las personas, que sabemos, ==
los que conocen el tema, es una de las=
caracteristicas y una de las condicio-=
nes mas dificiles de cumplir para lle-=
var a cabo cualquier campana de alfabe
tizaci6n. Naturalmente esta campana te~

dra que ir acompanada de una campana de
acci6n cultural complementaria que tra
te de que estas personas que han sido =
alfabetizadas no se queden con ese sa-=
ber escribir 0 con ese saber dibujar su
firma. La educaci6n permanente de adul
tos ha recibido hasta ahara unas minirnas,
y yo diria que vejatorias, condiciones.
La Consejeria pretende promover la cre~

ci6n de una red de centros en el Archi
pielago para atender aquella poblaci6n=
adulta que desee acceder a la educaci6n
y a la cultura; no se trata exclusiva-=
mente de hacerles llegar unas ens~nan-=

zas mas 0 menos regladas, sino que se ;
aplicaran criterios sumamente flexibles
en cuanto a horarios, contenidos, etce
tera, y sera atendido por un profesora
do que intentaremos sea especializado y
estable.

Otra idea que tiene la Consejeria es
tratar de resolver el problema que pre
sentan, ano tras ano, los hijos de los;
emigrantes canarios. Estos alumnos acu
den a nuestras aulas y los resultados =
que obtienen son, en general, no porque
sean ni peores ni mejores, obtienen
unos resultados francamente catastr6fi
cos. Nosotros creemos que esto es un ==
problema que debemos de intentar resol
ver alli donde se produce, y en este ==
sentido en el Decreto de transferencias,
se nos ofrece la posibilidad de, a tra
YeS de la Administraci6n del Estado, p£
der cubrir esta necesidad en los sitios
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donde nosotros estimemos que existe ==
esa necesidad, creando, pues, Centros=
de Educaci6n General Basica 0 de Bachi
llerato.

En cuanto a Educaci6n Especial, es
te va a ser un tema que, evidentement~

recibira una atenci6n preferente para=
tratar de compensar la situaci6n dis-=
criminatoria que ha padecido, y que d~

ficulta la recuperaci6n de numerosos =
deficientes.

El transporte escolar no resulta ni
facil ni barato, porque todos conoce-=
mos cuales son las condiciones geogra
ficas a las que estamos sometidos; no=
obstante, vamos a intentar aplicar ri~

gidamente las normas existentes sobre=
las guaguas y demas vehiculos a utili
zar para ese fin, exigiendo todos los=
controles que actualmente imponen las=
leyes y que regulan este peculiar
transporte. Nuestro objetivo es, por =
supuesto: cualquier denuncia que se ==
nos haga llegar en este sentido, sera=
investigada exhaustivamente; porque es
vida de personas, y, sobre todo, de n~

nos, las que estan en nuestras manos.=
Nos proponemos, a corto plazo, conver
tir la figura del acompanante, en un =
monitor que aproveche la presencia de=
los ninos en las guaguas, para incul-=
carles una educaci6n viaria y que Ie =
produzca.a su vez, una cierta anima-==
ci6n durante el trayecto. Bien, la re~

lizaci6n del transporte escolar, como=
todos saben, lleva aparejada la utili
zaci6n de comedores. Somos conscientes
y conocedores de la problematica que =
este servicio lleva consigo, y por
ello vamos a crear un equipo formado =
por personas responsables de este ser
vicio y de personal tecnico, para po-=
der elaborar una normativa que supla
la actual escasez de legislaci6n que =
regula el tema de los comedores.

En cuanto a las Escuelas Hogar, su=
creaci6n supone la existencia de nu~=

cleos de poblaci6n que por sus especi~

les condiciones necesitan acudir a ins
tituciones para poder recibir una ate~

ci6n educativa; por esta caracteristi
ca se hara un control especial de este
tipo de Centros, procurandose para
ellos no escatimar medios para que es
tos alumnos, lejos del contacto fami-=

liar durante largos periodos, puedan =
ser atendidos en unas condiciones dig
nas. Al mismo tiempo, las caracterist~

cas de estos Centros permiten pensar =
en una ~tilizaci6n, no hecha hasta ah£
ra, durante los periodos no lectivos y
que requieren, de todas maneras,una ==
normativa urgente y que estamos dis-==
puestos a afrontar a la mayor brevedad
Tambien nos estamos planteando la pos~

bilidad de reconvertir algunas de es-=
tas Escuelas-Hogar en Colegios Menores
en de~erminados puntos, para poder
atender a la poblaci6n de Ensenanza
Media, que por estar lejos de un Cen-=
tro no pueden acceder a este nivel 0 =
han de pagar cuantiosas cantidades pa
ra poderlo hacer.

En cuanto a politica de personal,el
numero de personas dependientes de es
ta Consejerfa, su amplia y compleja ==
problematica,nos oblig6 a crear una Di
recci6n General para atender el tema =
de personal. Lo que intentamos, en po
cas palabras. es racionalizar y clarif~

car y ordenar todo el sistema y este =
complicado entramado que existe en -
cuestiones de personal.

La desconcentraci6n administrativa~

es tambien,un objetivo que nos hemos =
propuesto, puesto que, como dice el =
articulo 21.2 de nuestro Estatuto de=
Autonomia: "La organizaci6n de la Adm~

nistraci6n Publica en Canarias res-=
pondera a los principios de eficacia,
economia y maxima proximidad a sus ci~

dadanos". Teniendo en cuenta la canti
dad de funcionarios y la cantidad de =
poblaci6n que se encuentra involucrada
en el tema educativo, nos ha parecido=
como un objetivo el tratar de crear -
esas Direcciones Insulares, tambien a=
la mayor brevedad posible.

Entre otras acciones a desarrollar=
destacamos,primero, el clarificar todo
el tema del segura y de la sanidad es
colar.Actualmente existe un desconoci
miento, no solamente por parte de los=
profesores sino, por parte de padres y
aLumnos, de cuales son sus derechos y=
deberes con relaci6n al segura escolar.
Tambien vamos a intentar la informati
zaci6n de todos los servicios que ten~

mos en las dos Direcciones Territoria
les. Vamos a intentar organizar activi
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dades durante los periodos vacaciona-=
les que hagan que el alumno no pierda=
todo aquello que ha recibido a 10 lar
go de los nueve meses de curso. Vamos=
a intentar promover en una regi6n como
la nuestra,donde hay tantos puestos =
dependientes del comercio y del turis
mo, promover, como digo,o potenciar,=
mejor dicho, la ensenanza de los idio
mas. En cuanto al gabinete psico-peda
gogico, sabemos que esto es un objeti
vo que hay que tratar de conseguir; p~

ro la escasez de recursos econ6micos =
no permite afrontarlo con la decisi6n=
que seria necesaria. Lo que sf vamos a
hacer, de momento, es una acci6n inme
diata que consiste en utilizar aque-=
llos medios de todo tipo, 0 de este t~

po con los que contamos, tanto a nivel
de la Administraci6n como a nivel de =
Ayuntamientos en nuestra Comunidad Au
t6noma. Por ultimo, las prioridades ==
que nos hemos planteado dentro de este
largo proyecto de actuaciones se resu
men en los siguientes puntos, sin que=
ninguno de ellos tenga una importancia
sobre el otro: acabar con la situacion
de mala escolarizaci6n que existe en =
amplias zonas de nuestra comunidad; ==
planificar, de una manera seria y rig~

rosa, todo el tema ~e las construccio
nes escolares; elaborar un programa ==
que disminuya 0 erradique el analfabe
tismo en nuestra comunidad; racionali
zacion de los efectivos humanos y mat~

riales; asi como la desconcentraci6n =
administrativa, la preescolarizaci6n,=
la informatizaci6n de la gesti6n, y ==
llevar a cabo una politica de promo-==
cion educativa que de verdad compense=
y ayude al que mas 10 necesita. Este =
programa no es ni lcho menos, un pro
grama cerrado ni dogmatico, sino que =
pretende dar una alternativa a nuestra
actual estructura educativa. Muchas ==
son las acciones que vamos a intentar=
acometer; algunas de ellas tendran sus
frutos a largo plazo, y otras a corto=
plazo. Lo que sf queremos, de todas m~

neras, es que el camino hacia esa edu
caci6n digna y de vanguardia, que to-=
dos sabemos que es dificil, pero que =
es lograble; poner las' bases, como di
go, para que estQ9~ pueda conseguir.=
El Gobierno Aut6nomo entiende que la =
Educaci6n es una parcela muy seria en=
la que se invierte mucho dinero, en la
que hay que invertir todavia mucho di-

nero para poder llegar a una situaci6n
normal, y, en consecuencia, sera un te
ma que tratara con la seriedad, el ri~

gor, y el coraje que se merece.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Balbuena. Senor Herrera Pique.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique): Senor preside~

te, Senorias, en la medida que la Pro
posici6n no de Ley presentada por Iz-=
quierda Canaria, y en su parte final,=
hay unos apartados destinados a politi
ca cultural, vamos a atender a este t~
ma con no tanta extensi6n como la que=
ha desarrollado el Consejero de Educa
cion, que por la propia importancia ==
que tiene la salud educativa en dicha=
Proposici6n, pues ha tenido que tener,
tambien, un mas amplio planteamiento. z

Bien, nosotros consideramos que la Pr~

posici6n no de Ley presentada no apo~

ta, a nuestro juicio, nuevas opciones=
a la polftica cultural que nos hemos =
planteado, en la que estan presentes =
los principios de coordinaci6n y de ==
participaci6n que se expresan en aquel
texto. En 10 que atane al apartado se£
timo, y por 10 que se refiere especif~

camente a la coordinaci6n, esta Conse
jeria ha estimado, que, en efecto, es=
fundamental llevar a cabo una politica
de este genero en nuestra Comunidad A~

t6noma, y asi ha iniciado este trabajo
de entendimiento y de cooperaci6n con=
las instituciones de la Regi6n, y fun
damentalmente con los Cabildos Insula
res. Creemos que en la esfera del Ar-=
chipielago nuestro nivel de coordina-=
ci6n fundamental esta con los Cabil5!0s,
y que fuera de las islas tenemos que =
coordinarnos con las Consejerias de ==
Cultura del restode las Comunidades,=
con el propio Ministerio, naturalmente,
para integrar en nuestro circuito de =
manifestaciones culturales y de activ~

dades, las que tambien se desarrollan=
en los circuftos extrainsulares, en un
afan de intercambio permanente, tanto=
en el interior del Archipielago como =
con el exterior. Bien los Cabildos pr~

siguen su tradicional politica de coo~

dinaci6n con los Ayuntamientos, y en =
este vasto conjunto se insertan igual
mente las entidades culturales y -
otras instituciones, como las Cajas de
Ahorros, que vienen desarrollando una=
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sefialada actividad cultural. Hemos ve
nido llevando a cabo en este sentido =
un plan de trabajo con los Cabildos I~

sulares y con otras instituciones para
concentrar esfuerzos, para evitar rep~

ticiones esteriles y para multiplicar=
los resultados que al menos con el mi~

mo nivel de recursos puedan obtenerse.
Y este planteamiento coordinador se e~

tiende a los mas diversos campos, tan
to en la vertiente de la creaci6n como
en la de la difusi6n cultural, y con-=
fiamos plenamente que la coordinaci6n=
que ahora se inicia, precisamente ante
la pr6xima asunci6n de competencias en
materia de Cultura por la Comunidad Au
t6noma de Canarias, va a dar respuesta,
va a dar respuesta la coordinaci6n a =
las necesidades que en este campo es-=
tan planteadas, especialmente a las n~

cesidades basicas de nuestro pueblo, y
que generara unos resultados importan
tes para nuestra sociedad, y fruto de=
este deseo de coordinaci6n es el hecho,
que nosotros nos atrevemos a calificar
importante, de que instituciones de t~

da la Regi6n, que tradicionalmente han
seguido politicas independientes y pa
ralelas, se hayan reunido ahora, con =
coordinaci6n de la Consejeria de Cult~

ra del Gobierno de Canarias, en aras =
de desarrollar un trabajo con junto so
bre la base de planteamientos conjun-=
tos y comunes, y de una visi6n coordi
nada. En la raiz de estas concepciones
late, indiscutiblemente, un afan de ==
promover los intercambios de todo gen~

ro entre las islas y con el exterior,=
y con especialatenci6n al mundo juve
nil e infantil, para, 10 cual esperamos,
en cuanto los recursos nos 10 permitan,
potenciar los campamentos y colonias =
escolares, propiciando los desplaza-==
mientos entre islas, en el interior de
las mismas, de nuestra poblaci6n mas =
joven. En fin, queremos, sobre todo, =
auspiciar un mayor conocimiento de la p~

blaci6n de las islas, unos para con ==
otros. Como decia antes el senor Pa-==
dr6n con referencia al problema del ==
transporte interinsular, seguimos sien
do unos desconocidos los canarios en-~

tre si, y queremos que en esta politi
ca de intercambio interinsular y tam-=
bien intra-insular y del intercambio =
con el exterior, y con una coordina-==
ci6n de todas las,'.. instituciones, lle-=

. guemos a una mayor, profundizaci6n d.e =

nuestra conciencia como pueblo, en la=
que perfectamente coincidimos, tiene =
que estar la base de nuestro autogo-==
bierno. Por otra parte, esta politica=
de coordinaci6n atiende simultaneamen
te a las exigencias de participaci6n =
que igualmente alentamos desde esta ==
Consejeria. En la Propos'ici6n no de ==
Ley, se alude, a nuestro juicio en f9~

rna escasamente precisa,a la creaci6n=
de Cabildos culturales de nivel insu-=
lar, y de gabinetes socio-culturales =
comarcales. Hablar de Cabildos cultu~a

les insulares cuando en las islas con
tamos con nuestros Cabildos Insulares= .
que desarrollan, como es sabido de to
dos desde hace mucho tiempo, una impo!
tantisima labor cultural. Esto creemos
que solo puede auspiciar la confusi6n.
Ya tenemos nuestras instituciones demo
craticas elegidas por el pueblo, tene
mos nuestro Parlamento y nuestro Go-==
bierno de Canarias, los Cabildos y los
Ayuntamientos, y nosotros creemos pro
fundamente en la democracia de estas =
instituciones hoy, en su capacidad de=
gesti6n en todos los niveles, y consi
deramos que en modo alguno es preciso,
pues, inventar nuevas instituciones 0=
corporaciones que traten de asumir co~

petencias ya perfectamente estatuidas,
y que vengan a aumentar costes funcio
nariales 0 de servicios, sin necesidad
alguna; eso si, estamos por una polit~

ca de plena participaci6n y coopera-==
ci6n, y que consideramos que con los =
Ayuntamientos y Cabildos, en este caso
con la Consejeria de Cultura, ademas =
de las instituciones y entidades cult~

rales y sociales del Archipielago, es
ta participaci6n se halla plenamente =
garantizada.

En cuanto al punta sexto de la Pro
posici6n no de Ley, donde se habla de=
fomentar toda clase de actividades en=
el Archipielago, por definici6n, pues,
10 tenemos asumido en estaCons~jeria,

y estamos en ello, y estamos e~~el

afan de elevar el nivel de coacd.enc i.a«
de nuestra sociedad, y en est~mglar, =
con palabras de Malraux, la vo~tihtad =
de' conciencia de nuestro puebl~; en de
finitiva, creemos que la Propq~ic16n ~
no de Ley, en 10 que se refie!~ a pol!
tica cultural, viene a incidif en algo
que esta en realizaci6n y ~~~~a te
ner una mayor realidad en el'1uturo.
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.' El senor PRESIDENTE:Muchagracias=
senor Herrera. lVa a intervenir senor=
Brito?

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senorasy senores Diputados,=
bueno, yo en el sentido, 10 que sl me=
he encontrado, en primer lugar, es que
10 quese ha aportado por parte del se
nor Consejero de Educaci6n, ha sido, ~
praeticamente,un informe de sus acti
vLdades de la Consejerla, que, en rea
lidad, parece ser que coincide con el=
planteamiento de la Proposici6n no de=
Ley en su contenido; digo, porque no =
se ha expresado, entonces, no 10 se si
es 0 si no es, no se ha planteado cla
ramente, por supuesto, pienso que se =
ha reiterado, se han precisado una se
rie de cuestionesque en mi opini6n ==
son importantes, simplemente precisar=
algunas cosas. Bueno el hecho de que =
el nivel pre-escolar no sea obligato-=
rio, no significa que las desigualda-=
des existentes en este momenta entre =
la media a nivelestatal y Canarias, =
no sean rapidamente resueltas, por 10=
menos en ese nivel, aparte de que, por
10 menos es nuestra opini6n, en que el
nivel pre-escolar tenIa que ser rapida
mente obligatorio y extensible a toda~
la poblaci6n. Hay otro tema que me pa
rece importante en las cuestiones que=
se han formulado. Yo pienso que a ve-=
ces no es tanto el problema de los re
cursos, que son importantes, por su-==
puesto, sino tambien el tema de la ima
ginaci6n y el temade saber utilizar ~
los recursos existentes; por ejemplo,=
a 10 mejor resulta que en un conjunto=
de profesores 0 profesionales, que es
tan este momenta en para y con un tipo
de ayudas 0 de subvenciones especiales,
se podrla iniciar una serie de activi
dades 0 de campanas, en el tema, por =
ejemplo, de esas campanas piloto, que=
se han anunciado, de alfabetizaci6n, ~

por ejemplo, en el tema de gabinete ==
psicopedag6gico que permitan el acceso
a 10 que se llaman, por ejemplo, los =
grupos multiprofesionales, 0 los gru-=
pos de apoyo a este nivel, que me pare
ce que se podian llevar a cabo, y es ~
un tema realista, posible y necesario,
porque el problema es que si se siguen
acentuando los problemas de caracter =
econ6mico, estos problemas de caracter
global que hemos coincidido en cuanto·

NQ 7

a su eonsideraci6n e importancia, pue
den extenderse "sine die", y no resol
ver los problemas de fondo; es decir,=
si esta sociedad no entra en un proce
so de autentica renovaci6n y de trans
formaci6n desde el punta de vista cul
tural y formativo, esta sociedad no ==
tendra salida ni a corto, ni a medio,=
ni a largo plazo, y esto es un tema ==
que me parece vital, y hay que buscar=
todos los recursos habidos y por ha-==
ber, y, por tanto, tambien demandar en
este sentido las ayudas y las compensa
ciones que se planteen, porque ese es~
otro problema tambien de la insulari-=
dad que esta planteado, y es un tema
de solidaridad del Estado, que habla =
que demandar a este respecto, porque =
no es 16gico que los promedios de esco
larizaci6n por ejemplo en EGB en esta~

comunidades esten por debajo de los ==
treinta alumnos, por ejemplo, por pro
fesor y aula, yaquI esten en niveles=
superiores aeste nivel, que en nive-=
les escolares las diferencias sean del
cincuenta al ochenta por ciento, y asl
toda una serie de aspectos que nos pa
recen importantes.

Respecto a 10 que ha manifestado el
senor Herrera Pique, sl voy a detener
me en algo que me pareee importante, =
por supuesto en la vida. Senor Herrera
Pique, no se trata de aportar muchas =
cosas nuevas; bastantes cosas en el ==
campo de la cultura estan inventadas.=
Otra cosa es c6mo se instrumentan y c~

mo se aplican, y 10 que sl hay que de
cir, sin paliativos, es hasta ahora 10
que se esta planteando en algunos ca-=
sos, como acuerdo hist6rico 0 como -
planteamientos de coordinaci6n, estan=
coordinando actividades que podlan de
sarrollarse perfectamente por un promo
tor de espectaculos pUblicos, muy im-~
portantes por supuesto; perc no sa es
ta afrontando el apoyo a las realida-=
des culturales, a las organizaciones y
a las actividades que estan vivas en =
el seno del pueblo canario, y de los =
aspectos culturales espec!fieos cana-=
rios, por supuesto, sin excluir eso ==
que me parece importante, perc hay que
dar una prioridad, 0, por 10 menos, un
equilibrio a los planteamientos entre=
10 que es una cultura de este,tipo,cu..!.
tura mas de tipo universal,mas general,
que se plantean como acuerdo, digamos=
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historico, y plantearse el acuerdo hi~

torico de apoyar, subvencionar a gru-=
pos teatrales, a grupos culturales, y=
a realidades que estan presentes en ==
nuestro pueblo y estan con carencias =
mucho mas graves que las que hoy pue-=
dan plantearse las Cajas de Ahorros 0,
incluso, los Cabildos, y 10 sabemos ==
perfectamente, y sabemos que hay penu
rias de recursos; pero, evidentemente=
habia que plantearse unas prioridades=
claras a este respecto. A nosotros nos
parece muy importante el tema de la ==
coordinacion con los Cabildos; pero m~

cho mas importantes, bueno, tan impor
tante como eso, es la coordinacion con
los Ayuntamientos, que son unas insti
tuciones que tienen una conexion dire~

ta con muchos servicios a nivel colec
tivo, y que es importante tenerlos en=
cuenta, porque muchas veces ni siquie
ra los propios Cabildos codrdinan con=
los Ayuntamientos actividades, sino ==
que se encuentra uno con Ayuntamientos
que a 10 mejor gastan una inversion en
cultura 0 en dotar centros, de veinti
cinco millones de pesetas, 0 de cuare~

ta millones de pesetas, que conozco a!
gunos casos, mientras el presupuesto =
de la Comunidad Autonoma, pues, anda =
por los diecinueve millones, si las c~

fras no se me han equivocado por algu
na parte. Es decir, esto es un tema ==
preocupante, y mientras no se coordine
eso, habra multitud de actos repetidos,
de actividades que no generan unas po
sibilidades concretas, ni cubren un o£
jetivo prioritario( es decir, en este=
sentido, por otro lado, 10 del tema de
los Cabildos culturales, senor Herrera
Pique, la confusion no va a estar con=
el tema de los Cabildos instituciona-=
les, 10 que ocurre es que igual que ==
existen en otras comunidades, en otras
nacionalidades, en nuestra perspectiva,
tambien hay que utilizar a veces, -
los aspectos del acervo institucional=
para crear organizaciones paralelas, =
no tiene por que'generar ninguna conf~

sian de denominar a unos entes de coor
dinacion de actividades e iniciativas=
de tipo cultural, llamarlos Cabildos =
Culturales, porque en absoluto desdice,
ni entra en contradiccion, con el tema
de 10 que son los Cabildos como reali
dades institucionales en cada isla; es
un aspecto de recobrar de alguna mane
ra, 0 retomar, una tradicion termino16

gica en cuanto a instituciones porque=
eso es algo importante tambien para ==
profundizar la propia identidad de es
ta colectividad; entonces esa es la ==
perspec~iva; por supuesto tampoco hac~

mos cuestion de principios del tema de
Cabildo Cultural. Era una idea que a =
nosotros nos parecia importante en
cuanto que conectaba con algo que esta
arraigado en las poblaciones hoy, de =
las diferentes.islas, y que deberia e~

tar mas arraigado, quizas, en la con-=
ciencia ciudadana.

Por supuesto que en el tema de los=
puestos de los servicios, pues si, de~

tro de la penuria cultural quizas gas
tandose mucho menos dinero que partic~

pando en traer a determinados, que pu~

de ser muy importante, grupos musica-=
les del exterior, podia ser que con m~

nor dinero, con mucho menos dinero, se
potenciase a pequenos grupos por ahi,=
que estan en la.maxima penuria sin ni~

gun recurso y ninguna posibilidad, y =
que estan a veces dejando de realizar=
actividades que estan sirviendo a los=
intereses colectivos por no tener ni =
tan siquiera una minima subvencion de=
un par de cientos de miles de pesetas.
Nos parece muy bien que se promocione,
por ejemplo, a determinadas presenta-=
ciones de artistas en Madrid; 10 que =
nos parece mas importante es que ese =
dinero se destinase a ensenar a los ca
narios aqui, en Canarias,cual es su ==
propia realidad, su historia, su trad~

clon y su cultura, porque antes que ==
eso esta el problema aqui. Entonces, =
en este sentido, me parece que en cua~

to a prioridades efectivamente, no es=
que se trate de aportar grandes cosas=
nuevas, sino me parece que en 10 que =
no coincidimos fundamentalmente es en=
la orientacion de los recursos escasos,
o de la posibilidad de aumentar los r~

cursos que hoy existen en el propio se
no de la sociedad canaria y que, con ~

frecuencia estan marginando. GPor que?
Por llevar unas politicas de grandes =
objetivos generales, pero no tener en=
cuenta:;'ras<realidades prac t Lc as concre
ta$J~ti€~~~fsten, y que me consta que ~

el"sgR6r ME1rtU'a pique los conoce y ha
c6n~ta'Hd8'-c6B':Elllas en ocasiones; pe
ro '<!i{j~:'av(:!6e'S';i puas , se va la perspec
tiva a.'otro'niVe'.i.r'j:>orque eso, pues, a~
nivel pUblicd'pued~ presentar que se =

:r
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esta haciendo una politica de grandes=
vuelos. Aqui, mas que volar alto, hay=
que volar muy a ras de tierra, conec-=
tando con las realidades que hay y po
tenciando esas realidades. Lo otro pue
de conducir a grandes exitos pUblicos~

generales, pero 10 que esta claro es =
que no va a conseguir aumentar la efec
tividad de esos recursos escasos. Nada
mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
Senor Herrera Pique.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique): Senorias, bien,
parece que la proxima presencia de las
"Estrellas del Bolshoi de Moscu" ha ==
aportado cierto confusionismo en 10 ==
que son los principios de nuestra poll
tica cultural. Senor Brito, nosotros =
no nos que~emos convertir en empresa-=
rios musicales, en absoluto; nuestra =
politica cultural quiere atender prio
ritariamente a 10 que son las necesid~

des del pueblo canario, y ahora le voy
a exponer algunas muestras de 10 que =
estamos haciendo al respecto; pero 10=
que estamos tambien y tenemos muy cla
ro es que las Islas Canarias no pue-=
den estar alejadas totalmente, aisla-=
das y 'marginadas de las grandes mani-=
festaciones que se hacen en otras capi
tales espanolas y europeas y esta es ~

una de ellas; y creemos que los mejo-=
res bailarines en este caso del mundo,
en "ballet" clasico, pues pueden ser =
muy bien vistos en Canarias, yaqui el
pueblo canario tiene buen derecho a ==
verlos. Evidentemente, este no va a ==
ser el sustento fundamental de nuestra
politica cultural y entonces, lamenta
blemente, por, a 10 mejor, cuestiones=
de titulares de peri6dicos usted habra
visto, pues, con mayor nitidez con -
unos grandes titulares que hablan de =
estos proximos espectaculos; pero tam
bien estos titulares hablan de una po
litica de coordinaci6n de institucio-=
nes, de un acuerdo entre todos para d~

sarrollar una politica comun, para mu!
tiplicar por ochenta y siete munici-==
pios si es posible, si la infraestruc
tura municipal 10 permite en cada isl~

cada esfuerzo que se haga en las otras,
y le voy a poner un ejemplo: estamos =
ahora organizando una exposici6n anto
16gica dedicada a nuestro artista Jose
Aguiar; el esfuerzo que vamos a hacer=

para esta exposicion no va a quedar ==
centrado en Santa Cruz de Tenerife 0 =
en Las Palmas de Gran Canaria, como ha
bitualmente venia ocurriendo, va a es~

tar en San Sebastian de La Gomera, en=
donde tiene que estar, evidentemente;=
en Santa Cruz, en Las Palmas de Gran =
Canaria, en Arrecife, y en otros luga
res del Archipielago a los que la pu-=
dieramos llevar. Y, en fin, ya que de=
alguna manera el tema se ha centrado =
en 10 que puede ser cultura popular, =
en la formacion de conciencia de nues
tra gente, le voy a decir que antes de
que estos espectaculos que van a venir
ahora, y que ademas se van a traer por
que ya las Cajas de Ahorro venian ha-~
ciendo una politica en este sentido, y
si no es por la participacion de Comu
nidad Autonoma, de Cabildos, de Ayunta
mientos y de Cajas de Ahorros no po-=~

drian haberse traido porque el coste =
es muy alto. Entonces aunamos esfuer-=
zos para aportar al pueblo canario la=
posibilidad de presenciar manifestacio
nes que estan en la cima de la cultura
universal en estos momentos. Junto a =
esto, pues, hemos iniciado con anteri~

ridad una campana de educaci6n ambien
tal que comporta cuatro niveles, por-=
que consideramos que el tema de educa
cion ambiental es fundamental hoy en =
dia junto a los problemas culturales,=
como usted antes recordaba. Entonces =
10 estamos dirigiendo al profesorado =
de EGB, en un segundo nivel a las Aso
ciaciones de Vecinos y a las Asociaci~

nes de Padres de Alumnos, a los Ayunta
mientos, Concejales de Urbanismo, de ~
Medio Ambiente, de Cultura, de Educa-=
ci6n, de Sanidad, etcetera, y, en un =
ultimo nivel a la poblaci6n, en gene-=
ral; y estas campanas se van a desarr~

llar a traves de un Plan Comarcal en =
todo el Archipielago, y esta siendo im
partida por ge6grafos, ge610gos, bi61£
gos y ecologistas, y creemos que esto=
es una buena manera de suscitar y esti
mular la conciencia de todos, y a esta
campana que va a durar aproximadamente
un ana, que se va a desarrollar en to
das las islas, va a seguir una campana
casi simultanea de concienciaci6n so-=
bre nuestro patrimonio hist6rico-arti~

tico, que esta en la raiz de nuestra =
personalidad como pueblo, y tambien 10
queremos atender, y estamos haciendo =
otras cosas que, ya digo, van a estar~
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muy presentes en la conciencia de nues
tra gentej pero, ya que me ha hablado=
de subvenci6n a grupos .culturales pro
pios de las islas, tambien le puedo ==
adelantar que estamos en la organiza-=
ci6n y en colaboraci6n con Cabildosy=
Cajas de Ahorros, en una campana tea-=
tral en la que en la isla de Tenerife=
van a intervenir treinta y cinco mil =
escolares que se van a beneficiar, co
mo tienen derecho a ello, de una serie
de representaciones de un grupo de te~

tro local, y que esta experiencia que=
vamos a desarrollar en el'curso ochen
ta y tres-ochenta y cuatro queremos ==
tambien llevarla pr6ximamente en este=
mismo curso al resto de las islas, ex
CP.Qto Gran Canaria, que posiblemente =
~la conozca en el curso ochenta y cua-=
tro-ochenta y cinco, en fin, ya le di
go, no es nuestra intenci6n ir a una =
politica cultural de fuegos artificia
les, en absolutoj somos muy conscien-=
tes de las prioridades, pero tambien =
somos muy conscientes de que no pode-=
mas aislar a nuestro Archipielago de =
grandes manifestaciones como las que =
se van a programar pr6ximamente, prec~

samente'por ese esfuerzo de coordina-=
ci6n que estamos realizando can todas=
las instituciones del Archipielago.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Herrera pique. Par el Grupo Mix
to, tiene la palabra el senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, senor Presidente del Go
bierno, senores Consejeros, Senorias.=
Yo creo que es de rigor y de la mas ==
elemental norma de cortesia felicitar=
al Grupo Izquierda Canaria par la im-=
portancia y trascendencia ineludible =
de haber llevado por primera vez a es
ta Camara un tema tan importante y tan
trascendental para cualquier pais, pa
ra cualquier territorio, para cual-==
quier regi6n, como pueda ser la probl~

matica de la politica educativa. Es ==
importante, y ustedes 10 saben igual =
que nosotros, que un pueblo sin educa
ci6n es un pueblo esclavo. Nosotros ==
nos tendriamos que hacer a continua-==

ci6n la pregunta de si los problemas =
educacionales de Canarias son iguales=
a similares a la politica educacional=.
a a los problemas educacionales que ==
cualquiera otra regi6n de nuestro pais

tienej 0 si, par el contrario, inciden
aqui aspectos singulares tambienj apa
rece el hecho insular tambien, y si ==
esa situaci6n educativa actual inter-=
fiere en el desarrollo socio-politico=
econ6mico de esta regi6n. El senor Os
waldo Brito, como Portavoz de ese Gru
po nos di6 unos datos que son, desgra
ciadamente, realidad como casi siempre
que se plantean y se sa4an a la luz ==
los problemas canarios. Indudablemente
es verdad, senor Brito, que estamos en
numero uno en las tasas de analfabetis
mOj estamos en los primeros lugares en
las tasas de retraso escolar, de aban
dono de la escolaridad, en la calidad=
de la ensenanza, en los problemas de =
desdoblamiento, en los problemas de ==
pre-escolarizaci6n, y en tantos otrosj
por eso yo les deseo a los senores Con
sejeros encargados de la politica edu
cativa, de la politica cultural, toda=
suerte, toda clase de exito en su ges
ti6n y todo nuestro apoyo incondicio-=
nal.,

Senor Consejero de Educaci6n, usted
acaba de decir al final de su exposi-=
Clan que el Gobierno Aut6nomo, el Go-=
bierno de Canarias, opina que la parc~

la educativa es una parcela muy seria.
Le diria que es la parcela mas seria =
que tiene esta Regi6n. Le he oido de-=
cir en su disertaci6n de c6mo va a ac
tuar puntualmentej pero si nosotros en
la exposici6n de motivos, que me hubi~

se gustado oirla en su boca, hubiese =
vista el diagn6stico de la problemati
ca real de la situaci6n educativa de =
Canarias, yo me hubiese sentido al me
nos personalmente mucho mas tranquilo=
de 10 que me he sentido despues, por-=
que aparte, y es justa de reconocerlo,
de que tenemos que actuar puntualmente
'con una serie de responsabilidades que
usted ha asumido recientemente y en la
cual, repito, que apoyaremos si yo no=
nota de sus palabras ese diagn6stico =
singular de nuestra situaci6n que nos=
hace estar en una situaci6n lamentable.
Fijese que esta esta Regi6n sin recuE
sos desgraciadamente; que nc tenemos =
ninguna clase de recursos; el unico r~

curso de esta Regi6n es el canario, y=
al canario se le forma, a al canario=
se Ie prepara para afrontar las mil y=
una vicisitudes que tenemos que afron
tar, a es justa reconocer que no tene-
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mos futuro, y ese me hubiese gustado a
mi ver que era el primer planteamiento
que usted hacia, y a partir de ahi, yo
veria que estaba bien planteado este =
tema con concreciones. Y esto es asi,=
perc esta serie de repercusiones, que=
naturalmente esto no puede ser correg~

do ni en un ano ni en dos, ni siquiera
en una generaci6n, tal es el atraso en
que estamos sometidos; pero las reper
cusiones, ya desde ahora todos 10 sabe
mos, nacen en otro de'los problemas =~

que decia el senor Brito que eran im-=
portantes: en el paro. lC6mo es el pa
ro canario? lY por que el para cana-==
rio? lY cuantos parados canarios hay =
aquf? lY cuantos canarios estan en el=
paro? lY por que? lEs que se solucio-=
nan los problemas del para canario po~

que se creen puestos de trabajo? lQue=
clase de puestos de trabajo son los ==
que estan reservados al canario de -
acuerdo con su nivel educacional y de=
formaci6n profesional? Eso esta en el=
animo de todos, desgraciadamente; y ==
hay que decir las cosas claras y afro~

tarlas, y les vamos a ayudar, porque =
10 que queremos es que Canarias cada =
vez tenga menos problemas, y cada vez=
sea mas espanol, y cada vez nuestros =
problemas sean mas similares a los del
resto del territorio del Estado; es ==
por ahi por dortde debemos caminar, no=
queremos esa serie de singularidades =
anadidas a las verdaderas singularida
des que tenemos que soportar por nues
tra geografia. Esas son una serie de =
singularidades que tenemos que erradi
car ya definitivamente, y ustedes sa-=
ben que hoy lis puestos, y yo recuerdo
en mi etapa de Consejero, senor Conse
jero, que creamos, no se, un mont6n de
puestos de trabajo en Sanidad. lY cua~

tos puestos de trabajo los ocuparon ==
los canarios? lY que clase de puestos=
ocuparon esos canarios? Los mas bajos.
Para la mayor parte de esos puestos t~

vimos que traer gente de fuera, porque
no habia personal cualificadQ ni espe
cializado, y ya a niveles tan minimos=
como de obreros, simplemente, escasa-=
mente cualificados. Esa es una grave =
problematica. Y senor Consejero de Ed~

caci6n lpor que no habla del problema=
universitario? lO no es problema de p£
litica educativa? No hay que tener te
mor; no hay que enfrentarse, y se 10 =
dice un senor que ha pagado altas co-=

tas de insatisfacciones y de vejacio-=
nes y de, yo diria, de una critica ex~

cerbada y no justa, y por 10 tanto, p~

ro no importa, el problema universit~

rio, y ahi incide tambien el hecho in
sular, senor Consejero •. Yo recuerdo ==
que cuando presente una propuesta muy=
similar a la que pretendia presentar =
don Lorenzo Olarte en el Senado, en el
ano ochenta y uno, le estoy hablando =
ya del hecho insular, y del coste de =
la insularidad, ya aprobada por unani
midad en aquel entonces, deciamos que=
el derecho a la ensenanza en general,=
y en particular a la universitaria no=
es igualitario aqui, en Canarias, ya =
que al tener que desplazarse de una i~

la a otra se exigen unos niveles econ£.
micos muy superiores a los que poseen=
las familias del territorio peninsular,
.cuyos hijos estudian 0 pueden estudiar
en una Universidad mas 0 menos pr6xima
porque al padre de familia canario cu
yo hijo que se tenga que trasladar a =
cualquiera de las islas para estudiar,
le cuesta casi igual que estudie en ==
Las ~almas, en Mallorca 0 en Madrid. =
Senor Consejero, repito, felicitar a =
Izquierda Canaria por la oportunidad,=
por la trascendencia de su propuesta,=
es justa reconocerlo, y desearle, rep~

to toda clase de exitos en su gesti6n=
a ambos Consejeros de politica educat~

va y de politica cultural. Pero enfre~

temonos; digamos cual es la verdad
siempre; entonces nos tendran respeto=
y por primera vez, como alguien ha di
cho aqui, en el curso de los debates =
que se han sucedido a 10 largo de la =
manana de hoy, sabran cual es nuestra=
realidad, no queremos enganar a nadie,
no queremos ninguna prebenda, queremos
simplemente ser cada dia mas espanoles.
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Toledo. Le corresponde interve-=
nir ahora al Grupo CDS. El senor Fer-=
nandez, por favor.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senores=
Diputados, senores del Gobierno, breve
mente, para fijar la. posici6n de nues~

tro Grupo en la Proposici6n no de Ley=
que por el Grupo Izquierda Canaria se=
ha sometido a tramite parlamentario en
la manana, ya tarde, de hoy. Desde la=
perspectiva de nuestro Grupo no pode-=
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mos dejar de coincidir practicamente =
en todos los aspectos que aqui se han=
venido comentando, y nadie puerle igno
rar que, como decia el Portavoz de Iz
quierda Canaria que me ha precedido, =
este problema de la educaci6n y de la=
cultura es uno de los aspectos mas gr~

yes y de los desafios mas inmediatos =
con los que hemos de enfrentarnos en =
la Autonomia. Sin embargo, tambien he
mos escuchado con muchisima atenci6n =
las intervenciones de los senores Con
sejeros de Cultura y Educaci6n, y en =
un intento de sintesis de las posicio
nes que aqui se ha esbozado, compren-=
diendo las razones que inspiran la pr~

sentaci6n a tramite de esta Proposi-==
ci6n no de Ley, entendemos que la edu
caoi6n y la cultura, especialmente la=
la educaci6n,se encuentran en un proc~

so de desarrollo legislativo, tanto a=
nivel de Estado como a nivel de la Co
munidad Aut6noma Canaria, que hacen ==
que toda prudencia sea poca para que =
la reforma educativa y cultural que e~

tamos obligados, impelidos, a realizar
se haga bien y sin posible error; esta
es una operaci6n de relojeria en la ==
que los canarios nos jugamos el futuro;
y entendemos que hay que hacerlo nece
sariamente sin prisas; perc sin pausa.
En la linea que hemos venido estable-=
ciendo a 10 largo de los debates y de=
los Plenos anteriores, hemos dicho =
que hemos tenido coincidencias, y 10 =
hemos dejado expresamente manifiesto,=
coincidencias en la interpretaci6n y =
en el planteamiento de problemas con =
el Grupo de Izquierda Canaria, coinci
dencias que siempre han estado guiadas
por ur. Jenominador cornu? que estoy se
guro que es comun a todos los Diputa-=
dos y Grupos que aqui estamos presen-=
tes, los intereses de Canarias. Obvia
mente,y tambien 10 hemos dicho, senor=
Brito, para nadie esta oculto que nos=
separan algunas discrepancias ideo16g.!:.
cas y, en algunos aspectos, bastante =
importantes. En el texto de la Proposi
cion no de Ley, y en honor a la absol~

ta transparencia que quiero imprirnir a
mi intervenci6n, tengo que decir que =
somos especialmente sensibles a pract.!:.
camente todos los puntos que su Grupo=
nos ha presentado esta manana aqui; es
pecialmente nos preocupa, quizas por ~
mi dedicaci6n profesional en el tema,=
los problemas derivados de la alfabeti

zaci6n y la asistencia a los minusval~

dos que es un tema de extraordinaria =
gravedad como usted ha rnencionado; pe
ro hay dos aspectos, y tengo la oblig~

cion de decirlo, en los cuales nos pa
rece que se intuyen problemas de con-=
cepciones ideo16gicas distintas de la=
educacion, que nos impiden manifestar
nos como hubiera side nuestro deseo, =
en intima, en total, coincidencia con=
sus planteamientos. Me refiero, obvia
mente usted ha podido pensar, ya, a ==
cuales son los aspectos, los apartados,
los articulos, a los que me estoy ref.!:.
riendo, a los que se concretan en la =
creaci6n de un Instituto Canario de ==
Formaci6n Educativa, en los terminos =
en los que en la Proposici6n no de Ley
se realizan, especialmente en las ult.!:.
mas consideraciones, en las que se re~

peta su caracter autonomo e independe~

cia institucional de un Instituto en =
el cual pueden verse representados or
ganizaciones ciudadanas, etcetera; en=
un regimen que el texto de la Proposi
ci6n no de Ley, a nuestro juicio, nos=
puede inspirar algunas, si no descon-=
fianzas, por 10 menos algunos proble-=
mas ideologicos de fondo; y, en segun
do lugar, en el articulo octavo, en el
que como ha side ya comentado aqui, el
terna de los Cabildos Culturales puede=
tambien plantear algunas dificultades=
de coincidencias con su Grupo, espe-==
cialmente en 10 que se refiere a que =
sus iniciativas seran ejecutadas por =
la Consejeria 0 las Consejerias corre~

pondientes del Gobierno Canario, con =
10 cual es evidente que el Gobierno C~

nario se convierte en un instrumento =
que ejecuta las ordenes 0 los dictame
nes que se establezcan a partir de es
tos Cabildos Culturales. Por tanto, en
esta dialectica entre unos aspectos y=
otros, como hemos venido comentando, =
anuncio que la posici6n de nuestro Gr~

po en la votaci6n que ha de producirse
estara en la abstenci6n.

El senor PRESIDENTE: Por el Grupo
Popular; senor Gonzalez de Mesa, por
favor.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Sean mis primeras palabras en represe~

tacion honrosa del Grupo Popular, de =
salutacion a la Presidencia, al Gobier
no y a todos los companeros Diputados~
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de esta Camara. Evidentemente, el deb~

te de hoy es importantisimo, en esto =
estamos, desde luego, de acuerdo todos
los Grupos Parlamentarios. Se ha dicho,
y con raz6n, que s610 la cultura nos =
hace 0 nos puede hacer libres, y en la
realidad de la historia todos los pue
blos libres de la tierra son, eVident~

mente, cultos, aunque se da la triste=
paradoja de que no sea al reve~, de ==
que no se produzca que todos los pue-=
blos cultos gocen de las plenas liber
tades democraticas.

Voy a limitar mi intervenci6n, como
viene reglamentada en el Reglamento de
la Camara, a una serie de puntos que =
voy a tocar sin perjuicio despues de =
hacer alusi6n a las intervenciones de=
los Consejeros de Educaci6n y Cultura.
Y, por otra parte, no quiero entrar en
el fonda del asunto sin hacer hincapi~

una vez mas, solidarizandose este Grup~

al que tengo el honor de representar =
en este momento, oon la enorme trage-=
dia que vienen sufriendo los montes, =
el incendio forestal de enorme trascen
dencia, los montes de Tenerife, y que=
ha side objeto, por aclamaci6n, de la=
aprobaci6n de la proposici6n de la Me
sa a esta Camara.

Deseo vivam~nte que esta andadura =
auton6mica sirva realmente para los f!
nes previstos y concebidos en la Cons
tituci6n, en la Ley, y en el propio E~

tatuto de Canarias, como suprema volu~

tad de la soberania popular. Nuestro =
Grupo, como no podia ser menos, no pu~

de estar mas que por el engrandecimie~

to de la Educaci6n, de la Educaci6n ==
con mayusculas, y la Cultura, el en-==
grandecimiento, repito, de la Educa-==
ci6n y de la Cultura espanola y cana-=
ria, sin olvidar, por supuesto, las ==
hondas raices hispanicas de esta ulti
ma, desde el lenguaje, la literatura,=
las manifestaciones artisticas, etcet~

ra, etcetera, con las peculiaridades =
tipicas de la canariedad. Queremos 10=
mejor para nuestro pueblo, y en tal ==
sentido estariamos con el espiritu de=
la Proposici6n no de Ley en cuanto a =
tales objetivos, pero discrepamos pro
fundamente en los medios propuestos ==
por sus finalidades no claras, diria-=
mos sectarias. Se emplean conceptos de
dudosa significaci6n, y por sus conce£

. '

ciones ut6picas, lejos de toda reali-=
dad social y real y sobre todo cuando=
se propone la creaci6n, como ya se ha=
dicho aqui, por anteriores intervinie~

tes, de varios nuevos organismos de ==
control de la Cultura y de la Educa-==
ci6n canarias. Tambien creemos que el=
proponente, senor Brito, carga las ti~

tas, aunque evidentemente reconocemos,
como no podia ser menos, y asi 10 ha =
reconocido incluso el propio Gobierno,
las deficiencias tradicionales de la =
infraestructura y de la dqtaci6n en el
campo educativo y cultural de las Is-=
las Canarias; pero creo, y 10 afirmo,=
que carga con exceso las tintas pinta~

donos un panorama casi tercermundista,
no real, autenticamente catastrofista,
del estado actual de la situaci6n como
base, y baza para su pretensi6n. Cie~

tamente tenemos una historia gloriosa,
evidentemente, preconizadora, pero in
cipiente, pre-hist6rica, no hay docu-=
mento escrito, qu~ es cuando aparece =
la historia, mas cuando Canarias surge
potencialmente como identidad y enti-=
dad propias es cuando es incorporada a
la Corona de Castilla y ahi estan, a =
la derecha y a la izquierda, los cele
bres cuadros que ornan esta sala, es =
cuando se incorpora a la Corona de Cas
tilla, repito, cuando se defiende por~

sf misma, y adquiere la plena concien
cia de esa canariedad, y accede real-=
mente a la cultura cristiana occiden-=
tal, y es entonces cuando se producen=
los hechos mas sobresalientes de nues
tra historia como, por ejemplo, cuando
esta plaza de Santa Cruz de Tenerife =
es defendida frente a los ataques ex-=
tranjeros 0 foraneos, gesta que culmi
na en la defensa del General Gutierrez
frente al Almirante Nelson, primera de
rrota ...

El senor PRES1DENTE: Senor Gonzalez
de Mesa, no estamos en una lecci6nde=
historia; estamos, realmente, en una
Proposici6n no de Ley sobre politica
educativa. Yo le ruego que se cina a
la cuesti6n porque la hora ya es ..•

Elsenor GONZALEZ DE MESA MACHADO: =
Pero es que como se alude a la canarie
dad, y, con ciertos ribetes, queria
aludir tambien a la hispanidad•••

El senor PRES1DENTE: Muchas gracias•
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El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO: =
Entonces podiamos concretar, podiamos=
concretar, que efectivamente existen =
problemas; perc que se esta~ mejorando
sustancialmente en los ultimos tiempos;
y con referencia a las demandas de
puestos de los ensenantes 0 docentes,=
que reconocemos,hay que ir, como en t£
das las profesiones y en todo nuestro=
entorno cultural que, quierase 0 no, =
es el europeo, a la racionalizacion 0=
seleccion de profesionales, palabra ==
que por cierto hemos oido del Conseje
ro de Educaci6n, segun la demanda de =
los diversos servicios. Cierto que es=
precise un gran debate y esto 10 ha r~

conocido incluso el propio "promovente"
de la Proposici6n no de Ley; un gran =
debate, y este podria ser el inicio de
ese gran debate, pero entendemos que =
este no es el momento, puesto que las=
competencias practicamente totales 0 =
cuasi totales transferidas y recogidas
en numerosos boletines oficiales de ==
agosto de este ana, estan todavia ver
des, en caliente y en rodaje, por 10 =
que, ademas, la proposici6n ha quedado=
en realidad, y asi 10 ha reconocido el
propio proponente, desfasada, obsoleta,
en sus puntos principales, como 10 ha=
reconocido expresamente.

Algunos aspectos puntuales de la ex
posicion de mqtivos de la Proposici6n=
no de Ley se nos antojan reiterativos,
de conquistas claras ya constituciona
les, y de la Declaraci6n Universal de=
los Derechos del Hombre y del Ciudada
no; asi, por ejemplo,su referencia a =
la consecucion de la igualdad en el ==
acceso a la educaci6n, perc sin que e~

to implique el disparate de la crea-=T
ci6n de fabricas de parados, de acuer
do con la potenciacion de la formaci6n
profesional, y, diriamos mas, su diveE
sificaci6n en las nuevas ramas tecnica
y tecno16gica de que estamos, por cier
to, tan escasa la Comunidad Aut6noma,~
que es el verdadero reto del futuro ==
que ya es presente en nuestro entorno=
y en los paises de mas avanzada tecno
logia; tambien de acuerdo en que no d~

be separarse Educaci6n y Cultura, por
que son conceptos ambos absolutamente=
complementarios y ademas, simplemente,
por 10 que supone, en definitiva, de =
reduccion de gasto pUblico, con la uni
ficaci6n de Ministerios, Departamentos,

Consejerias; por ciert~ recientemente=
se ha escindido por el Gobierno del s~

nor Saavedra, a nuestro juicio no fun
dadamente, esta doble competencia, con
la creacion de un doble Consejo, 0 sea,
dos Consejos 0 dos Consejeros para Ed~

caci6n yCultura; posiblemente este M!
nisterio, el de Cultura, tendera a de
saparecer, por 10 menos a nivel nacio
nal, por quedarse practicamente sin ==
competencias al transferirse, en defi
nitiva, a todas las Comunidades Auton£
mas, pues si algo justifica plenamente
la autonomia de una region, es la cul
tura regional, dentro del superior co~

cepto univers~lista de la cultura his
panica comun. Es tal pues, y 10 recon£
ce el "promovente", que es necesario =
un mas profundo debate a la vista de =
las experiencias adquiridas con las -
transferencias en materia educativa y=
cultural.

Por 10 que hace referencia a las i~

tervencion~ de los Consejeros del Go
bierno Autonomo, simplemente decir que
el alegato del Consejero de Educacion,
solamente, a nuestro juicio por 10 me
nos, no ha side mas que una de las mu
chas declaraciones de intenciones, sin
especificar de modo concreto y termi-=
nante cuales sean esas prioridades a :
que alude, y cuales esas politicas de=
planificaci6n de concepci6n de proyec
to de nuevas construcciones, de equip~

mientos escolares, de Centros de prof~

sionalidad, palabras, palabras, pala-=
bras; hace falta acciones, estamos de~

luego con el Consejero en cuanto a la=
alusi6n que hace a la parte en que los
padres de familia, las APAs, las Aso-=
ciaciones de Padres de Familia, tienen
que tener una participacion activa en=
la direccion de los Centros, perc esto
con caracter realista; perc es el pro
pio Consejero el que nos da pie para =
decir, precisamente, que la politica =
que ha anunciado, gubernamental, se b~

sa, pura y simplemente, en la improvi
sacion de este Gobierno. Desde luego =
la calidad de ensenanza, senor Consej~

ro, es un t6pico, efectivamente; pero:
es real, es real porque 10 hemos visto
con cifras estadisticas, tanto dadas :
por el "promovente" 0 proponente de la
mocion como por los demas Grupos Parl~

mentarios que han intervenido, desde :
luego de este fracaso escolar que a t'

,

\



- 283 -

28 de sepbr-e , de 1983D1ARIODE SESIONES DELPARLAMENTODECA"'''RIAS N2 7

dos preocupa y de la baja ca~1dad de =
la ensenanza que desgraciadamente pesa
sobre esta Comunidad Aut6noma.

Respecto de la intervenci6n del se
nor Herrera Pique, Consejero de Cultu
ra, simplemente decir que tambien es =
un programa de declaraci6n de intenci£
nes que este Grupo Popular agradece y=
en cierto modo esta con eli perc que,=
en cierto modo, tambien adolece de co~

creciones precisas para un programa ==
realmente de Gobierno. Hahla de coordi
naci6n como la palabra magica. Efecti
vamente, es 10 que hace faltai coordi
naci6n y eficacia en la cultura. Y ya=
para terminar, senor Presidente, este=
Diputado, en representaci6n del Grupo=
Popular, concluye formulando que la ==
Proposici6n del Diputado de Izquierda=
Canaria, repito, en gran parte desfas~

da en el tiempo y en el espacio, po-==
dria ser objeto, y nuestro Grupo esta=
dispuesto a ello, en aras de, por su-=
puesto, dada la gravedad, y en esto e~

tamos de acuerdo, de 10 que supone una
politica educativa y cultural para Ca
narias, ser objeto de una enmienda -
transaccional, con base a los articu-=
los reglamentarios, si hubiera lugar a
su toma en consideraci6n, con las si-=
guiente f6rmula que ofrece el Grupo P£
pular, a la consideraci6n de la Camara,
que podria ser del tenor siguiente: El
Parlamento de Canarias, insta al Go-==
bierno Aut6nomo y al Central en el am
bito de sus competencias respectivas,=
a adoptar las medidas pertinentes para
garantizar el logro de una politica ==
educativa y cultural, con los siguien
tes objetivos: primero .••

El senor PRESIDENTE: Senor Gonzalez
de Mesa, permitame que le interrumpa.=
La enmienda transaccional, la enmienda,
tenia que haberse presentado en plazo=
correspondientei 0 sea, al no haber e~

mienda: no existen enmiendas en esta ..

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Con motivo, preci~amente del debate a~

terior se admiti6 que por todos los ==
grupos, incluso por los no enmendantes

El senor PRESIDENTE: Porque habia =
enmiendas previas, dentro de plazo, in
terpuestas dentro de plazo.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
lY no se podria admitir, y ademas, por
analogia con 10 establecido en el arti
culo ciento veinte, tres •••

El senor PRESIDENTE: La analogia en
este caso, es de dudosa aplicaci6n.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO: =
Simplemente, si el Presidente me perm~

te ...

El senor PRESIDENTE: Le ruego vaya=
terminando, vaya terminando, porque ==
tiene el tiempo agotadq.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
lDigame?

El senor PRESIDENTE: Que vaya term~

nando porque tiene el tiempo agotado.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
... (ininteZigibZe) ... y por tanto, ==
sin perjuicio de 10 establecido en el=
articulo veintisiete de la Constitu-==
ci6n espanola, y Leyes Organicas de d~

sarrollo y las reservas competenciales
del Estado del articulo ciento cuaren
ta y nueve,uno,treinta, de la repetida
Constituci6n. Segundo, simultaneamente
se inste de la Administraci6n Central=
las maximas competencias en materia de
cultura y de Investigaci6n Cientifica,
siempre con las necesarias interdepen
dencias, a traves de las Universidad =
espanola, y del Instituto Nacional de=
Investigaciones Cientificas. Tercero,=
lograr la plena escolarizaci6n con in
corporaci6n de los niveles de pre-esc£
lar y educaciones especiales, y poten
ciaci6n,diversificaci6n y actualiza-==
ci6n de laFormaci6n Profesional. Cuar
to, medidas para resolver el para de
los ensenantes mediante una politica
de selecci6n, de racionalizaci6n y
orientaci6n previa de las carreras y
puestos de trabajo, como sucede en -
otras ramas ya, de nuestro pais ...

El senor PRESIDENTE: Senor Gonzalez
de Mesa, lamento tener que interrum-==
pirle de nuevo. El articulo ciento -
veinte dice muy claro que durante el =
debate la Presidencia podra admitir e~

miendas que tengan por finalidad subsa
nar errores de incorrecciones tecnica~

termino16gicas ~ gramaticales y s6lo =
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0,

podra adrnitirse a tramite enmiendas de
transacci6n entre las ya presentadas;=
o sea, que no hay cuesti6n para presen
tar ahora; aqui, por supuesto que no,~

no hay cuesti6n; no, no; no se trata =
de subsanar errores deincorrecciones=
tecnicas 0 gramaticales; usted esta ==
dando toda una enmienda de fondo; yo =
de ninguna manera Ie puedo aceptar que
siga usted leyendo esa enmienda.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Senores Diputados, termino simplemente
diciendo que nuestro Grupo Popular, si
no se acepta, desde luego, la enmienda,
aunque sea extra-reglamentaria, con la
venia del senor Presidente, desde lue
go tiene que votar en contra de la Pr£
posici6n no de Ley, entre otros moti-=
vos, repito, por la inoperancia de la=
misma, por entender, en definitiva, ==
que debiera ser objeto, no de una Pro
posici6n no de Ley, sino de una Propo
sici6n de Ley, y me permito anunciar =
ya aqui a esta Camara, creo que el Go
bierno de Canarias debe de promover ==
una Ley de Educaci6n para Canarias ge
neral y sectorial a la vista de los ==
graves problemas educativos de las is
las, y, desde luego, no podemos estar=
por la creaci6n de esos llamados Cabi~

dos Culturales, pues tales competen-==
cias,como ya se ha dicho, han side as~

midas tradicionalmente por los Cabil-=
dos Insulares, y de forma eficiente, =
que podria, naturalmente, mejorarse, =
asi como por la an6mala f6rmula de los
Consejos Municipales Culturales. Nada=
mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
Senor Brito, tres minutosisenor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados, =
me parece que si una cosa,ha caracter~

zado a este Diputado y a este Grupo ==
Parlamentario en el tiempo que lleva-=
mos de tratamiento en la Camara, es de
evitar, en la exposici6n de sus inter
venciones, de descalificar a nadie, e~

te 0 no este de acuerdo con sus pro-=
pios planteamientos politicos. El se-=
nor Gonzalez de Mesa, en esa ret6rica,
vieja, antigua y trasnochada, pues ha
ce referencias que no demuestra, habla

,de sectarismos, de utopias. Senor Gon
zalez de Mesa, con todo gusto y placer

tengo que decirle que yo soy un ut6pi
co social, por supuesto, si no, no es
taria aqui para escuchar estas cosas.=
Yo no se si usted ha leido la Proposi
ci6n no de Ley. En la exposici6n de m£
tivos no se habla ni de la cultura pr~

hispanica, ni de la azteca, ni de la =
tolteca ni de la maya; no se habla, ==
concretamente, sino de la cultura del=
pueblo canario, y basta. Usted ha mal=
interpretado, 0 interpretado al reves,
los planteamientos en virtud, se ve, =
de mi sana adscripci6n ideo16gica y de=
mi proyecci6n africanista, que no apa
rece por ningdn lade en la Proposici6n
no de Ley. Usted se dedica a decirme =
que no son ciertos los datos que se ==
han planteado sobre la situaci6n del =
Archipielago. Senor Gonzalez de Mesa,=
vaya usted al Instituto Nacional de E~

tadistica, lease usted concretamente
todas las referencias que existen de =
los datos de la estadistica oficial, y
si eso no es un negro panorama, yo no=
S8 ya 10 que es negro, ni 10 que es un
panorama. Desfasada y obsoleta. Pues,=
senor Gonzalez de Mesa, pues si, todo=
10 obsoleta y desfasada que es presen
tar una cuesti6n 0 una propuesta para=
que se debata en la Camara, como tan-=
tas otras que en mi opini6n particular
son obsoletas y desfasadas; perc jamas
aqui me habran oido decir, ni Su Seno
ria me habra oido decir, ninguna refe
rencia descalificante del planteamien
to de quien la hace, 0 del Grupo que =
la hace, eso me parece de poco estilo=
parlamentario. Senor Gonzalez de Mesa,
mire usted, las conquistas de los Der~

chos Universales y la Constituci6n, e~

tan todos reflejados. Una cosa es 10 =
que dice la Ley, y otra cosa 10 que p~

sa en la realidad. Se dice que todo el
mundo tiene derecho a comer, y hay mu
cha gente que no come; se dice que to
do el mundo tiene derecho a vivienda =
digna, y mucha gente carece de vivien
da; se dicen muchas cosas. Lo que ocu
rre es que la realidad es una, y las =
leyes, y los pontificios legales, son=
otros muy distintos. Y finalmente, y =
esto dedicado a todos los Grupos parl~

mentarios, evidentemente ha habido una
sana 'intenci6n con esta Proposici6n de
llegar a planteamientos que podian ha
ber sido enmendados; y yo tengo que re
cordar aqui a la responsabilidad de -
los Grupos Parlamentarios, que este
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Grupo, cuando no est~ de acuerdo con =
una cuesti6n ha enmendado; yaquI, nin
gun Grupo Parlamentario, que yo sepa,=
ha presentado ni una sola enmienda que
despues ha reflejado en esta, digamos,
tribuna, planteado cuestiones contra-=
rias. Si se trataba de buscar cuestio
nes transaccionales que todos estamos=
de acuerdo, y hemos estado reunidos a~

tes mismo en torno a la Proposici6n ==
del Grupo Popular precisamente, busca~

do enmiendas transaccionales, y no de
fendiendo a ultranza la que hablamos =
presentado nosotros, como ha ocurrido=
otras veces en la C~ara, senores, ut!
licen ustedes la via reglamentaria, ==
presenten las Proposiciones 0 presen-=
ten la enmienda, la discut~remos, y ==
aqul estaremos todos, per 10 menos es
te Grupe, y el Diputado que habla, pa
ra buscar los intereses colectivos del
pueblo canario. Mis planteamientos -
ideo16gicos,como 106 de cualqilier otro,
tan legltimos como los de ot.r o cualquiera,
no los voy a reflejar en un tema que =
afecta a la Cultura y a la Educaci6n =
de todo el pueblo canario. Si esto no=
se entiende, aqu! est~ fallando algo,=
y algo no se esta entendiendo, y eso =
10 quiero dejar claro, y lamento, la-=
mento sinceramente, tener que hacer e~

ta intervenci6n. Termino, senor Presi
dente, y lamento, tambien 10 digo al =
senor Gonzalez de Mesa: si en mi inter
venci6n 0 expresiones,ha-habld6 alguna
connotaci6n equivocada, ha sido produ~

to de toda la rociada que he llevado,=
mucho mas fuerte y mucho mas poderosa=
de la que yo pueda estar en este mome~

to haciendo en pura defensa, pura y li
cita defensa, a todo 10 que aqul se ha
considerado. No ha habido descalifica
ci6n en grupo, y me parece de muy poco
estilo parlamentario el planteamiento=
realizado, y la via, senor Gonzalez de
Mesa, como cualquier Grupe Parlamenta
rio, es la de la enmienda vIa reglame~

to; Reglamento al que usted ha estado=
haciendo referencia reiteradamente en=
esta tribuna. Nada mas senor Presiden
teo

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Brito. Por alusiones senor Gonzalez de
Mesa, maximo tres minutos. (Pausa). Us
ted puede usar el micr6fono, sl.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=

Con la venia senor Presidente. Realmen
te me ha sorprendido la replica en un=
tono desaforado, permitaseme la expre
si6n, da.mi viejo amigo el senor Brito,
simplemente por mantener unos crite-==
rios que nuestro Grupo ha estimado 11
citos. No hay ninguna descalificaci6n,
ni personal al senor Brito, ni, mucho=
menos, al Grupo que representa, al que
este Grupo, por supuesto, como a todos
los representados en esta Camara, le =
debe los mayores respetos, como as! ==
mismo exige los mayores respetos para=
el que habla y para e~ Grupo que repr~

senta. De manera que no ha habido des
calificaci6n. Ha habido sl, pesibleme~

te, una interpretaci6n subjetiva del =
senor don Oswaldo Brito de un animo de
intenci6n por 10 que se refiere a mi =
intervenci6n. Mi intervenci6n era de =
caracter, creo que ha quedado claro, =
de tipo objetivo, al referirse a la ==
cultura canaria, que realmente empieza
-hay que decirlo en honor a la verdad,
si no, que me digan 10 contrario y que
me 10 demuestren- en Canarias; se em-=
pieza como historia con la conquista =
y la anexi6n a Castilla, eso es una ==
evidencia. Bien, ya se que es un pro-=
blema de tipo hist6rico; pero, es 10 =
que yo queria decir como proleg6meno 0
introito a mi intervenci6n, que desde=
luego, la cultura canaria, conforme; =
la educaci6n canaria hay que potencia~

la, pero, por supuesto,no se puede des
gajar, como es 16gico.de la cultura es
panola comun, de 10 que yo llamaba cu!
tura hispanica. No hay vieja ret6rica=
en mi intervenci6n, senor Brito; yo me
he limitado simplemente, ha~ta tal pu~

to de que traia unas cuartillas escri
tas, yo no he hablado publicamente sin
papeles, ahora s! 10 hago, eVidenteme~

te, porque me parece que el calor ha =
salido fuera del animo del coraz6n co
mo decia la frase celebre evangelica~=

"de corde exeunt cogitati6nes malae",=
y tambien de las "cogit~ti6nes" buenas;
yo creo que estoy empleando los buenos
pensamientos y no los malos pensamien
tos que quizas los haya empleado el se
nor Brito; de forma que no hay ret6ri~
ca aviesa,ni hay.prejuicios sobre 10 =
que el senor Brito se autocalifica, el,
yo no 10 he dicho, 10 ha dicho el, de=
predisposici6n, 0 algo asi, pro-afric~

nista; me pareci6 haber oido, a traves
de los micr6fonos, "pro,africanista".=
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Yo no he dicho esto; yo 10 unico que =
he dicho es que no hay que deslavazar=
la cuestion; que hay que moderarse; y=
que estamos en una comunidad historica,
vamos a decirlo asi, 10 admitimos, au~

que no sea de las historicas tradicio
nales como Cataluna, Pais Vasco y G~l~

cia; pero indudablemente es una Comun~

dad que tiene unas caracteristicas muy
especificas, marcadas par el hecho re
petido hasta la saciedad, de la insul~

ridad y de nuestras especificidades ==
fiscales, que datan desde luego desde=
el siglo pasado, de mil ochocientos ==
cincuenta; de forma que, senor Brito,=
no ha habido malevolencia en mi inter
vencion hacia su persona, ni hacia su=
Grupo; al contrario, en la e~mienda ==
transaccional que no he podido presen
tar par fuera de plaza, se admiten mu
chos de los apartados de su Proposi-==
cion, y que me ha impedido el senor ==
Presidente su tramitacion ...

El senor PRESIDENTE: Senor Gonzalez
de Mesa: el senor Presidente, no, el =
Reglamento de la Camara.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Bueno, el senor Presidente aplicando =
el Reglamento. (Risas en Za SaZa).
Bien, pues entonces termino mi inter-=
vencion en el sentido de que el Grupo,
ratificando su postura, el Grupo Popu
lar, afirma que no puede, lamentandolo
mucha, y reconociendo de nuevo, en
gran parte, la exposicion de motivos y
muchos de los puntas de la ProposLcion
no de Ley, lamenta tener que decir no,
cuando hubiera dicho si, si se hubiese
admitido ademas la propia propuesta y=
hubiese tenido oportunidad de enmienda
transaccional. Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Gonzalez de Mesa. Tiene la palabra par
el Grupo Socialista el senor Deniz.

El senor GARCIA DENIZ: Senor Presi
dente, Senorias. Dado que aqui hoy se=
ha invocado la solidaridad can los Mu
nicipios afectados por los incendios,=
ruego la solidaridad de la Camara con
migo mismo, que he tenido que estar ==
trabajando alli; par eso voy a hablar=
muy brevemente, no por desconsidera-==
cion a la Camara, sino par cansancio
fisico. Realmente el tema de debate, =

ya se ha dicho, es de esos temas que =
se califican en la prensa de "estado",
en el que todos intentamos llegar a
acuerdos y en el que todos estamos
realmente de acuerdo; de acuerdo en el
diagnostico de la situacion, de acuer
do tambien en los objetivos a lograr,=
alga menos de acuerdo en los medias co
mo conseguirlos 0 en las prioridades;~

pero, en general, que todos estamos de
acuerdo. Realmente el problema yo creo
que esta en que la via de la Proposi-=
cion no de Ley, no es realmente la mas
adecuada para discutir estos temas, y=
par eso yo habia calificado en privado
la Proposicion de Ley como anacronica=
en el sentido etimologico, bien porque
se dirige al Gobierno Provisional, que
ya no es provisional, 0, en el sentido
contrario, hacia el futuro; porque ya=
hay una Comision, hay solicitada la ==
convocatoria de la Comision de Educa-=
cion y Cultura, para tratar de temas =
de esta clase, y yo creo que alli nos=
entenderemos mucho mejor, podremos pr~

fundizar, entrar en el detalle, y lle
garemos mas facilmente a acuerdos. Se=
ha dicho aqui tambien que realmente la
contestacion del senor Consejero de ==
Educacion 10 que hacia era repetir el=
texto de la Proposicion no de Ley; pe
ro tambien el texto de la Proposici6n=
no de Ley, a su vez, es una ampliacion
no excesiva~sin demasiadas nuevas apoE
taciones del discurso de investidura =
del Presidente Saavedra porque los te
mas son los mismos, y todos decimos ==
las mismas cosas. Es normal, no es una
calificacion deshonrosa para la Propo
sicion. Nosotros estamos de acuerdo, =
en general, con todo 10 que se dice en
la Proposicion, aparte de detalles de=
menor importancia. En general, el esp!
ritu nos parece correcto, y es bueno =
que discutamos aqui los temas educati
vas, porque es, evidentemente, el fut~

ro de la Region y el futuro de la aut~

nomia, pero he ahi algunos aspectos en
los que no estamos de acuerdo, y es el
aspecto de la duplicacion de organis-=
mos. Y volvemos a entrar de nuevo en =
el tema. Estamos por principio, en co~

tra de la creacion de Institutos, Com~

siones y demas, porque dice el princi
pia parlamentario ingles, cuando quie
res que alga no funcione, "appoint a =
committee": nombra una comision inves
tigadora; y es cierto, ahi las casas =
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suelen ser peores, si tenemos un ICE,=
y se habla en la Proposici6n no de Ley,
que hay que potenciar los ICEs de las=
Universidades Canarias. lPara que
crear otro Instituto, nuevo, de Inves
tigaci6n de la Educaci6n, si tenemos =
unos Cabildos que han hecho una polft~

ca cultural que aquf no podemos discu
tir, que hay que discutir en los Cabi!
dos que estan gobernados por distintas
fuerzas polfticas? lPara que crear Ca
bildos Culturales? lDuplicar? La dupl~

caci6n produce mas gastos y entorpece.
De tal modo que nosotros estariamos ==
dispuestos a votar afirmativamente el=
texto si aquf se pudiera votar por se
parado, como se suele hacer, por anal£
gfa, en el Congreso de los Diputados,=
votarfamos si al texto, con la excep-=
ci6n del apartado quinto, punta ocho,=
que habla del Instituto Canario de FOE
maci6n Educativa, y del apartado ocho,
que habla de los Cabildos Culturales.=
Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Deniz. Vamos a proceder a la vo
taci6n de la Proposici6n no de Ley.
(Pausa). lQuiere intervenir senor Bri
to? (Et senor Brito Gonzdtez pregunta
sobre ta posibitidad de votar, punta a
punto, ta Proposicion no de Ley).

Si, es factible votar punta a punto.
(Pausa). Vamos 'a proceder entonces a =
la votaci6n puntual de la Proposici6n=
no de Ley. (iausa). Punto primero ... =
(Comentarios en ta Bata sobre ta opor
tunidad 0 no de continuar ta sesion).

Si les parece a ustedes, senores D~

putados, como ya son las doce y cuarto
de la tarde, si les parece, vamos a i~

terrumpir la sesi6n hasta las cinco, y
a las cinco iniciaremos de nuevo la se
si6n, y votamos punta a punta entonces.
lO a las cuatro? Cuatro de la tarde. Y
entonces comenzaremos la sesi6n con es
ta votaci6n. Cuatro de la tarde, por =
favor, cuatro de la tarde.

Be suspende ta sesidn a tas doce ho
ras y dieciseis minutos.

Be reanuda ta sesion a tas dieci-==
seis horae,

El senor PRESIDENTE: Senor Brito,
por favor.

.'

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados, =
de conformidad con las intervenciones=
que se han planteado por parte de los=
diferentes Grupos Parlamentarios, y d~

do que tanto nuestra propuesta, refe-=
rente a la creaci6n, en el punta cinco,
ocho, del Instituto Canario de Forma-=
ci6n Educativa, tendria que tener en =
nuestra propia opini6n tambien, en su=
caso, un tratamiento especifico de Pr£
posici6n, al igual que en todo caso ==
tambien el tema de los Cabildos Cultu
rales, del punta ocho, nuestro Grupo =
plantea el retirar estos dos puntos y=
someter el resto a la consideraci6n de
la Camara. Esta seria la propuesta, -
que ademas se ha consultado con los d~

mas, digamos portavoces, de los Grupos
Parlamentarios.

El senor PRESIDENTE: Vamos a some-=
ter entonces a votaci6n la Proposici6n
no de Ley, en su integridad, partiendo
de la premisa de que han sido suprimi
dos el apartado octavo del punta quin
to, y el punto octavo. lDe acuerdo, ==
verdad? P6nganse en pie los senores =
Diputados que tengan votos afirmativos.
(Pausa). Pueden sentarse. Por favor, =
p6nganse en pie los senores Diputados=
que votan no. (Pausa). Que se abstie-~

nen. (Pausa). Es que crefamos observar
que habfa un Diputado que se habfa qu~

dado sentado. Queda aprobada por unani
midad.

Proposici6n no de Ley, deL Grupo ==
ParLamentario Centro Democratico-COS,=
sobre eL Parador de Turismo de EL Zuma
caL, en La IsLa de La PaLma.

El senor PRESIDENTE: Proposici6n no
de Ley del Grupo Centro Democratico
CDS, sobre el Parador de Turismo de El
Zumacal, en la Isla de La Palma. Tiene
la palabra el senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor
Presidente, senora Diputada, senores =
Diputados, senores del Gobierno. A es
tas alturas de la historia de un Para
dor parado, alguien ha podido opinar =
que ya nada queda por decir, 0 que hay
poco por hacer. Este Diputado y el Gr~

po Parlamentario al que pertenece est~

mamos que la isla de La Palma ha sido=
objeto de un cierto modo de estafa, ==



- 288 -

28 de Sepbre. de 1983 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA'\\RIAS NQ 7

can su acepcion mas aceptable, sin fa~

tar a la cortesia parlamentaria, y yo,
Senorias, que creo recoger el sentir =
mayoritario de todo un pueblo, sin di~

tincion de ideologias ni de partidos,=
no renuncio a plantear la reparacion =
del dana de que hemos sido objeto. No=
extrane pues, que agotemos todas las =
vias y los cauces que dentro de la le
galidad nos permiten pensar que toda-=
via a Canarias, y can Canarias, La Pal
rna, La Palma es posible. No voy a in-=
sistir, senorias, en planteamientos ==
que los medias de comunicacion, y esta
propia Camara, ya conocen. Recuerdo la
comparecencia de la senora Consejera =
de Turismo en la sesion informativa de
la Comision correspondiente de este ==
Parlamento. No voy a insistir en 10 i~

justa de una decision que se tomo amp~

rada en unos datos que se ha demostra
do, y todos, hasta representantes del=
Partido Socialista asi 10 han reconoci
do, que todos hemos admitido que no ==
eran exactos. Se hablo de unas obras =
que costarian mil quinientos millones=
de pesetas, y se ha demostrado que la=
obra fue adjudicada par alga mas de ==
quinientos millones de pesetas, can un
costa estimado, a 10 sumo, de unos se
tecientos millones de pesetas. Se ha-=
blo de una obra faraonica, y explique
mas a los palmeros si un hotel de
ochenta habitaciones puede merecer ese
nombre. Se habla de una inversion de =
setenta y siete millones en unas obras
de reforma y mejora del actual y entr~

nable Parador, y se ha demostrado que=
solo se invirtieron unos cuarenta y ==
dos millones de pesetas. Se dijo que =
el actual parador produce perdidas can
una ocupacion media inferior, a proxi
ma, al cincuenta par ciento cuando es=
10 cierto que su ocupacion es par cnc~

rna del ochenta por clento, y que en el
momenta actual c ub r r qastos. Se d i j o =
que el proyecto y IdS ubras del nuevo:
Parador se habian acometido SIn reall
zar los minimos estudios necesar10S,
cuando es 10 cierto que esos estu'iIO,;=
existian y existen, y, en a Lqu n ':i:t-

sos, han sido utilizados, man' l,"',J , :

como instrumento de trabajo ror j, s ==
propios socialistas palmeros. Para que
seguir. Preocupante es que un ConseJo=
de Ministros tome acuerdos en base a =
datos falsos a equivocados; pero mucho
mas es que, obstinadamente, el parti-

do del Gobierno se niegue a escuchar =
los argumentos que le saquen de su
error, porque eso es 10 que hizo el M~

nistro senor Baron, en La Palma; pero=
dejemos al senor Baron, al que ya le =
dimas una cordial despedida desde aqui.
Es buena conocer que el actual Parador
de La Palma fue construido en mil nove
cientos cincuenta y dos, y que desde =
entonces a hoy, hasta los mencionados=
cuarenta y dos millones de pesetas,
ninguna inversion se ha hecho en La ==
Palma, para potenciar el desarrollo ==
del turismo. Cuando el credito hotele
ro ha realizado en las islas, todas, =
todas par igual, inversiones que supe
ran algunos miles de millones de pese
tas, nada de esta inversion ha alcanz~

do a la isla de La Palma, pero este no
es el fonda de la cuestion. Todos cono
cemos 10 que el turismo significa para
las islas. El sector turistico ha sido
en gran medida el motor del desarrollo
socio-economico, y constituye la prim~

ra fuente de ingresos en nuestro Arch~

pielago. Fueron palabras suyas textua
les, senor Saavedra, en su discurso de
investidura; como palabras suyas fue-=
ron tambien,y cito textualmente, que es
cierto que la iniciativa privada care
ce del estimulo necesario y que faltan
los recursos para afrontar el gasto ==
que supone una obra de equipamiento; =
pero volvamos a los numeros. Segun he=
podido conocer a traves de un informe=
confidencial que esta a disposicion de
Sus Senorias, y que probablemente alg~

nos de Sus Senorias conocen, "la Secr~

taria de Estado de Turismo reconoce",=
-yes una cita textual- "que el para-=
dor funcionaria todos los meses can ==
pe r d.i da s "} que en una h Lpo te s IS de in
gresos absolutamente favorables, ten-=
dria unos ingresos mensuales de once =
millones seisclentas y pico mil pese-=
tas, es declr, y unos gastos, perd6n,=
que superan en poco los dlEZ miliones=
y medio de pesetas. Es decir, que en
esta h i po t e s i s de f unc i onanu en t.r- , se =
produciria un d~ficit mensual de un =
rnI116n de pesetas. (.Es esto j u s t o.' :Se
puede justificar que con un deficit
anual de doce illillones de pesetas, un=
mI116n de pesetas mensual, se puedan =
argumentar en base a datos econ6micos=·
y de no rentabilidad el paralizar unas
obras como las que ya se habian inici~

do? Estos argumentos caen par su pro-=
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pia peso, si no fuera ya dramatico el=
monto que estamos barajando de unas c~

fras de un mil16n de pesetas mensua-==
les, porque nada mas que con la aport~

ci6n al mereado de trabajo que se gen~

raria con puestos de nueva creacion d~

rectos 0 indirectos con el funciona-==
miento del Parador, probablemente ya =
se estarian ahorrando mas de ese mi-==
116n de pesetas mensual de deficit a =
que hace referencia el informe de la =
Secretaria de Estado para el Turismo.=
Es posible que algunas de las Senorias
presentes, especialmente del partido =
del Gobierno, no 10 se, encuentren jU~

tificaci6n a todo esto, perc bueno se
ra que nos 10 expliquen, que nos 10 h~

gan saber, porque a nosotros nos pare
ce incomprensible, y, sobre todo, no =
estamos dispuestos a aceptarlo y lucha
remos, y 10 estamos haciendo dentro d~
los cauces de la legalidad, para cons~

guir la reparacion de unos danos que,=
vuelvo a decir, no 10 podemos compren
der. Usted, senora Consejera, senora =
Consejera de Turismo de este Parlamen
to, su punto de vista sobre este enoj£
so problema; enojoso problema, 10 com
prendo, para el Grupo Socialista, la-=
mentable,estoy seguro que tambien para
todos, incluidos los socialistas de e~

ta Camara. Yo en este momento, quizas,
me viene a la memoria una cita de Don=
Manuel Azana que decia que la oposi-==
cion, su obligaci6n es, oponerse, y ==
que cuando arroje flores, sera el dia=
de la defuncion politica, 0 de su jubl
laci6n. No interprete Su Senoria, mis=
palabras en este sentido; perc tengo =
que reconocer que su valentia es digna
de encomia por nuestra parte. Creo ta~

bien que si el Grupo Parlamentario que
sustenta a su Gobierno, al Gobierno ==
del que usted forma parte, senora Con
sejera, no respalda esta Proposici6n =
no de Ley, a usted, con esa misma va-=
lentia, probablemente, no le queda mas
alternativa que presentar su dimision.

Termino recordando que no solo he-=
mos escuchado a la senora Consejera en
la Prensa y en la Comision de Turismo;
tambien hemos escuchado el ominoso si
lencio de Su Senoria, el Presidente ==
del Gobie~no, de quien yo por 10 menos
no tengo noticia de que se haya mani-=
festado publJcamente; tengo algunas n£
ticias, no pUblicas, de cual es su op~

.'

ni6n al respecto. Pero publicamente no
hemos conocido cual es su opinion so-=
bre el tema en cuesti6n; y 10 lamento,
senor Saavedra; perc usted puede com-=
prender nuestra curiosidad, y que yo =
le invite, una vez mas, a que, si es =
posible, nos gustaria saber que piensa
usted del tema en cuesti6n.

A 10 largo de estos meses casi todo,
como he dicho, se ha conocido; casi to
dos los datos,se han barajado, como he
comentado brevemente, que no tienen ==
una apoyatura real, y que, por tanto,=
a nosotros no nos queda mas alternat~

va, la alternativa que' hemos tornado, =
de presentar una Proposici6n no de Ley,
cuyo texto,literalmente, es el que so
meto'a la consideraci6n de ustedes:

El Parlamento Aut6nomo de la Comun~

dad Canaria insta al Gobierno de esta=
Comunidad, para que se dirija al Pres~

dente del Gobierno de la Naci6n y al =
Ministerio de Transporte, Turismo y C£
municaciones, exigiendo la inmediata =
reanudaci6n de las obras del Parador =
Nacional de Turismo de ~l Zumacal, en=
el termino municipal de Brena Baja, en
la Isla de La Palma.

Segundo, instar al Gobierno de la =
Comunidad Aut6noma para que en el caso
de que el Gobierno de la Naci6n persi~

tiera en su decision de mantener para
lizadas con caracter definitivo las ci
tadas obras, se procediera a su reanu
dacion, por parte de la propia Comuni
dad Aut6noma, con caracter inmediato,=
tan pronto fueran transferidas las co~

petencias y los recursos debidos en e~

ta materia. Bien entendido que en es
ta segunda consideracion de ninguna rna
nera se restituiria en su totalidad el
dana y los perjuicios ocasionados a la
Isla de La Palma y a los palmeros. Mu
chas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Fernandez. Sf. (Pausa). Hay una=
enmienda de sustitucion que presenta
el Grupo Izquierda Canaria. Tiene la =
palabra el senor Sanjuan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, senora y senores Diputados,
a nadie se le oculta la gran frustra-=
cion que supuso para el pueblo palmero



- 290 -

28 de Sepbre , de 1983 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA"<\RIAS NQ 7

la decision del Gobierno de suspender,
nadie duda ya que con caracter defini
tivo, las obras de construccion del ==
nuevo Parador Nacional de Turismo, en=
la zona del Zumacal, del terminG muni
cipal de Brena Baja. Algunos sectores=
de la isla de La Palmay el propio Mi
nisterio de Transportes, Turismo y Co
municaciones, no han centrado en su ==
verdadera significacion la gravedad ==
del problema dentro del contexte sociQ
economico de la isla. Los primeros se=
han considerado lastimados ~n 10 que =
se ha calificado como ultraje a los ==
palmeros, medidas arbitrarias de la A~

ministracion Central, falta de sensib~

lidad e indiferencia hacia la isla, e!
cetera, etcetera. Para el Ministerio =
la decision se justifica por motivos =
de rentabilidad. El tema de la suspen
sion de las obras del Parador Nacional
es mucho mas profundo que 10 que se ==
desprende de sensibilidades heridas y=
rentabilidades dudosas. Para compren-=
der en toda su extension y profundidad
10 que ha significado para La Palma la
paralizacion definitiva de las obras =
permitame recordarles, senores D~puta

dos, y digo recordarles porque no voy=
a aportar nada que Sus Senorias no co
nozcan, cual es la estructura economi:
ca de la isla, que paso a exponer a ==
grandes rasgos.

La Palma es una isla eminentemente=
agricola: el ochenta y cinco por cien
to de su economia esta basado en la ==
agricultura, 10 que equivale a afirmar
que depende, casi exclusivamente, del=
monocultivo platanero. Existe un sec-=
tor primario alrededor de ese cultivo,
un debilisimo sector secundario, y un=
terciario de servicios, dependiente d~

recta 0 indirectamente del primero. ==
Nos encontramos con una estructura eco
nomica simple y dependiente de coyunt~

ras de produccion, de com~rcializacion,

e, incluso, de circunstancias 0 crisis
internacionales. El modele economico =
tradicional de la isla de La Palma, ya
no nos vale; es.al menos, insuficiente
desde hace'ya varias decadas, es inca
paz de generar nueva actividad economi
ca y, por consiguiente, de crear nue-~

vos puestos de trabajo. Aunque el cre
cimiento vegetativo de la poblacion de
la isla es normal con respecto al res
to del Archipielago, las grandes tasas=

emigratorias hacia el extranjero y ha
cia las islas capitalinas se ha tradu
cido en la estabilidad de la poblacion
insular en las ultimas decadas. Esto =
nos demuestra, palmariamente, que la =
isla de La Palma no tiene la estructu
ra economica adecuada para asimilar, =
al menos, el crecimiento vegetativo ==
de su poblacion. Es evidente, y cada =
vez mas acuciante, la necesidad de
crear nuevos frentes econ6micos capa-=
ces de crear riqueza y generar pues-==
tos de trabajo.

La r~ciente crisis de sobreproduc-=
cion platanera puso de relieve la deb~

lidad de la economia palmera. Estudios
apresurados y sin ninguna consistencia
solida, aportaban soluciones diversas=
a la crisis. Desde los que pedian la==
reconversion salvaje del sector hasta=
los que veian las. costas de la Isla ==
sembradas de plantas tropicales, y sus
median£as convertidas en vergeles, hu
bo un amplio abanico de soluciones ut~

picas que se desvanecieron cuando la =
situacion del mercado mejoro aunque e~

tamos seguros, senores Diputados, que=
esta mejoria es coyuntural. 2.l:.n que ===
frente puede encontrar la Isla de La =
Palma el desarrollo econ6mico que di-=
versifique a medio plazo su actual es
tructura socio-econ6mica? 2.Que secto-=
res de la economia hay que crear 0 po
tenciar para generar los suficientes =
puestos de trabajo, que no solamente =
absorban los tres milparados que se r~

gistran en la Isla actualmente y que =
representa el catorce coma seis por ==
ciento de la poblacion activa, sino ==
que tambien evite la dolorosa sangria=
de la emigracion que esta padeciendo =
la Isla desde hace muchos anos? En una
planificaci6n econ6mica de la Isla se=
podian encontrar suficientes solucio-=
nes; perc 10 que nadie me puede negar=
es que en el fomento de la industria =
turistica esta la mas viable y promet~

dora a medio plazo. Dentro del contex
to del desarrollo turistico que hoy ==
presenta el Archipielago es mucho mas=
facil,como 10 fue para las islas perife
ricas orientales, incorporar la Isla de =
La PaLmz la corriente turistica de la =
Regi6n. Yo no voy a hablar de las con
diciones naturales de la Isla como ele
mento basico del desarrollo turistico.
Unas islas ofertan determinados valo-=
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res y La Palma, otros; pero todos vali
dos dentro de una variada demanda tu-·=
ristica lPor que La Palma-\lo ha tenido
el desarrollo turistico de otras is las
del Archipielago? Son numerosas las ==
causas que explican esta pregunta; pe
ro nosotros la reduciriamos ados razo
nes fundamentales: primero, la caren-=
cia de la suficiente infraestructura =
turistica; y, segundo, la ausencia ca
si total de la iniciativa privada en =
el sector.

Hoy La Palma carece de la cobertura
hotelera que asegure la calidad que d~

manda el turismo que visita nuestro A£
chipielago; y nos consta, de forma fe
haciente, que si La Palma no ha sido. =
incorporada dentro de la programaci6n=
de los "tours" que operan en nuestro =
Archipielago, ha side y es por la ca-=
rencia total de unas instalaciones ho
teleras dignas de tal nombre, y no me=
mencionen el actual Parador, que no ==
reline las condiciones minimas que en-=
contramos en otros paradores de la red
nacional. El Parador Nacional actual
es una residencia que no esta mal. Y =
punto. Pues bien, senores Diputados, =
la construcci6n de un nuevo Parador Na
cional ha de contemplarse dentro del =
contexto socio-econ6mico de la Isla de
La Palma, en la blisqueda, como se pide
en la enmienda, de nuevas fuentes de =
desarrollo. Si la construcci6n del Pa
rador la planteamos como un fin en s1=
mismo, entonces no tendriamos inconve
niente alguno en darle la raz6n al se
nor Bar6n en sus argumentos de la no =
rentabilidad del mismo; pero cuando ==
ello supone que el Parador ha de ser,=
y estamos seguros de ello, el elemento
incentivador para el despegue turisti
co de la Isla de La Palma, con el con
siguiente arrastre de la iniciativa ==
privada, no comprendemos la posici6n =
del Gobierno y menos la justificaci6n=
por consideraciones de rentabilidad ==
lC6mo se puede justificar a traves de=
un hipotetico deficit de un mil16n de=
pesetas mensuales, el privar a un tro~

zo del pais habitado por setenta y si~

te mil espanoles, de la posibilidad de
diversificar su economia basada J casi=
exclusivamente, en el monocultivo del=
platano? lQue significa para la econo
mia nacional el deficit de doce millo
nes de pesetas anuales, comparado con=

las enormes perdidas de otras empresas
pUblicas? Aparte de que este pequeno =
deficit podria ser objeto de negocia-=
ci6n entre el Cabildo y la Comunidad =
Aut6noma, por un lado, y el Ministerio
de Transportes, Turismo y Comunicacio
nes,por el otro.

Senores Diputados, hemos oido decir
muchas veces, que La Palma es una isla
rica. La riqueza de La Palma es relat~

va y, desde luego, muy vulnerable. Una
isla rica no empuja a sus habitantes a
la emigraci6n. La Palma necesita urge~

temente cambiar su modelo econ6mico, =
que es tercermundista en cuanto a la =
estructura de producci6n. Por ello pe
dimos en la enmienda que si el Gobier
no de la Naci6n no rectifica su postu
ra sea la Comunidad Aut6noma de Cana
rias la que asuma tal compromiso den-=
tro de la programaci6n del Plan Econ6
mico para Canarias, que ha de hacer ==
frente, necesariamente, a la demanda==
de servicios de la sociedad canaria y=
al fomento de la riqueza de las islas;
pero en el bien entendido supuesto de=
que la partida que estuvo consignada =
en los presupuestos estatales para la=
construcci6n del Parador, revierta en=
la Comunidad Aut6noma. El Parador Na-=
cional de La Palma es necesario para=
La Palma. Sera un frente importante, =
entre otros, para el desarrollo y di-=
versificaci6n de la colonia palmera. =
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Sanjuan.

Para la defensa de la enmienda que=
presenta el Grupo Socialista tiene la=
palabra el senor Suarez. El senor Arga
ny, por favor. (Pausa). -

El senor ARGANY FAJARDO: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. =
El Grupo Socialista, estudiada la Pro
posici6n no de Ley del partido, del ==
Grupo del Centro Democratico y Social;
vista la historia que ha surgido en t~

do esto, visto los dos puntos que se =
presentan, esta de acuerdo en la filo
sofia del punta primero de la Proposi
c i6n no de Ley; en la f i losof La , Con re~

pecto al punta segundo, no entramos ==
puesto que creemos que no es competen
cia de esta Comunidad; no es competen-
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cia, en estos momentos, el coger, el =
hacerse cargo, de la creacion economi
ca y tal, de un nuevo parador de ~uris

mo, puesto que ha dicho el Ministerio,
ha dicho, que no va a tr~nsferir, no =
solamente que no ha transferido, sino=
que no va a transferir, que no es su =
intencion transferir estas competen-=
cias precisamente. Entonces visto ello,
nosotros vamos en estos momentos a en
trar solamente en el punta uno, en el=
cual, digo,estamos de acuerdo en su fi
losofia; pero quizas no exactamente en
su contexto; quisieramos hacer unas p~

quenas modificaciones. Nosotros en la=
enmienda que vamos a presentar cree-==
mos que este Parador no se puede con-~

templar aisladamente sino en su contex
to global en la Isla de La Palma, por=
eso yo quizas me voy a extender en al
gunas matizaciones. Hemos estudiado la
politica de las responsabilidades del=
Ministerio, de los responsables, per-=
don, del Ministerio, y las proposicio
nes y opiniones que se han emitido ta~

to en las Comisiones, como aqui, por =
los distintos Grupos Politicos. Cree-=
mos que en las propuestas aqui presen
tadas hasta ahora, 10 que hay es fund~

mentalmente un gran deseo de todos los
grupos politicos de que La Palma no se
quede descolgada de este desarrollo t~

ristico que esta considerado como una=
de las grandes revoluciones del siglo=
veinte; no podemos quedarnos descolga
dos. Tambien entendemos que el Minist~

rio ha querido actuar consecuentemente
con la politica de racionalizacion del
gasto que esta intentando el Gobierno,
en este caso, a nivel de toda la na-==
cion, y ha considerado en un momenta =
determinado, con unos argumentos mas 0

menos discutibles, ha considerado que=
quizas este Parador era muy oneroso p~

ra los fines que quizas iba a cumplir.
Pero es cierto que no solamente hay ==
que racionalizar el gasto sino que hay
que saberlo racionalizar. 'Nosotros ===
creemos que los responsables de la Ad
ministracion, del Ministerio de Turis
mo en este caso, no han side muy afor
tunados en intentar esta racionaliza-=
cion parcial con respecto al Parador =
de Turismo de La Palma. Tampoco cree-=
mas que se sea muy afortunado muchas =
veces, cuando 10 unico que se pretende
como salvacion para La Palma, es, sim
plemente, la creacion de un parador de

turismo aisladamente. Aqui se ha habla
do de infraestructura turistica, y es=
cierto que unos dicen: no se puede ha-=
cer parador de turismo sin infraestru~

tura; y otros que dicen:no se puede ha
cer infraestructura sin parador. Yo ==
cree que es absolutamente necesario ==
contemplar las dos cosas conjuntamen-=
te, y por eso, quizas.pudiera interpr~

tarse en mi intervenci6n que me voy a
salir del tema, me voy a salir del te
rna, y no; si voy a intentar justificar
en nuestra enmienda el Parador creemos
que este Parador tiene solamente senti
do siempre que se contemple globalmen
te, la situacion de la Isla de La Pal
ma y del Archipielago Canario. Noso-==
tros, por tanto, 10 que vamos a inten
tar en nuestra exposicion es, primero,
justificar, porque no existe en la con
ciencia de todos, justificar la necesi
dad del turismo en La Palma. Hay mu-==
cha gente que cree que el turismo en =
La Palma, simplemente, nos viene bien;
que es una Isla que goza en estos mo-=
mentos de unas opticas condiciones ec~

nomicas. Y el Parador solamente se ju~

tificaria si el turismo fuese de ver-=
dad necesario en La Palma, mas en un =
momenta de crisis como en la actual ==
LQue tipo de turismo-en el cual no voy
a entrar-; pero que tipo de turismo p~

dria haber, es decir, si habria deman
da turistica? LPara que serviria ese =
Parador, y, simplemente como desarro-=
llarlo? Yo creo que ya se ha argument~

do suficientemente por el Diputado se
nor Sanjuan, la grave crisis que pade
ce La Palma en estos momentos. Yo qui
zas quisiera argumentarle dos 0 tres =
pu~tos Leh?, porque es necesario desde
el punto de vista cultural, economico=
y social. Y La Palma esta padeciendo==
una grave crisis economica, con unos =
indices de paro que en estos momentos=
ya estan superando a los de Tenerife.

La crisis de Venezuela nos ha afec
tado de una manera tremenda, mas la i~

migracion, inmigracion que esta vol-==
viendo a La Palma en estos momentos, =
con una estructura econ6mica, que ya =
se ha dicho que es la de monocultivo,=
sin posibilidad de salida de ning6n ti
po, sin posibilidad de salida, de,va-=
mos, de alt.ernativas economt.cas , que =
sean aut~nticamente competitivas; y en
estos momentos el grave problema, a mi
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modo de ver, aparte del econ6mico en==
si, no solamente el monocultivo 10 que
esta creando es que esta creando una =
tristeza cultural tremenda; esta crean
do una~monomentalidad~ diria yo. La =~

gente ve que fuera de su cultivo del =
platano y de la cultura derivada de ==
ella, no hay nada mas. La Palma neces~

ta para crear situaciones alternativas
de riquezas, no solamente el desarro-=
110 del turismo, necesita el intercam
bio cultural con tod~s estas opciones=
exteriores que nos puedan venir a nos~

tros. El palmero, en estos momentos, =
tiene como foco, y 10 mismo pasa con =
este problema, yo creo que se puede ==
trasladar exactamente a las otras is-=
las menores, el problema ...

El senor PRESIDENTE: Perd6n, perd6n.
Silencio, por favor silencio.

El senor ARGANY FAJARDO: El palmero
tiene como foco de atracci6n para ===
cualquiera de sus actividades, ya tan
to de tipo comercial como de tipo san~

tario, como de tipo profesional, Tene
rife. La Palma se va empobreciendo po
co a poco; es absolutamente necesario=
colgarnos, 0 subirnos, a ese tren del=
turismo. Ya dije antes que el turismo=
es la gran revoluci6n del siglo vein-=
te, 0, por 10 menos. asi se considera =
que es una de elias, y, desde luego,==
ningun pueblo, en estos momentos, po-=
bres 0 ricos, de ningun sector a los =
cuales ustedes vayan GEh?, se deja de=
apuntar a la co~riente turistica, por
que todos, casi todos, los pueblos tie
nen algo que ofrecer. Es decir, yo es
toy pidiendo en estos momentos que pa
ra aumentar la calidad de vida de La =
Palma, se haga un desarrollo turisti-=
co; y en La Palma, decia que si podia=
haber tipo de turismo, hay mucho t·'l '0=
de turismo. Hay un tipo de turismo cul
tural, hay un tipo de turismo de ocio,
hay un tipo de turismo natural. No voy
a discutir aqui. El turismo no solame~

te el senor vacacional, el turismo va
cacional del senor que le gusta ir ===
quince dias a tomar el sol, que es muy
respetable y, normalmente, es un turis
mo m~s de masas que produce dinero; p~

ro hay otros tipos de turismos que el=
palmero, 0 que La Palma, y otras islas
adyacentes tambien pueden. Es un turis
mo de la naturaleza; es un turismo qu~

zas maduro; es un turismo para hacer =
congresos. En fin, es el turismo del =
senor que quiere su pequeno huerto pa
ra estar por las tardes,y prefiere es
tar tranquilamente. De todos es conoc~

do, y no voy a entrar en el turismo, =
en que tipo de turismo; pero 10 que es
cierto es que habria demanda, y esto =
si que se tiene los datos. Y este tu-=
rismo no solamente serviria en su plan
directo para desarrollar los ingresos=
de unos capitales, 0 de unos dineros =
que nos aportarian estos posibles tu-=
ristas al margen de ese desarrollo y =
ese intercambio cultural; serviria pa
ra que la infraestructura turistica ==
que se crease alrededor, 0 no alrede-~

dor, de hoteles, pudiese ser utili7R~~

por otros sectores de La Palma. Pnr ==
Pjemplo, en el campo agricold. \)ue au
da cabe que si se hacen transportes, =
una infraestructura en la cual haya =
buenas comunicaciones dentro de la is
la,esto seria muy aprovechado por el =
sector agrario tambien. Otro campo se
ria el del ocio del propio palmero. ~l

palmero en estos momentos no tiene do~

de, no digo ya diversificar, ni donde=
realizar su ocio mas elemental; y tam
bien nos parece elemental. Por 10 tan
to, nosotros presentamos una enmienda,
diciendo en estos momentos, que voy a=
leer sucintamente:que o es necesario ==
realizar un turismo que sirva ademas =
pcra los amplios sectores de La Palma;
y creemos que es absolutamente necesa
rio realizar un paradcr de turismo, un
parador de turismo, pero tambien el e~

tudio real de una infraestructura, un=
buen estudio actualizado mas profundo=
de los que se han hecho hasta ahora,==
que no han incidido en una serie de ==
sectores, y, por 10 tanto, proponemos=
que, en primer lugar, que se haga un =
estudio; pero un nuevo estudio, no nos
sirve el que e s t.a en estos momentos ,==
porque adolece de muchos defectos; un=
estudio de las islas no capitalinas, =
de las necesidades turisticas de desa
rrollo turistico de las islas no capi
talinas; pero pedimos una cosa impor
tante: que ese estudio se haga aqui;==
10 puede hacer gente de fuera de donde
sea, se haga aqui; hasta ahora se ha =
hecho desde alla, pidiendo los datos y
no ha servido, y por eso ha sido caro;
y no han servido los estudios que se =
han hecho, ni ha servido los estudios=
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del Parador, y como que esas transfe-=
rencias van a venir, pedimos en el pu~

to segundo que 10 mas urgentemente p~

sible se nos hagan esas transferencias,
para que desde aqui, hagamos el estu-=
dio del desarrollo de las islas no ca
pitalinas; y, sin menoscabo de ello, 0

sea que se nos transfiera y sin menos
cabo de eso, que se acometa la realiz~

ci6n del parador de turismo, puesto
que los argumentos que nos ha dado la
Administraci6n en estos momentos no ==
nos convence; que se haga el estudio =
de un nuevo parador de turismo, no de=
ese, ese parador de turismo nosotros =
creemos que no es conveniente para las
necesidades reales y actuales de La ==
Palma; no sirve ni de foco de atracti
vo ni de ninguna de aquellas cue~io

nes en las cuales los tecnicos dicen =
que podria servir un hipot~tico para~=

dor de turismo~ fomento del turismo, =
descanso, etcetera, etcetera; ese par~

dor no sirve; entonces nosotros quere
mos tambien que al margen, 0 sin meno~

cabo 0 sin perjuicio del anterior, co
mo decimos aqui, el Gobierno acometa =
el estudio y proyecto de un parador. ==
distint~ de turismo que sirva para las
autenticas necesidades de la Isla de =
La Palma. Yo creo que esta enmienda ==
puede ser asumida por Sus Senorias, y=
si no, pues estamos dispuestos en cua!
quier momento, pues,a un estudio 0 una
remodelaci6n de la misma que sirva pa
ra todas, y para que La Palma tambien
le pueda corresponder, un poquito, el=
lugar que le corresponde, 0 que le de
beria corresponder, en esta corriente=
turistica. Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Argany. Tiene la palabra .•• (Pi
de la palabra la senora Palliser DiazJ
Ah, lva a intervenir la senora Palli-=
ser? .• Muy bien. (PausaJ.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pr~

sidente, Senorias. A solicitud del se
nor Fernandez, del Diputado senor Fer
nandez, y tambien al'senor Diputado de
La Palma y al de breve, en la interve~

ci6n, del COnsejero, perd6n del Diput~

do Socialista, voy a ser una breve hi~

toria y decirle al senor Fern4ndez, ==
que mi planteamiento sigue siendo ====
igualmente coherente. Ustedes saben, y

ya eso es ya historia para la historia,
que el Gobierno Canario no fue infor~

do en su momento de la paralizaci6n de
las obras, y que, por 10 tanto, noso-=
tros expusimos nuestra mas energica ==
protesta. La postura de esta energica=
protesta, que fue planteada a nivel de
Consejer~a, fue una postura que el Go
bierno Canario compartia y, por 10 ta~

to, la postura de la Consejeria es la=
postura del Gobierno Canario. Nosotros
no solamente deplorabamos la forma en=
que fuera llevada a cabo la paraliza-=
ci6n de las obras del Parador sin con
sultar previamente al Gobierno Cana-==
rio, y a las pruebas me limito, cuando
una interpelaci6n de don Rafael Clavi
jo, Diputado del Grupo Popular al se-=
nor don Enrique Bar6n, le comunica que,
efectivamente, el Gobierno Canario no=
tiene por que ser consultado. Entonces
a la vista de ello, el Gobierno Cana-=
rio, a traves de la Consejeria, se di
rigi6 a Madrid y para plantearle la ne
cesidad, porque nosotros entendemos ==
que tanto la isla de La Palma, como la
isla de La Gomera, como la isla de El=
Hierro, necesitan diversificar su eco
nomia, y entendemos que en estos mome~

tos en Canarias, como bien han dicho =
otros diputados que ~n:precedido, el=
sector terciario, y precisamente el ~
tor del sector terciario es el turismo,
es precisamente la fuente de nuestra =
economia, y, par 10 tanto, no~otros no
solamente tenemos que atenernos al se~

tor primario. Por ella planteabamos la
necesidad de un nuevo parador. La Con
sejeria era consciente de que a 10 me
jor el proyecto del parador artistica
mente, y no reprocho aqui a ningun pr~

fesional en concreto, no era el mas ==
adecuado para el entorno; pero s1 pre
tendiamos un parador como ~s adapta-=
ble al entorno; entendiamos que el ac
tual Parador de La Palma, aunque es un
sitio digno, no reune unas condiciones
adecuadas para un turismo de estancia,
toda vez que esta en casco urbano y no
tiene otro tipo de instalaciones com-=
plementarias, como puede ser piscinas,
canchas de tenis, 0 unos toboganes, ==
simplemente, para unos ninos; y enten
diamos que esto era solamente un turis
mo, 10 que podia pasar de paso 0 per-~
noctaci6n; perc no de estancia, por 10
tanto se hacia necesario un parador; =
es mas, proponiamos la idea de que si :::



- 295 -

28 de Sepbre. de 1983 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANJ\RIAS NO 7

este Parador por dificultades econ6mi
cas en los Presupuestos Generales no =
se podia llevar a cabo con ciento se-=
senta y dos camas, se fuera acometien
do, como se ha ido acometiendo La Gom~

ra, una primera fase y a medi~a que se
produjera la demanda, una segunda fa-=
se. Nosotros entendemos que el proble
ma estc1 en que es primero el turismo,=
las instalaciones turisticas 0 las ins
talaciones turisticas 0 el turismo, y=
sobre todo nosotros entendemos una co
sa: que la rentabilidad de un parador,
efectivamente como bien han precedido=
otros senores Diputados en esta Cc1ma-=
ra, no se "mira desde el punta de vista
econ6mico, sino tambi~n se tiene que ='
ver la rentabilidad social y en este =
sentido el Parador de La Palma, con un
parador adecuado e id6neo, se podIa e~

cauz~ y cumplir una funci6n social. =
Per 10 tanto, en este sentido mantengo=
la misma postura y traigo aqui todos =
los recortes de la prensa en aquella !
poca, mantenemos, el Gobierno Canario=
mantiene, la postura de que efectivame~

te La Palma necesita un parador adecua
do, que, efectivamente en El Zumacal,~
en Brefia Baja, como estaba proyectado;
pero no efectivamente ese proyecto. ==
Ese proyecto entendiamos que no iba ==
con e1 entorno y que, aWl as!, nose-
tros estamos dispuestos a asumir que ~
se haga en distintas fases a medida ==
que se vaya produciendo la demanda, si
los presupuestos no dieran para mc1s.

Con respecto al estudio, e1 Ministe
rio sac6 a concurso un pliego de condl
ciones de ocho millones, para el estu
dio de La Palma, La Gomera y El Hierro.
A la vista del pliego de condiciones,=
que esta Consejeria entendia que era =
mc1s ~ien un plan director territorial=
que un estudio sobre 10 que nos inter~

saba a nosotros con respecto a turis-=
·mo, pedimos la suspensi6n del concurso
porque no estc1bamos de acuerdo; a ni-=
vel de Gobierno canario, no estcibamos=
de acuerdo con este p1iego de condicio
nes. Nosotros, despu~s de un telegrama,
expusimos nuestros puntas de vista:

Primero, nosotros, 10 qu~"' nos in
teresa en este estudio, al Gobierno Ca
nario, es saber la demanda turistica ~
actualmente en las tres is1as; la pro
cedencia del turismo; qu~ estancias ==

efectivas y su duraci6n; posibilidades
de paquetes de excursiones combinados=
con otras islas, estudios de posibles=
mercados zecept.Lvoa-puede ser educaci£
nal, puede ser de tercera edad, uste-=
des saben que las jubilaciones en 105=
paises n6rdicos cada dia son mc1s anti
cipadas y 1a renta es bastante alta-;=
inversiones realizadas por el sector z

privado y. en su caso, causas del fraca
so de dicha inversi6n; tipologia de ==
los elementos, instalaciones deporti-=
vas turisticas que hiciera atractiva =
la permanencia vacacional en las mis~=

mas.

Estudio sobre la posible creaci6n==
de infraestructura del litoral. Aqui =
voy a ser un poco mc1s explicita, por-=
que ustedes saben que en estes momen-~

tos per el Ayuntamiento del... perd6n,
per el Cab1Loo oe La ~alma, se estc1 ==
llevando a cabo el proyecto de dota-==
ci6n de la Playa de Los Cancajos. Nos£
tros entendemos, precisamente tuvimos=
una larga conversaci6n con el senor ==
Suc1rez Bores, que particip6 en el pro
yecto de la Playa de Las Teresitas, ==
que tambi~n hizo el proy!cto de Puerto
Rico, de la Playa de Puerto Rico en el
Sur ,que entendemos que es necesario la=
creaci6n de infraestructura dellitoral,
y hay que estudiar las posiblidade's que
tiene la is:J.& de La Palma,de La Gomera y
el Hierro en este sentido.Infraestructu
ra complementaria,ademAs necesaria,pue
den ser senderos turl.ticos ,otro tipo -;
de infraestructuraJ e igualmente la inci
dencia al transpOrte ,con los medios de=';
transporte que actualmeJlte tenemos, ==
tanto vIa maritima como vIa a~rea, y =
ustedes saben que en La Palma estc1n p!
diendo desde hace mucho tiempo el "H-=
16", dieciseis horas de funcionamien-=
to; pues tambi~n esto son trabas para=
el desarrollo turistico. Todo eso son=
los datos que el Gobierno Canario pide
que se desarrolle en este estudio, y =
que nosotros entendemos que son prior!
tarios para conocer verdaderamente y =
encauzarel turismo, tanto en La Pal-=
ma, Gomera, como en El Hierro.

El senor PRESIDENTE: Gracias. co-==
rresponde la intervenc16n del Grupo ==
Mixto lSenor Toledo? •• (Pausal.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor a=
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Presidente, Senorias. La verdad que no
pensaba intervenir en este apartado
del orden del dia; pero 10 que aqui se
ha dicho par parte de la Administra-==
ci6n y de sus representantes, la ver-=
dad es que es verdaderamente alucinan
teo Yo no he podido entender cual es =
la_p0stura del Grupo Socialista, ni he
podido entender tampoco cual es la pos
tura de la senora Consejera. Aqui se ~

ha planteado un problema, se dice si,=
se dice no, se tira para detras, se ti
ra para delante,continuamente. Un pro~

blema de que usted, en multiples decla
raciones que han side clasificadas de~

valientes y que posiblemente 10 sean,=
sobre que no se enter6, 0 que se ente
r6 por la prensa, de la decisi6n de la
Administraci6n de suspender las obras=
del Parador de Turismo que aqui esta-=
mos comentando; yaqui se ha presenta
do una proposici6n perfectamente defi
nida y 10 que queremos saber es cual==
es la pastura de usted, y cual es la =
postura del Grupo Socialista;y 10 que
no entiendo, de ninguna manera, c6mo =
habla 0 se habla, tanto por el repre
sentante del Grupo Socialista, como ==
por usted, que para definir esa postu
ra se necesitan hacer una serie de es
tudios. Si usted no haee los est..ooioa, 
si usted no esta capacitad~, si usted=
y su Administraci6n y su Gobierno, a =
pesar de no tener transferencias
GQuien, en Canarias, esta capacitado?=
Yo le puedo asegurar que sobran datos=
para saber cual es la coyuntura politi
ca turistica de este Archipielago, po;
que si en algo somo pioneros en Espa-~

fia , y en buena parte del mundo, es en =
el tema turistico, y ~e sobran a uste
des asesorias de todas clases para sa
ber cual es la demanda de La Palma, de
El Hierro, de La Gomera y de todas y =
cada una de las siete islas. Y muchas=
islas empezaron con mucho menos; pero=
que duda cabe que a La Palma le hace =
falta una pequena infraestructura, no=
solamente desde el punta de vista tu-=
ristico, sino desde el punta de vista=
social, para nosotros, los canarios, =
conocer La Palma; poDque muchas veces=
no tenemos d6nde alojarnos y por usted
tambien se coment6. De modo que yo ===
creo que si de verdad 10 defiende, 10=
defienda, con todas las consecuencias,
y se apruebe una Proposici6n de Ley
que no tiene propuesta para votarse en

contra, y que cuando se pidan esos es
tudios, si usted y su Administraci6n y
su Gobierno no estan capacitados GQuien
es, quien esta capacitado? La Peninsu
la jamas se 10 va a decir. Aqui noso-=
tros tenemos que afrontar nuestros pr£
blemas y, casualmente, probablemente,=
en pocas regiones de Espana existe ==
una "elite" y unos conocimientos turiE.
ticos tan importantes como pueda haber
en esta Regi6n; y si en algo nos pode
mos enorgullecer es de que somos punt~

ros en tal actividad como es la turis
tica. Entonces yo solicito de Su Seno
ria que me 10 aclare; yo estoy seguro=
que el resto de nuestros companeros D!
putados no sabemos 10 que usted ha di
cho; no sabemos si apoya 0 no apoya. A
mi me recordaba un actor muy famoso, =
que nunca se sabia 10 que queria decir;
vamos aver si ha habido, se habra he
cho, un planteamiento concretisimo, y=
ya, repito, que en pocos sectores como
el turistico nosotros podemos decir =
10 que tenemos que hacer, y 10 que ne
cesitamos; y esta claro que el pueblo=
palmero y La Palma necesitan de ese p~

rador, no desde ahora, sino desde hace
mucho tiempo, y si existian esas obras,
y ya estaban empezadas,.como todos sus
defectos de decoraci6n. .v,..de entorno, =
etcetera, etcetera; pero 10 q,re esta =
claro es que La Palma necesita cuanto=
antes, no solamente desde el punto de=
vista turistico, sino yo di~ia desde =
el punto de vista social, p1ra nos?-==
tros conocer cuanto antes 4 La Palma, =
que muchos canarios, como uut.sd sabe =
igual ~ue yo, no la conocen. Muchas ==
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Toledo. Senora Palliser. (Pausa).

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTES (Palliser Dfaz): Senor To
ledo, tenia que haberme dicho actriz,=
usted tambien me recuerda algunos act£<
res. La postura de la Administraci6n,=
en este c~so del Gobierno Canario, es=
que estaba contestando a varias infer-~

venciones y siento que no se me haya =
entendido en esta Camara; pero me ex-= '
plicare mas claramente. La postura del
Gobierno Canario con respecto al tema=
del Parador, es que se haga el parador,
un parador en La Palma; que se baga un
parador de La Palma. La que he dicho =
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es que el proyecto actual del Parador=
no va con el entorno art!sticamente, y
me gustaria que fuera modificado, y es
mAs, y que no fuera 6bice, 0 sea 10 ==
que yo queria decir aqu! era: ustedes=
saben que hay ochenta camas, 0 sea ===
ciento sesenta habitaciones, aproxima
damente; si en estos momentos el Para
dor, no hubiera presupuesto del Esta
do para acometer las ciento sesenta c~

mas, que esto no fuera 6bice para que=
se hiciera una primera fase, por 10 me
nos; 0 sea, aver si me he aclarado, ~
un parador que se haga; no me gusta el
proyecto artistico; quiero que se haga
un parador en La Palma; el Gobierno Ca
nario quiere que se haga un parador, y
si no se puade acometer porque no hay=
presupuesto en una primera fase, que =
se hagan cuarenta camas 0 sesenta ca-=
mas y se v~ya ampliando conforme a las
necesidades, y conforme haya mas pres~

puesto.

Con respecto a otra pregunta que ==
hay formulada, perd6n, en la interpel~

ci6n, en el segundo apartado de la in
terpelaci6n se refiere a que el Gobier
no Canario asuma la realizaci6n de es~

te Parador. El Gobierno Canario, prime
ro la red de paradores no sera transfe
rida a ninguna Comunidad Aut6noma Es~

panola; per 10 ~anto, es una unidad de
gesti6n y una unidad administrativa se
gUn el Ministerio correspendiente. En~

tonces esto no es competencia nuestra;
y, segundo, que en el Plan de Inversi~

nes, hay un plan, ustedes saben las i~

versiones que estamos capacitados en =
el Plan de Inversiones esta Comunidad=
Aut6noma, que son muy pequenas y uste
des saben que hay unos temas priorita
rios, como es el de la vivienda, y co
mo es, per ejemplo, el de las escue-==
las; pe~o aun as!, es que un parador =
no podemos hacerlo porque la red de p~

radores seguira estando en manos del =
Estado.

El senor PRESIDENTE: Gracias senora
Palliser. Corresponde el turno, ahora.=
de intervenci6n,al Grupo Popular. (Pa~

sa) •

El senor PERDlGON CABRERA: Senor ==
Presidente, senora y senores piputados.
Primeramente tenemos que manifestar ==
nuestra tremenda extraneza cuando oi-=
mos decir al senor Argany, 0 parece ==

.'

ser que el senor Argany no se apunta=
a los palmeros, a la corriente turfst!
ca, despues de haber side borrados por
el senor Bar6n. Por otra parte, senora
Consejera, si el Gobierno Canario pro
test6 en su momento, 0 protesta per la
suspensi6n, es que, entiendo yo, pide=
igual que nosotros la reanudaci6n; y =
le vuelvo a repetir aqui, en el Pleno,
el pequeno cuento que yo le hice, que=
es ver!dico y surgi6 en La Palma; esto
con respecto a aquello de que se aCQm~

ta un parador de menor dimensiones. ~
bfa en La Palma un senor, un tal don =
Domingo, que trabaj6 primero para don=
Juan, hombre con un carActer muy fuer
te, y despues para don Federico, hom-=
bre bastante, 0 ciertamente, apegado a
su dinero; e ide6 este hombre, amante=
de hacer versos, unos que dec ian : "don=
Juan me amargaba el pan/ y don Federi-'
co me 10 daba chico". Y esto es 10 que
parece, parece, que se defiende desde=
aquf. Dicho esto y despues de haber==
oido a lo? demas grupos parlamentarios,
entiendo que es aun necesario hacer ==
una consideraci6n general de este pro
blema y del tratamiento general de que
ha side objeto, puesto que aunque rep!
tames en algUn momenta 10 dicho por ==
otros senores Diputados, entiendo que=
s6lo a partir de la exposici6n hecha =
por todos, a partir del conocimiento =
de 10 sucedido,puede llegarse a una ==
justa votaci6n.

En primer lugar, per dividir a gr~

des rasgos el problema en tres momen-=
tos: en primer lugar, surge un rumor,=
rapidamente desmentido,de la paraliza
ci6n, y desmentido por la senora Cons~

jera y por un senor Diputado palmero,=
que llega a afirmar que las obras no =
se pararian, es mas, se acelerarlan. =
Al mes siguiente, por Decreto del Con
sejo de Ministros, se suspenden las ==
obras en base a una serie de razones.=
segundo momento- que ya han side cono
cidas por todos a traves de la prensa,
etcetera, etcetera. El senor Bar6n no=
las pudo conocer personalmente porque=
cort6 en su intervenci6n a un Conseje
ro en el Cabildo de La Palma, y, por =
tanto, no voy yo a repetir ahora aque
110 de los mil quinientos millones de=
la rentabilidad siempre basada en cri
terios hipoteticos e inventados, asi =
como el indice de ocupaci6n del cin-==
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cuenta coma sesenta y cinco par ciento
del actual mal llamado Parador de La==
Palma. Pues bien, tan desvirtuados qu~

daron y cayeron estos argumentos de e~

trada, que, posteriormente, se idearon
una serie de razones, 10 que yo entie~

do no son razones, sino justificacio-=
nes, asimismo que han de caer par si =
mismas, y entre ellas la que mas se e~

grime es la necesidad u oportunidad de
hacer un estudio del plan 0 de la ofe~

ta tur£stica, de la necesidad de la i~

fraestructura etcetera, etcetera, y ==
ese plan, ese estudio, ya esta hecho,=
se quiera 0 no se quiera, porque resu!
ta que incluso algunos de los datos ==
que pedia conocer la senora Consejera,
se encuentran en el llamado Plan de Or
denaci6n de la Oferta Turistica de la=
Provincia de Santa Cruz de Tenerife, =
encargado par el anterior Secretario =
de Estado para el Turismo, a una empr~

sa privada. En ella tenemos un estudio
amplisimo algunos de cuyos epigrafes =
voy a leer: "datos geograficos, clima
tologia, demografia, socioeconomia, i~

ventarios de recursos turisticos par =
islas, infraestructura Tenerife, La ==
Palma, La Gomera, Hierro, el equipa de
alojamiento, las cifras globales del =
alojamiento, distribuci6n del aloja-==
miento par islas, distribuci6n del alo
jamiento par areas y municipios, dema~

da turistica, aspectos cuantitativos,=
cualitativos, estado civil, sexo, edad,
profesi6n,tipologia, medio de trans-=
parte, proceso de decisi6n del viaje,=
motivaciones, duraci6n media de la es
tancia, demanda turistica actual, es-=
pectativa de crecimiento, etc~tera, e!
cetera", entre ellos la previsi6n de =
nuevas plazas de alojamiento par is-==
las, etcetera, etc~tera. Por tanto, ==
queda, asimismo, este argumento compl~

tamente rebatido. Y como tercer y ultl
mg m.Qmento, nos encontramos con una vi
sita del senor Ministro a La Palma, en
la que despu~s de hacerse ese corte de
su intervenci6n se nos da una clase de
agricultura por el Ministro de Turis-=
mo. Se nos dice que experimentemos las
casas de labranza, que tenemos pasibi
lidades de una industria,vitivinicola=
impartante, sera para competir con los
vinos de Rioja y los franceses, y, as!
mismo, que tenemos que esperar a que =
los capitales de la Isla se decidan a
intervenir en hoteles; y par si fuera=

paco, senora y senores Diputados, nos=
encontramos con unas declaraciones que
james debieron de haber sido pronuncia
das en los medios de la ·prensa. Al drii
siguienLe de la visita del senor Mini~

tro, se nos dice que al Ministro le ==
prepararon una encerrona en La Palma,=
palaQras pronunciadas por el senor Go
bernador Civil,pueden ser le~das en el
medio de comunicaci6n; per supuesto no
'me referire aqui ya a la ampliaci6n==
del Parador de La Gomera, de 10 que ==
nos alegramos profundamente los palme
ros, aunque si del momento en que to-=
dos hemos conocido su ampliaci6n, qui
zas IrO muy deacuerdo CQn, no sera tOlDaao
como falta de cortesia, no muy de ~=~=

acuerdo con la etica tras habernos ===
usurpado aquello que ya teniamos conc~

dido. X hasta aqui la breve, triste y=
vergonzosa historia, segUn mi modesta=
forma de entender, y la modesta forma=
de entender de nuestro Grupa Parlamen
tario, la triste historia de 10 que ha
sucedido con el Parador de El Zumacal;
y senores Diputados, aunque sea repe-=
tir 10 ya dicho aqui, la Isla de La ==
Palma, la hoy parad6jicamente llamada=
"Isla bonita", yo creo que ustedes es
taran de acuerdo conmigo en que tiene=
realmente pasibil~dades turisticas. Si
conocemos esa situaci6n del platano, =
si conocemos la Isla, sabemos que la==
unica expectativa de crecimiento econ~

mico de la Isla, a corto y medio pla-=
zo, es el turismo y dejando que ese t~

rismo arribe a nuestra Isla, no perju
dicaremos con ella a nadie, sino que =
10 beneficiaremos. A todo ello he de =
unir dos datos que no habian sido con~

cidos hasta este momento, par 10 menos
no habian side pronunciados aqu! en la
Camara, y quiero decir que en Santa ==
Cruz de La Palma, que es donde pr!cti
camente hay hoteles 0 alojamiento para
el visitante, existian dos hoteles, y=
digo existian parque uno se esta ven-=
diendo para oficinas y apartamentos, y
el otro ya se ha anunciado que se va a
hacer exactamente 10 mismo.

Y finalizo recordando unas palabras,
unas frases de compromiso que han sido
dichas aqui desde este mismo estrado:

Primero. El sector turlstico consti
tuye la primera fuente de ingresos en=
nuestro Archipi~lago.
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Segundo. No parece que la industria
tur~tica est4 generando toda'la riqu~

za que es capaz de generar.

Tercero. Hay que buscar una serie
de medidas que reactiven este sector.

Frases todas ellas que han sido pr~

nunciadas por el senor Presidente del=
Gobierno en su discurso de investidu-=
ra. Por ello yo creo, y anunciando asi
nuestro voto favorable a la Proposi-==
ci~n no de LeY,por ello yo espero tam
bien el voto favorable del partido del
senor Presidente,por .otra parte, por-=
que es su propio partido el que ha de=
respaldar con mas fuerza las pa~abras=

del mismo. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Perdig6n. Cinco minutos para replica==
senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, senores Diputados, senora=
Diputada. He de confesar, senora Cons~

jera, que si antes hice confesi6n pu-=
blica 0 manifestaci6n pUblica de su v~

lentia, ahora tengo que decir que su =
valentia esta rayando los limites del=
heroismo sufcLda-, -aL reaf.irmarse ell ~

dos los argumentos en que yo me he ma
nifestado. Naturalmente, yo estoy abs~

lutamente de acuerdo en todo 10 que u~

ted ha dicho, porque usted ha esgrimi
d~practicamente y de forma casi lit~

ral, los argumentos que yo he utiliza
do. Si estamos de acuerdo en los argu
mentos; si estamos de acuerdo en los ~

problemas, si estamos de acuerdo en ==
los objetivos lPor que hay diferencias
de criterios a la hora de llevarlos a =
la practica? Senor Argany, mi entrana
ble, el senor Presidente me permitira=
que por unavez y es.;sabido mi exqui
sito respeto a la cortesia parlamenta
rta, el senor Argany, mi querido y en
tranable amigo, de qu~n yo seque ===
siempre cant6 la musica muy mal y la =
letra un poco peor, pues ahora le he =
entendido, le he entendido la musica;=
pero la letra, verdaderamente, sigue =
cantando tan ,mal como desde que eramos
ninos; no entiendo que los argumentos~

que usted, senor Argany, me ha aporta
do para justificar la modif!caci6n, la
enmienda a nuestra proposici6n no de =
Ley, se vuelven, exactamente, se vuel-

ven en pura aplicaci6n de una doctrina
econ6mica puramente socialista, se ===
vuelven en contra de sus argumentos. =
Si La Palma, en un momento en el que =
ha hecho crisis el modelo econ6mico ==
que le ha permitido mantener unos es-=
t.!ndar de vida,porque ha hecho crisis=
la posibilidad de un desarrollo inten
sivo de la agricultura y porque la si
tuaci6n econ6mica de Venezuela ha abo
cado a la Isla a una situaci6n verdad~

ramente angustiosa; cuando el modelo =
de desarrollo econ6mico y social de la
Isla muestra datos tan importantes co
mo que en el ultiIJX) censo, por primera

. vezen la historia, la Isla de La Pal
ma pierde habitantes, como que, por =
primera vez, segUn los datos de la ===
JIAI, por primera vez la Isla de La ==
Palma incrementa sustancialmente tres=
'veces mas que el resto de las is1as ==
sus importaciones, porque ha dejado ==
de ser, en la medida que 10 era, sufi
ciente, es en este momento precisamen
te cuando La Palma necesita la aporta
ci6n, en una praxis absolutamente so-=
cialista de la politica econ6mica, la=
aportaci6n del Estado para incentivar=
la unica via, la Unica esperanza, de ==
promoc~6n social econ6mica que en La =
'Pahna exi"Ste.De -manara que, justamen
te por sus razones, este es el momento
eIL.el<;rn~e§.n,~~_~~!".i,Q_~~~.:lirl~ci~ti,:,:=

va del Estado, esta iniciativa de la =
inversi6n pUblica. Por otra parte, na
turalmente, naturalmente, que yo estoy
absolutamente de acuerdo con usted, s~

nor Argany, en esa posici6n maximalis
ta, maximalista, -de que La Palma nece
sita hoteles y necesita estructuras; =
pero no estaDX>s en una situaci6n en la
que el maximalismo pueda ser el inst~

mento, pueda ser la politica que guie=
la actuaci6n de las instituciones pu-=
blicas. No hay ni un solo precedente,=
no hay ni un solo precedente en la hi~

toria pr6xima y menos pr6xima del Ar-=
chipielago en el que el desarrollo de=
la industria turistica, se haya acome
tido partiendo de la base de un desa-=
rrollo de la infraestructura ulterior,
es decir, anterior 0 simultanea, con =
el desarrollo hotelero, porque, desgr~

c Ladamerrt.e , nos guste 0 no, la realidad
es que todav!a hoy, y hay ejemplos, ==
por ejemplo, de plenlsima actualidad:=
Fuerteventura, La Gomera, que estin ==
iniciando el despegue de su desa~rollo
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turistico, se inicia, precisamente, me
diante la construcci6n de hoteles, al~

rededor de los cuales se desarrolla ==
posteriormente, en un segundo estadio,
la infraestructura. Yo no quiero decir,
no puedo decir, porque estoy de acuer
do con usted, en que este sea el mode
10 deseable; estoy de acuerdo con us-=
ted de que es deseable aspirar a un de
sarrollo paralelo; pero esta postura ~
maximalista si se lleva hasta sus ulti
mos fines, ya nos conocemos, si esta ~
es la letra de la canci6n, ya nos con~

cemos, que seguiremos entonces pendien
te de estudio y con el Parador parado~
y esto es, Senorias, a 10 que entien-=
do, entiendo modestamente, interpreta~

do el sentir mayoritario del pueblo palme
ro,que a esto no podemos estar dispuesto-;.

Termino diciendo que existen diver
sas formas, diversas pautas de actua-=
ci6n, en las cuales este tema, en el =
que parece que todos estamos de acuer
do, se pueda llevar a la realidad GQue
falta? .. Voluntad politica de hacer-=
10, falta la voluntad politica de lle
var a la practica un proyecto. Dijo el
senor Presidente del Gobierno y termi
no, en el "Diario de Sesiones" esta re
cogido en el numero tres, pagina tres~
que "en cuanto a la promoci6n turisti
ca de la Isla -y contestaba al senor =
Diputado de El Hierro, senor Padr6n-,=
se que en estos momentos-decia-, se ==
que en estos momentos tengo informa-==
ci6n- decia el senor Saavedra- de que=
hay un proyecto de promoci6n de las ==
tres islas no capitalinas occidenta-==
les, es decir, La Palma, Gomera y Hie
rro, por parte del Ministerio, de la =
Secretaria de Estado para el Turismo,=
y nosotros -decia el senor Presidente
estamos tambien por esa prolOC>ci6n". ==
Aunque respeto su agnosticismo, lamen
to que no este presente el senor Presi
dente del Gobierno. En respeto de un ~
agnosticismo al que se hizo menci6n en
las ultimas semanas, y que no ha sido=
desmentido, me permit iran que yo invo
que a Santa Lucia; Santa Lucia le con
serve la vista, porque esta claro que=
San Francisco de Sales, patr6n de los=
informadores, no estuvo muy afortunado
proporci~ando la informaci6n adecuada
que le permitiera dar muestras, de una=
mayor desinformaci6n, afirmando que se
ilia a realizar algo que semanas despues,

a espaldas de todas las instituciones,
personas y organismos, fue decretado =
en Consejo de Ministros. Llevense a la
practica con voluntad politica todas =
las neguciaciones que hagan falta: ela
boraci6n de un proyecto modificado, =~
distintas fases en la construcci6n del
Parador; f6rmulas de negociaci6n hay =
multiples, como la enajenaci6n, venta=
o futura utilizaci6n por la Comunidad=
Aut6noma del actual edificio, magnifi
co, del actual Parador de Turismo; pe
ro no util para promocionar el turis-=
rna; aportaciones 0 negociaciones con =
el Cabildo Insular; negociaciones con=
la Comunidad Aut6noma en la medida en=
que allegue fondos por transferencias=
del Estado; arbitrense las f6rmulas ==
que sean, que existen, perc llevese a=
la practica la ejecuci6n del proyecto=
del Parador, en la forma en que hemos=
manifestado en nuestra Proposici6n no=
de Ley, anuncio que estamos dispuestos
a aceptar la enmienda, defenderemos 0=
someteremos (10 estoy y 10 pido, senor
Presidente) nuestra enmienda, con el =
modificado de la enmienda del Grupo Iz
quierda Canaria, y llevese a la practl
ca y ejecutandose dicha resQluci6n. =~
Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias Senor=
Fernandez GSenor Argany? Cinco minutos
para duplica. (Pausa).

El senor ARGANY FAJARDO: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. A
mi no me gusta mucho los juegos estos=
de cantos y tali perc me alegro muchi
simo que el senor Fernandez haya apren
dido a cantar tambien la "Socialista"~

o la "Internacional", y se haya apunta
do el modelo econ6mico soclalista con~
respecto a 10 que debe hacer. Me estoy
refiriendo, exactamente, a que creo ==
que se me ha interpretado muy mal, de=
verdad hablo muy mal. Yo no he negado,
en absSluto, la aportaci6n del Estado.
Esta bien claro que cuando expuse ahi=
cuaL era nuestra enmf.enda , 10 que no =
nos gustaba exactamente era 10 que us
ted pretendia, bueno, 10 que pretendia
exactamente ese Parador de Turismo. No
sotros no hemos dicho que ese Parador~

de Turismo 10 tenia que hacer la ini-=
ciativa privada, cosa que en otros s1
tios se hacei el Estado mas bien crea=
infraestructura, y en estos momentos =
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no se dedican las plazas hoteleras, si
tan rentable es quizas podrla hacerlo=
la iniciativa privada; pero 10 que he
mos dicho es que es otro tipo de mode
10 de parador el que convendria hacer=
de acuerdo con las necesidades de La =
Palma en estos momentos, y hecho por 2

el Estado; y si decimos tambien que ==
creemos que hay que hacer unos estu-==
dios serios, porque, diga 10 que se d~

ga, esos estudios no sirven, los que==
hay hasta ahora esos de La Palma, Gom~

ra y El Hierro, no estudian sector por
sector, son estudios hechos desde Ma-=
drid aportando dato~ de que tipo de t~

rismo podrla ir exactamente; pero no =
estudiahdo las parcelas agrlcolas, ec~

n6micas, etcetera, etcetera, porque ==
creemos que en La Palma el tipo de t~

rismoque hay, segun los te~icos, no=
.ser l.a U!L~u.!: i,smo I@.f:iiyo I no sezl~~Jl:==_

turismo masivo del que aporta mucho d~

nero, y entonces este turismo tendr!a=
que servirnos a su vez para desarro-==
llar otros sectores de la Isla de La =
Palma; y si este turismo deberia de ==
servir para desarrollar otros sectores
agricolas en La Palma, que diga perd6n,
otros sectores en La Palma, deberla de
hacerse conjuntamente con el Parador,=
que yo no 10 he negado y digo que se =
se haga tambien perc otro tipo, debe-=
rIa de hacerse ese es~udio, y ---
respondiendo al senor Toledo dire que=
ese estudio yo 10 que he dicho es que=
se haga precisamente aqui en Canarias,
porque creo que hay gente competente =
en Canarias, y, por 10 visto, me expre
se mal; que se haga aqui en Canarias,~

porque los estudios que nos han hecho=
como el que hay hasta ahora desde fue
ra, adolecen de graves defectos, y en
tonces, precisamente, si nosotros hi-=
cieramos ahora un parador que nos trae
ria algdn turismo, una minorla que ser
virla para relanzar a muy largo plazo~

cuando se empezase la infraestructura,
servirla para relanzar otros sectores
en crisis en estos momentos, y a largo
plazo relanzaresos sectores seria muy
delicado. Precisamente por eso decimos
que apoyamos su postura, 0 sea su Pro
posici6n; pero creemos que no ~s preci
samente este Parador, el Parador que ~

esta proyectado, el mas adecuado y ===
que, ademas, se podrla complementar ==
con un estudio, hecho desde aquI, de =
cual es la realidad turlstica de La ==

Palma, para que sirviese_ de compleme~

to para el desarrollo de todas esas ac
tividades. Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Argany. No cabe, no, no hay alusi6n. =
NO,no, senor Fernandez, no ha habido =
alusi6n. Vamos a suspender 0 interrum
pir la sesi6n durante quince minutos y
la reanudaremos exactamente a las seis
menos cuarto.

Se suspende la sesi6n a las dieci-~
siete horas y treinta minutos.

Se reanuda la sesi6n a las diecisie
te horas y cuarenta y cinco minutos.

El senor PRESIDENTE: Se reanuda la=
sesi6n. Tiene la palabra el proponente
senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, senora Diputada, Senorias,
senores del Gobierno. El grupo Parla-=
mentario que me honro en representar =
en este momento, somete, solicita, ==
que se continue el tramite, el proced~

miento reglamentario, para proceder a=
la votaci6n de la enmienda que hemos =
presentado, amparados en la misma expo
sici6n de motivos, conservando integr~

mente el texto que se contiene en el =
primer punto, e incorporando los con-=
ceptos que la enmienda del Grupo Iz-==
quierda Canaria ha presentado. En los=
terminos en que esta redactada la pro
posici6n del Grupo Socialista, noso-==
tros, despues de estudiar la cuesti6n,
creemos que resulta inaceptable para =
nuestros posicionamientos.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
~Fernandez. Queda bien entendido enton
ces que en cuanto a exposici6n y arti
culo primero, mantiene el senor Ferna~

dez su proposici6n y acepta integrame~

te el texto de la enmienda de sustitu
ci6n que presenta el Grupo Izquierda =
Canaria. Pues asi sera sometida a vota
ci6n. Por favor p6nganse en pie los s~

nores Diputados que dan voto afirmati
vo a la Proposici6n no de Ley en ese==
sentido (pausa). Pueden sentarse. ====
Treinta, treinta votos.lVotos negati-=
vos? (Pausa). Pueden sentarse lAhsten
ciones? (MUrmulloB en La sala). No, ==
perd6n, en este momenta ya no es posi-
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ble de ninguna manera explicar voto en
el supuesto de que se cambie la orien
taci6n del voto, el sentido del voto;=
es decir, si el Grupo Socialista hubi~

se manifestado con anterioridad que ..•
lQuiere cambiar, quiere explicar el vo
to, senor Diputado? (MUrmullos en La=~
sala). Perd6n, perd6n, perd6n, perd6n.
Perd6n por favor, no es posible expli
car el voto una vez empezada la vota-=
ci6n: el reglamento es tajante en este
sentido; una vez empezada la votaci6n,
no se puede interrurnpir bajo ning6n ==
concepto. Lo siento muchisima, senor =
Brito, perc usted 10 sabe perfectamen
teo (teurmul.loe ) ,

Pero perd6n, no me interrumpa la v~

taci6n; con posterioridad a la vota-==
ci6n me pide usted la explicaci6n del=
voto.

lAbstenciones? (pausa). Resultado =
de la votaci6n, treinta votos afirrnat~

vos; veintidos votos negativos; ningu
na abstenci6n. Queda, pues, aprobada =
la proposici6n no de Ley en el sentido
en que se ha sometido a votaci6n. (A-=
plausos en La sala). Perd6n, senores,
por favor. Senor Brito.

(Habla el senor Brito Gonzalez des
de su escano): ... Ininteligible~

(Habl.a el: senor Fernandez Martin
desde su escano): ... Ininteligible.

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez, la interpretaci6n del Reglarnento=
en caso de duda le corresponde a la Me
sa y al Presidente. Ert todo caso se =~
trata de un supuesto excepcional de en'
mienda transaccional, y no hay ningun~
motivo por el que negar en el futuro,=
en el supuesto de que haya un pacta ==
transaccional, pues, que no ha llegado
a feliz termino, se pueda explicar el=
voto; no hay n.i.nqun motive para negarlo.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): No discuto, senor Presidente,
su capacidad reglamentaria para la in
terpretaci6n de los casos de dudosa in
terpretaci6n ... (Ininteligible).

El senor PRESIDENTE: Muy bien. Tie
ne la palabra, senor Brito.

El senor BRITO SOTO: Bien, el Grupo

Parlamentario Socialista, que pensamos
ha tratado de hacer un esfuerzo impor
tante en el periodo de suspenso de la=
sesi6n para tratar de llegar a un a-==
cuerdo, que pudiera ser incluso un ===
acuerdo.unanime de la Camara respecto=
de la cuesti6n que se habia planteado,
quiere manifestar 10 siguiente; quiere
manifestar que su posici6n respecto de
este tema es la siguiente:

Primero. Que apoya, que esta en li
nea, que tiene tomada la decisi6n, en=
el sentido de que se construya'un Para
dor en la Isla de La Palma.

Segundo. Quepensamos que tal Para
dor ha de construirse, no sobre la ba
se de una continuaci6n del proyecto an
terior sino sobre la base de una modi~

ficaci6n del proyecto anterior, 0 de
un nuevo proyecto~ y por la raz6n de
que esta genera~ente aceptado entre
los tecnicos turisticos canarios que
el anterior proyecto no era un buen ==
proyecto.

Tercero. Que igualmente ofertamos =
que tal construcci6n del parador que =
apoyamos, se hiciera sobre la base de=
,las posibilidades presupuestarias de =
cada momento, y, en tal sentido, que =
pudiera hacerse si no en una fase uni
ca, en diversas fases acurnulativas; y

Cuarto. Que entendemos que resulta=
no adecuado el punta segundo de la pro
posici6n aprobada,por cuanto quien ha~
de pagar este Parador Nacional, como =
todos los paradores nacionales que se=
han hecho en el Estado, es el Gobierno
del Estado, son los presupuestos gene
rales del Estado, y no el posible pro
grama de inversiones del Gobierno Cana
rio, que ha de dedicarse, entendemos,~
a inversiones prioritarias encaminadas
al problema d~l smpleo y encaminadas a
la dotaci6n de servicios sociales prio
ritarios en, Canarias. -

El senor MARCOS HERNANDEZ (deede eu
escano): Senor Presidente, •.•

El senor PRESIDENTE: Digame senor ...

El senor MARCOS HERNANDEZ (desde su
escano: ininteligible).
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El senor PRESIDENTE: Tiene usted la
posibilidad.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor ==
Presidente, senores Diputados, sefio-==
rias, ocufo esta tribuna y ocupo el ==
tiempo y la atenci6n de Sus Senorias,=
en base precisamente a un hecho que si
bien es cierto, va a causar, ha causa
do, un precedente en esta Camara para =
futuras intervenciones, no podia dejar
mi Grupo de intervenir para'quemar pu
ramente, simplemente una situaci6n con
creta que interpretamos es an6mala en~
los usos normales parlamentarios ...

El senor PRESIDENTE: Senor Marcos:=
le voy a llamar al orden por primera =
vez; y se 10 voy a advertir, es decir,
si usted tiene alguna formulaci6n que=
hacer, el Reglamento 10 dice muy tajan
te, formule usted su queja por escrito
a la Mesa.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Muchas =
gracias, senor Presidente.

Elsenor PRESIDENTE: Por favor, no=
vuelva a hablar de anormalidades en -
una decisi6n de la Presidencia, que es
antireglamentario.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Muchas =
gracias senor Presidente. Si acaso se=
han producido aqui irregularidades es=
interrumpiendo una votaci6n de la C4ma
ra, sin que haya side por Su Senorla,~

por el senor Presidente, llamada a la=
atenci6n y al orden ...

El senor PRESIDENTE: Senor Marcos,=
le llamo al orden por segunda vez, y =
ya sabe usted las consecuencias que ==
tiene la tercera llamada al orden. Se=
ha hecho la advertencia necesaria al==
senor Diputado del Grupo Socialista ==
cuando ha interrumpido el voto, y se =
10 he advertido.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Muchas =
gracias senor Presidente, con la venia
continua mi Grupo. El Grupo Popular in
terpreta, y 10 interpreta claramente,~

de que aqul se est4 debatiendo no a un
proyecto en perlodo de exposici6n pu-=
blica, que POdemos interpr~tar que pue
de sufrir modificaciones, alteraciones
y paralizaciones, sino de 10 que se ==

trata es de la paralizaci6n de una c==
obra ya, precisamente, agotados los ~
rlodos de informaci6n pUblica, en don~
de los aspectos subjetivos que se es-~

t4n criticando en cuanto a las posibi
lidades de que el ornato de dicho Para
dor 0 que las circunstancias externas~
del mismo sean las adecuadas, tuvo Sue
planteamiento adecuado en el momento =
en que fue sometido, precisamente, a =
ese perlodo de informaci6n pUblica; se'
trata de una obra en ejecuci6n, una ==
obra subastada, una obra adjudicada, y
que causa graves perjuicios incluso, =
no solamente a la Isla de La Palma, si
no, incluso, al propio contratista que
asumi6 la responsBbilidad de construir
la, paraliz4ndose una construcci6n, =~
que conlleva indemnizaciones importan
tes como consecuencia de gran cantidad
de personas que hablan sido adscritas=
a esa obra y han tenido que pasar al =
pare, con grandes costos para la Admi
nistraci6n, que no se han puesto de ma
nifiesto en la tarde de hoy. consecuen
temente, mi Grupo ha votado por la con
tinuidad de las obras, no a la modifi~
caci6n de un proyecto, ni a la contl.~

nuidad de un proyecto, porque tal pe-=
rlodo ha dejado de ser objeto, precisa
mente, de tratamiento en esta Camara,~
y nos hemos adherido "tambi4!n a la pro':
posici6n del Grupo de ~quierda c~~=

ria, por una raz6n muy simple, porque"
interpretamos que si bien es cierto de
que en un momento determinado el Parti
do en el Poder, el Ejecutivo, no es ca
paz de presionar para que las'obras .~
continden, que, al monos, asuma las s=
responsabilidades que su costo conlle
va. Muchas Gracias, senor Presidente,y
lamento posiblemente el hecho de que da
das la tensi6n y las circunstancia. en
que nos movemos, haya tenido Su Senor!.
que llamarme al orden en dos ocasiones.

El senor PRESI DENTE : MAs 10 lamento
yo, seftor Marcos.

El: senor Brito Gonzalez pide el: uso
de la paLabra•

El senor PRESIDENTE : Puede interve
nir; puede intervenir.

_ El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.==
Me parece que estmportante que en es-
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tas ocasiones, pues, la tranquilidad y
el sosiego parlamentario funcionen, y=
que, en definitiva, pues tambi~n a la=
hora de aplicaci6n de las normas regl~

mentarias, ~stas se hagan con un crit~

rio que eviten las tensiones innecesa
rias en la Camara. Por supuesto nues-=
tra enmienda de sustituci6n al parrafo
segundo de la Propuesta de Resoluci6n=
contenida en la Proposici6n no de Ley=
del Grupo Centrista CDS, tiene un obj~

tivo muy concreto, y 10 explic6 antes,=
en concreto, nuestro portavoz en esta=
enmienda, el Diputado senor Sanjuan, =
en el sentido de que aunque se incluy~

se en la programaci6n del Plan Econ6mi
co para Canarias, la consignaci6n pre
supuestaria que habia que requerirla,=
era del Estado, y concretamente una ==
consignaci6n presupuestaria en los mi~

mos t~rminos que estaban planteados.==
Antes se dijo esto aqui. As! que, por=
favor, pedimos que no se tergiversen==
las manifestaciones. Esto se dijo con=
claridad aqui; y se dijo que con este=
sentido se planteaba la enmienda al ==
punta segundo de la Proposici6n no de
Ley presentada por el Grupo Centrista,
que 10 asumi6 el propio Grupo Centris
ta CDS. Lo digo porque parece que aqui
se pueden llevar las cuestiones a eK-=
tremos que no se han manifestado en el
debate esta tarde aqui, y tambi~n es =
lamentable que se traiga a debate pos
terior un tema que ya ha sido suficie~

temente debatido, convirtiendo el tema
de El Zumacal en una cuesti6n practic~

ment~ de enorme trascendencia, que la
tiene por supuesto; pero incluso para=
llegar a situaciones como las que se =
han producido en esta Camara, que pen
samos que no debe de ser el plantea-==
miento normal del encuadre de un deba
te parlamentario. Entonces en este ===
asunto queremos dejar claro este tema.
No se trata de gravar las consignacio
nes presupuestarias de la Comunidad ==
Aut6noma, se trata unica y exclusiva-=
mente de que dentro del Plan Econ6mico
Canarias, si el Gobierno del Estado no
ha asumido este planteamiento, que. ten
dria que asumirlo, pues, evidentemente,
que se haga; y, senores del Gobierno,=
evidentemente saben ustedes, que un -
proyecto que se apruebe puede tener ==
rectificados correspondientes, para ==
ajustarlos a 10 que se esta hablando==
antes del ajuste a la arquitectura y a

las caracteristicas del entorno, inclu
so el mismo proyecto, 0 incluso parti~

das del proyecto, se pueden reajustar=
y esto 10 sabe perfectamente el senor=
Consejero, en este caso que esto se ==
puede hacer perfectamente, con 10 cual
que se haga el ajuste sobre el proyec
to que 'estaba planteado, ajuste no en=
cuanto a reducir el planteamiento de =
proyecto y aprobado; perc se puede re~

justar perfectamente; entonces, esto =
es el sentido que nosotros queriamos =
darle al tema y, evidentemente, pues,=
manifestar a los distintos grupos que,
evidentemente, este tema u otros te-==
mas, no se salgan de 10 que puede ser=
la dinamica normal parlamentaria, oon
de puede caber la discrepancia y caben
las votaciones en un signa y en otro,=
y que este tema no sea una cuesti6n ==
que desborde ni el talante ni el enfo
que de las cuestiones a nivel parlamen
tario. Nada mas, senor Presidente, mu
chas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracia~

senor Brito.

El senor Olarte Cullen pide la pa-=
labra.

lD!game4senor Olarte? Adelante, se-=
nor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias. Yo, que en alguna oc~

si6n en esta Camara, de una manera in
voluntariat evidentemente, es posible=
que haya traido a la misma alguna ten
si6n en algunos momentos importantes =
de nuestra corta vida parlamentaria,==
quisiera hoy, precisamente con mi in-=
tervenci6n, aliviar una tensi6n evide~

te que tambi~n en esta ocasi6n, y no
precisamente por mi intervenci6n, ha =
estado flotando en el ambiente.

Tengo que expresar, en primer lugar,
y es legitime que 10 exprese, y que 10
sienta, la leg!tima satisfacci6n de mi
Grupo Parlamentario ante el hecho de =
que, por primera vez en esta Camara, =
prospere y prevalezca una iniciativa==
que, precisamente, surgi6 del Grupo ==
Parlamentario Centro Democratico y So
cial, que en este momento represento;=
Tengo que expresar, al propio tiempo,=
que ella 10 digo sin la menor arrogan-
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cia, que tenemos que acostumbrarnos en
nuestra vida parlamentaria, y esto al=
fin y al cabo es el primero de los hi
tos de tantas singladuras que ojalA se
sigan produciendo aqui, que en normal!
dad de cordialidad y de convivencia d~

mocrAtica y parlamentaria, unas veces=
el partido que apoya al Gobierno perd~

rA una votaci6n y otras la ganarA: es
te es el juego leal y normal de toda =
democracia parlamentaria. Y quiero de
cir a continuaci6n que tambien tengo =
que agradecer profundamente al Grupo =
Mixto, al Grupo Izquierda Canaria, co~

cretamente, su valiosa aportaci6n, que
ha enriquecido notablemente nuestra ==
propuesta; y a los demAs Grupos que ==
han apoyado la misma, nuestra gratitud
por tal resumen; gratitud que tambien,
aunque sea en otro orden de razones,==
tengo que hacer extensivo a los seno-=
res pertenecientes al Grupo Socialista,
puesto que al fin y al cabo han contr!
buido tambien a que aqul se haya prod~

cido hoy un debate de verdadera impor
tancia para una Isla del Archipielago=
Canario, que es tanto como decir de im
portancia para l~ Regi6n en s1. Quedan
atrAs aquellos anos en que, de una ma
nera muy personal, yo escuch~ unas as~

piraciones que no han surgido anteayer
en La Palma, y que por una serie de v!
cisitudes no pude tener entonces las =
satisfacci6n de 'que cristalizaran en =
virtud de decisiones del Ejecutivo, ==
que entonces estaba apoyado por el pa~

tido al que yo pertenecia; hoy tengo,=
al fin y al cabo, la satisfacci6n de =
ver que se ha hecho algo importante p~

ra La Palma; de que el hecho de que La
Palma haya vuelto laespalda, anos ===
atrAs, al fen6meno turistico, de 10 ==
cual hoy posiblemente por su situaci6n
actual es posible que se arrepientan,=
no empece para que hoy alli tambien ==
el fen6meno turisitico pueda arraigar=
y pueda contribuir a sacar a la Isla==
de La Palma, como a otras islas ha sa
cado tambien, de situaciones econ6mic~

mente dificiles en las que se han vis
to inmersas.

Finalmente, senor Presidente, yo ==
quisiera que para el futuro supieramos
con claridad aquellas hip6tesis en las
que despues de los debates correspon-=
dientes y de las votaciones oportunas,
se pueda explicar 0 nq el voto, a fin=

~.

de poder obrar en consecuencia y no ==
producir la menor perturbaci6n en el==
normal desarrollo y direcci6n de los =
debates de esta CAmara. Muchas gracias,

Interpelaci6n del D;putado don Gon
zalo Angulo GonzAlez, del Grupo Parla
mentario Izqu;erda Can~ria, dirigida =
al Gobierno aut6nomo, sobre politica =
de Pesca.

~l senor PRESIDENTE:Muchas gracias=
senor Olarte. Pasamos al punta cuarto
del Orden del Dia: interpelaci6n del =
Diputado don Gonzalo Angulo GonzAlez,=
dirigida al Gobierno Aut6nomo, sobre =
politica de pesca. Tiene la palabra el
Sllnor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pr~

sidente, senores Diputados. Eft la med!
da en que la negociaci6n del tratado =
pesquero con Marruecos ha desaparecido,
tras su firma, de la agenda politica y
de la sensibilidad y de la presi6n de=
la opini6n pUblica, es posible que ===
cierta indolencia que ha caracterizado
en el pasado nuestra politica pesquera
ha dado nueva aparici6n y nos olvide-=
mos de las medidas inaplazables que n~

cesita el sector pesquero canario; y =
esto 10 decimos, no para volver Unica
mente al tema del tratado pesquero con
Marruecos, por mas que este resuma bu~

na parte de nuestra pol!tica pesquera,
sino para situar a esta Camara ante un
hecho innegable: su obligaci6n de tra
zar las l!neas maestras de una pol!ti
ca de desarrollo pesquero digno de tal
nombre y, 10 que no es menos, el hecho
de que este Parlamento afronta, por ==
primera vez en nuestra historia, esa =
importante responsabilidad. Desde nue~

tro punto de vista el diseno de esta =
pol!tica pesquera afronta diversos ni
veles que intentaremos brevemente des
glosar.

En un primer termine, hemos de sig
nificar la necesidad de clarificar, ~
pliar y ejercitar las competencias de=
la Comunidad Aut6noma en materia de ==
pesca. Clarificarlas, porque en buena=
medida estan recortadas por las oscur!
dades existentes en la fijaci6n de ===
nuestras aguas interiores y en las zo
nas econ6micas exclusivas de Canaria~

como mAs adelante veremos; ampliarlas,
porque las peculiaridades de nuestras=
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aguas y la afecci6n de nuestra pesca a
los tratados concertados con los pal-=
ses riberenos vecinos, determinan la =
conveniencia de aplicar 10 previsto en
los ndmeros uno y dos del artIculo ===
ciento cincuenta de la Constituci6n Es
panola; ejercitarlas, porque desde la=
etapa provisional del Gobierno no se =
ha producido ninguna medida efectiva =
de gobierno de nuestras aguas interio
res, ninguna actividad que indique un=
prop6sito ordenador por parte del Eje
cutivo Aut6nomo.

En un segundo termino, hemos de se
fialar la necesidad de fijar un plazo =
perentorio a la determinaci6n por el =
Gobierno Central de las aguas interio
res del Archipielago y de la zona eco
n6mica exclusiva, entendiendo que este
Parlamento debe exigir del Gobierno ==
tal determinaci6n, siguiendo en ella =
la interpretaci6n y la doctrina mas fa
vorables a nuestros intereses. cana-==
rias no puede seguir siendo arrinconada
en caladeros de presencia internacio-=
nal y, por contra, mantener una pollt~

ca permisiva y pasiva en sus propias==
aguas.

En un tercer termino, tenemos que ~

hablar de los niveles de decisi6n pol!
tica que hemos senalado en los dos ~==

apartados primeros, deriva sin lugar a
dudas una exigencia inmediata que es =
la ordenaci6n de la pesca en nuestras=
propias aguas, en 10 que afecta funda
mentalmente a bajura y tunidos, sin ==
perder de vista las especies a las que
se puede acceder tras las oportunas i~

vestigaciones con artes de gran profu~

didad 0 a las alternativas que pueda =
plantear la acuicultura sin descartar,
ya en otro orden de cosas, la necesi-=
dad de introducir una polltica restri£
tiva de licencias, vedas y cambio en =
las artes tradicionales. En este senti
do no esta de mas sefialar que recien-=
tes conflictos que nos recuerdan la e
minencia de estas problematicas, como=
son la presencia de buques arrastreros
en aguas de Lanzarote y de Fuertevent~

ra, asimismo la problematica de las na
sas y la problematica derivada del ma~
risqueo en las islas en que todavla =
se puede practicar.

En cuarto termino,hemos de sefialar=

que la finalidad de todas las medidas=
que se articulen en materia pesquera,
no puede ser otra que la obtenci6n de=
una flota canaria que incorpore una i~

portantc fuente de riqueza a la econo
mla de nuestras islas. Sin embargo, la
realidad actual no puede ser mas ajena
a tal prop6sito. La denominaci6n "flo
ta canaria", reducida fundamentalmente
a barcos artesanales obsoletos, ha ex
perimentado un proceso progresivo de =
envejecimiento, de extranjerizaci6n, =
cuando no se ha utilizado la denomina
ci6n justamente de "flota canaria" pa
ra abanderamientos coyunturales de co~

veniencia, expresivos, una vez mas, de
la exportaci6n de una parte de los be
neficios de la pesca. La polltica de =
construcci6n de esa flota, hace neces~

ria no solamente una defensa de nues-=
tros caladeros sino tambien medidas ==
crediticias, a salvo de fraude y simu
laciones, y el diseno de modalidades =
de sociedades cooperativas que hagan =
superar a nu~stros pescadores las lim~

taciones individualistas hacia las que
les conduce la actual estructura del==
sector. Esta es, por otra parte, la u
nica alternativa que puede mantener ==
los puestos de trabajo en el sector e,
incluso, incrementarlos porque no hay=
que olvidar que, en terminos reales,==
extranjerizaci6n no significa otra co
sa sino perdida de empleo.

En quinto lugar, hay que senalar la
importancia que para la polltica que =
proponemos tiene la formaci6n profesi~

pal, sabre todo si tenemos en cuenta =
que nuestros pescadores estan compi-==
tiendo no solamente can embarcaciones=
extranjeras mas modernas y tecnifica-=
das, sino que, ademas, se enfrentan a=
un personal <:miosniveles de adiestra-=
miento son sensiblemente superiores. =
En tal sentido se hace necesario y ur
gente el despejar todas las ambigUeda
des existentes en torno a la escuela==
de pesca de Lanzarote, potenciandola =
al maximo, poniendo en uso la totali-=
dad de sus instalaciones y dotandola =
del profesorado que garantice su fina
lidad, sin perjuicio de "reciclar" el=
profesorado inexistente que 10 necesi
tao En este capItulo no estarla de mas
el promover a nivel internacional in-=
tercambios que redundaran- la capaci-=
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dad profesional de nuestros pescadores
j6venes.

En sexto lugar, en el apartado de =
investigaci6n, demandamos la necesidad
de una actividad operativa, orientada=
hacia el sector y sus problemas rea-==
les; tal actividad exige la urgente ==
coordinaci6n de los centros existentes
en el Archipielago e, incluso, su uni
dad funcional, rescatando los depen-==
dientes de corporaciones insulares. H~

cemos una menci6n explicita a que en-=
tendemos que no basta la coordinaci6n=
de los centros existentes, sino que e~

ta unidad funcional, asumiendo en el
caso concreto el Centro de Taliarte,
regentado actualmente por el Cabildo
Insular de Gran Canaria.

En septimo lugar, hemos de hacer ==
una alusi6n .1 papel de la politica ==
crediticia en e Lp.roceso de construc-==
ci6n de una politica pesquera, que es=
vital, no solamente por la cuantia de=
nuestras necesidades, sino paralelame~

te por la importantisima ayuda que ob
tienen nuestros mas inmediatos compet!
dores del propio Estado Espanol. En ==
tal sentido no esta de mas recordar ==
que las ayudas, el montante total de =
las ayudas, que va a recibir el Reino=
de Marruecos en virtud del Acuerdo Pes
quero suscrito ultimamente, alcanza; ==
los quinientos cincuenta millones de =
d61ares, que si los comparamos con los
raquiticos quince mil millones de pes~

tas utilizados escasamente en un vein
ticinco por ciento, que es a 10 que a~

ciende la dotaci6n econ6mica para in-=
versiones y para ayudas crediticias de
la Ley setenta y uno/setenta y ocho,==
evidentemente nos situan ante una rea
lidad innegable, y es que a medio pla
zo vamos a tener en esta costa atlanti
ca, al menos, tres puertos marroquies:
Safi, Tan-Tan, Agadir, que van a estar
en disposici6n, no solamente de hacer=
una gravisima competencia pesquera, s~

no una competencia incluso a la funcio
nalidad total de los puertos canarios.

El apartado de gesti6n en la polit!
ca crediticia, entendemos tambi~n que=
debe tener Ambito canario, sacando al=
propio Gobierno Aut6nomo del papel hu
millante de mere informador del Cr~di

to Social Pesquero.

En octavo lugar, en cuanto a la in
dustria pesquera y auxiliares, entend~

mos que es necesario potenciar la que=
esta ligada a las capturas de tunidos=
y mantener los niveles alcanzados por=
las dedicadas a las sardinas y harinas
de pescado. No ocultamos nuestra preo
cupaci6n por el peligro de que instal~

ciones industriales existentes en es-=
tos momentos en Canarias sean transfe
ridas a Marruecos, es mas, tenemos ===
constancia de viejos contactos, de co~

pras de terrenos en Agadir y Tan-Tan,=
de invitaciones marroquies en tal sen
tido, y de sutiles globos sonda como =
los lanzados recientemente por el pe-=
ri6dico "ABC" en Madrid; en un momento
politico donde determinados sectores =
cultivan cierta idolatria de los simbo
los, no esta de mas senalar el carac-=
ter apatrida y despreciable de quienes
se mueven en esa linea de acrecentar =
la miseria de nuestra tierra, sustra-=
y~ndole importantisimas fuentes de ri
quezas.

En un noveno lugar, la evaluaci6n==
de las consecuencias, sobre todo a me
dio plazo, del tratado con Marruecos,=
es un factor de vital importancia para
la planificaci6n futura de nuestra pe~

ca, y en tal sentido entendemos que la
Camara debe tener conocimiento de sus=
anexos totales, si, efectivamente, co
mo nos tememos, esos documentos anexos
al Convenio contienen compromisos con
cretos del Gobierno Espanol, para el =
desarrollo de la infraestructura por-=
tuaria de Agadir y Tan-Tan, a nadie se
le podra 9cultar ya el nivel al que se
ha llegado en la alienaci6n de los in
tereses del pueblo canario. Por senti
do contrario a esta alienaci6n, 10 que
pedimos en el dia de hoy en nuestra i~

terpelaci6n al Gobierno es una politi
ca pesquera digna de tal nombre; una =
voluntad decidida de hacer prevalecer,
ordenada y planificadamente, los jus-=
tos intereses pesqueros de Canarias, =
frente a la competencia internacional=
y frente a los "'lobby" pesqueros de t£
das las otras zonas del Estado,Espa-==
nolo

Finalmente queremos hacer una refe
rencia a los refugios pesqueros y a ==
las instalaciones frigorificas vincul~

das a los mismos. Hasta ahora la poli-
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tica de refugios pesqueros ha estado =
condicionada por una realidad de pre-=
bendas electorales, mas que ligada a =
una seria planificaci6n de las insta
laciones precisas a la pesca de baju-=
ra; de este modo se han podido produ-=
cir hechos contradictorios graves, de~

de los proyectos fara6nicos de instal~

ciones de dudosa rentabilidad, que ob~

decian, mas que a otra motivaci6n, a =
promesas de signa electoralista. hasta
la frustraci6n de las expectat1vas ===
creadas por proyectos manifiestamente=
inviables. Y estamos hablando, por su
puest~ de instalaciones cuyo coste ex
cede normalmente de los quinientos mi
llones de pesetas. Junto a ello, como=
infraestructura portuaria basica, la =
red de frigorificos, ligados principa~

mente a la pesca de bajura, constituye
un complemento importantisimo de este=
tipo de pesca, que mejora, entre otras
cosas, las condiciones de comercializ~

ci6n de los pescadores y aumenta, por=
10 tanto, la rentabilidad de sus capt~

ras. Entendemos por ello que este cap!
tulo de planificaci6n debe cerrarse, =
al menos provisionalmente, determinan
dose por el Gobierno las expectativas=
6ptimas en este capitulo de acuerdo ==
con criterios de racionalidad y rendi
miento. Los apartados que hemos venido
desglosando no pretenden,evidentemen-=
te, agotar una problematica que, hoy =
por hoy, posee dimensiones amplisimas,
y menos aun en la cortedad de la inter
venci6n que nos permite el Reglamento=
de la Camara; pero intenta, evidente-=
mente, acercarnos a una de las finali
dades principales que tiene la'dinami
ca parlamentaria, que no es otra que =
la de ir fraguando un pronunciamiento=
unanime, 0 mayoritario, en torno al ==
planeamiento politico que necesitan d!
versos apartados sectoriales de la vi
da politica canaria. En esa perspecti
va, en el camino de do tar a Canarias =
de una politica pesquera de largo al-=
cance, tiene sentido todos los plante~

mientos e interrogantes que formula-==
mos, y, por ello, nos preguntamos: lE~

ta realmente decidido el Gobierno a ==
dar los pasos conducentes a esta fina
lidad? lVa el Gobierno a interesar al=
Gobierno Central las competencias nec~

sarias, los medios econ6micos y credi
ticios suficientes? lEsta de acuerdo =
el Gobierno con la politica de fortale

cimiento del potencial pesquero y de=
la infraestructura portuaria de Marru~

cos? lVa a to~ar alguna medida para i~

tensificar el ritmo de pesca mas inver
siones, de la Ley setenta y uno/seten~
ta y ocho? El Gobierno Canario no pue
de seguir viviendo de declaraciones ==
programaticas. El Gobierno Canario ti~

ne que hablar al Parlamento de compe-=
tencias, de planes concretos, de fina~

ciaciones ciertas, de alternativas po
sibles para el sector pesquero; y ese=
sentido precise es el de nuestra i~te£

pelaci6n, porque tener una politica no
es otra cosa que la articulaci6n, pre
cisa y concreta, de los objetivos def!
nidos en un plan general; y la asis-==
tencia de estos dos ejes, medidas con
cretas y plan general, es, hasta aho-=
ra, desconocida, no solamente por este
niputado sino tambien por el conjunto=
de la ~amara. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Angulo. Senor Consejero de Pesca, tie
ne diez minutos para contestar.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno): Senor Presiden-=
te, senora Diputado, senores Diputa-==
dos. Indudablemente la interpelaci6n,=
tal como venia redactada en un princi
pio, en este momento, pues, quedaba ==
totalmente extemporanea, en tanto en==
cuanto desde el veintiuno de junio, ==
hasta este momento, han habido una se
rie de acontecimientos, entre ellos la
firma misma del acuerdo pesquero con =
Marruecos, y luego la informaci6n pos
terior ante esta Camara, solicitada ==
por el Centro Democratico y Social y =
por el Grupo Izquierda Canaria. Como =
hay una serie de puntualizaciones del=
Diputado Angulo Gonzalez respecto al =
tema competencias, creo que se ha man!
festado ya, incluso en Comisi6n en es
tos momentos, el Gobierno Canario;
la Comunidad Aut6noma de Canarias no =
tiene competencias en materia de pes-=
ca, salvo 10 que significa la gesti6n=
de la llamada Ley de Pesca setenta y =
uno/setenta y ocho, Ley de Pesca de ~
narias, y estamos pendiente y negocia~

do competencias en ensenanzas nautico
pesqueras, en aguas interiores y en c~

fradias, e, indudablemente, todas esas
inquietudes que el senor Gonzalo Angu
lo manifestaba en este momento, han es



- 309 -

28 de Sepbre. de 1983 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA"i<\RIAS N2 7

tado recogidas en todo elproceso neg£
ciador con la Administraci6n pesquera=
espanola.

Quisiera en princ1p10 comenzar mi
intervenci6n, al margen deesta puntu~

lizaci6n, sobre el acuerdo vigente con
Marruecos, y c6mo esto ,significa un h£
rizonte para el trazado de una politi
ca pesquera para Canarias. El acuerdo=
vigente plantea una problematica espe
cifica, basicamente centrada en la re~

ducci6n de la flota, que exige una co~

sideraci6n concreta para poder plan-~=

tear con precisi6n las alternativas de
futuro. Bn efecto, nuestras expectati
vas en politica pesquera han de basar
se en factores tales como los cuatro==
anos que dura el acuerdo con Marrue-==
cos, los porcentajes de reducci6n de =
flota que se nos impone, la forma de =
distribuci6n de las reducciones, y, ==
complementariamente, las altarnativD.9='
de continuidad de 1a actividad peeque
ra que nos permite una dificil situa-=
c16n internacional, y las posibilida-=
des factibles de mejora en la explota
ci6n de nuestros propios recursos.

Hay que senalar que la ipterpela-==
ci6n ha estado quizas h~ciendo olvido=
del pleno en el que yo hice informa-==
ci6n de las actuaciones a llevar a ca
bo por la Consejeria. Actuaciones que=
yo consideraba inmediatas. Fueron com~

nicadas esas lineas que articulaban,==
en aquellos instantes, las negociacio
nes con Marruecos, obviandose unicame~

te una cierta informaci6n cuantitativa
que podia comprometer, porque eran te~

minos de estr-ategia negociadora, el ==
proceso negociador que se estaba lle-=
vando a cabo. El Gobierno Canario con
tinu6 informando con exactitud de la =
evoluci6n de las mismas, realizando ==
hasta cierto punta una ofensiva polit!
ca cuando el endurecimiento de la pos!
ci6n marroqui hizo probable un acuerdo
altamente gravoso para Canarias. Por =
consiguiente.queda fuera de lugar 10 =
que parece erigirse como uno de los ==
principales m6viles de la interpelaci6n,
en su momento, que deliberamente dec!a=
someter al conocimiento de la Camara,=
,de acuerdo con el articulo treinta y =
siete del Estatuto de Autonom!a; las =
lineas de negociaci6n que se siguen ==
con Marruecos, ~xigiendo en tal senti-

do la informaci6n correspondiente al =
Gobierno Central.

Tambien se inform6 en el Pleno alu~

dido, y de forma altamente eXhaustiva,
sobre el estado de cuentas de la Ley =
de Pesca para canarias; y el balance =
econ6mico presentado en aquella oca-==
si6n, da cuenta de los destinos y usos
que se han dado a las dotaciones de la
Ley de Pesca. La Intervenci6n Delegada
y la misma Direcci6n General de Pesca,
en su momenta la Viceconsejeria de Pe~

ca, han efectuado desde la fase del ==
Gobierno Provisional un autentico es-=
fuerzo por clarificar, administrativa=
y contablemente, la gesti6n anterior =
pe la Ley de Pesca; hoy podemos esti...=
mar finalizado este trabajo retrospec
tivo, 10 que nos coloca en este momen
to en una postura a afirmar, que una =
auditoria dificilmente alumbraria algo
mas de 10 que ya sabemos,. Tematica di
ferente es la valoraci6n politica que=
nos merece la gesti6n realizada por el
Ente Preauton6mico, y en nu~stras in-=
tervenciones en la Camara se han deja
do traslucir una critica sin ambages a
dicha gesti6n.

Constituye objetivQ firme del Go-==
bierno de Canarias erigir la racional!
dad de la parificaci6n, es decir, el =
metodo de sustentar el diseno de las =
decislbnes politicas en un soporte de=
informaci6n y analisis rigurosos, con=
el instrumento central de gesti6n de' =
la Ley de Pesca. Todo ella con la deb!
da responsabilidad ante los acuerdos y
procesos desencadenados en la etapa ~
terior, y con la pertinente prudencia=
frente a unos recursos presupuestarios
muy menoscabados, y me refiero a los =
tres mil millones de credito extraordi, -
nario que se aplican en inversiones di
rectas.

Sin embargo, etiquetar, como hace =
en el texto, 0 por 10 menos los funda
mentos de la interpelaci6n del Diputa
do Angulo Gonzalez,de fracaso de la ==
Ley de Pesca, es quizAs un exceso, 0 =
al menos asi 10 clarifico yo, de una =
premura en el juicio sobre una politi
ca que venimos realizando aUn con esos
mermados recursos y par la "que, en un=
futuro cercano, exactamente una vez f!
nalizado el ana mil novecientos ochen-
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ta y cinco, tendremos que responder. A
la Ley le quedan dos ejercicios presu
puestarios mas, aparte del que es ac-=
tual objeto de discusi6n, si bien en =
ella no es adecuado proyectar esperan
zadas expectativas, que suscit6 cuando
su promulgaci6n. Tampoco hay que liqu~

dar algunas realizaciones puntuales ~
sitivas, y,. sobre todo, los resquicios
que para una gesti6n mas transparente=
y progresiva, todavfa quedan.

El articulado de la Ley tiene, para
bien y para mal, la suficiente flexib~

lidad como para posibilitar una actua
ci6n polftica racionalizadora, como p~

ra encajar simplemente una desafortuna
da gesti6n.

Con motivo del Pleno dedicado a la=
Pesca, fue presentado a esta Camara el
plan de actuaci6n inmediata que en ma
teria pesquera habfa elaborado la Con
sejerfa de Agricultura y Pesca, y se-=
guf sosteniendo, tal y segdn 10 hace =
la interpelaci6n que discutimos, que =
existe un silencio programatico del ~
bierno de Canarias en polftica pesque
ra, es a la luz de las evidencias, 0 =
al menos ese es mi criterio, una prec~

ria muestra de aplicaci6n parlamenta-=
ria del Diputado interpelante. No obs
tante, nos permitimos ofrecer de nue-=
vo, pero muy resumidamente, las lfneas
que inspiran la polftica pesquera del=
Gobierno de Canarias, y, asimismo, al
gunas realizaciones y proyectos concr~

tos llevados a efecto en los ultimos =
meses por la Consejerfa de Agricultura
y Pesca, dentro de la orientaci6n adoE
tada en el plan de actuaci6n.

Tenemos que empezar por las coorde
nadas actuales de la polftica pesque-=
rae Por 10 que se refiere a la aplica
ci6n del acuerdo con Marruecos y la r~

ducci6n escalonada del cuarenta por ==
ciento, y que no se olviden Sus Seno-=
rfas que es un horizonte de cuatro
anos que tenemos ahf, y el cual nos va
a limitar, en cierta medida, la polft~

ca pesq.uera que queramos llevar a ca-=
boo Sobre este tema se ha iniciado, en
la primera semana de septiembre, un ==
proceso de negociaciones y sesiones de
trabajo entre representantes del sec-=
tor, tanto conserveros, armadores y ==
centrales sindicales, la Administra-==

ci6n Auton6mica y la Administraci6n ==
Pesquera del Estado, con el fin de ob
tener f6rmulas consensuadas y que su-=
pongan el menor costa posible para de
sarrollar la aplicaci6n del acuerdo, y
establecer mecanismos compensatorios =
de salida. En este orden de cosas exis
te ya un-primer acuerdo provisional ==
respecto a la forma de aplicaci6n de =
las reducciones por nucleos pesqueros,
reducciones lineales que son mutuamen
te compensatorias. Asimismo se ha pro
ducido una confluencia general en tor
no a las lfneas alternativas que aseg~

ran la continuidad de la actividad pe~

quera, tanto por la parte empresarial
como por la laboral, y pequenos armad£
res independientes. Se constata una ac
titud consultiva y pragmatica en relaci6n'
a una realidad que impone unas diffciles
condiciones de desenvolvimiento. Segu~

do lugar, la alternativa de continui
dad para la flota que actua en el cal~

dero bajo jurisdicci6n marroquf. En ==
las decisiones internacionales que gr~

vitan sobre la flota canaria otorgan =
al objetivo de continuidad en el nivel
actual de la actividad pesquera un ca
racter ambicioso, en el cual, no obs-=
tante, esta empefiado el Gobierno Cana
rio; plantearse en las presentes cir-=
cunstancias la creaci6n de una nueva =
flota canaria de superior capacidad y
porte, serfa una ingenuidad que, en ==
principio, ignora la dura realidad del
sector. Una de las vfas de escape a la
situaci6n presente esta centrada en ==
las posibilidades a que pueda dar lu-=
gar un nuevo acuerdo con Mauritania, =
y tenemos el compromiso por parte de =
la Administraci6n Pesquera del Estado=
de que el eje principal de las nego-=
ciaciones de este nuevo acuerdo pasara
por Canarias; en esos instantes han ==
culminado los contactos diplomaticos =
preliminares y es de esperar que en ==
10s'pr6ximos meses comiencen formalmen
te las nego~iaciones.

A 10 largo de las sesiones detrab~

jo tenidas con el sector, se han estu
diado las condiciones estrategicas a =
conseguir para lograr un acuerdo mlni
mamente operative y beneficioso para =
Canarias; estas preocupaciones se a-=~

tienden a las condiciones de comercia
lizaci6n que tendria la flota que fae
nara en Mauritania; en este sentido se
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ha apuntado la conveniencia de la ins
talaci6n de un buque factoria, 0 la ad
quisici6n de una fabi.ica en tierra, =~

que permitiera una cobertura aceptable
de las ventas de nuestra flota.

Son cuestiones que ya han side =~==

transmitidas ydiscutidas con la Secr~

taria General de Pesca Maritima, la ==
cual esta exhLbiendo en todo momerrt.o ==
una neta receptividad a los plantea-==
mientos canarios.

Otra via la constituye un mayor ===
aprovechamiento de nuestros recursos =
internos de caracter pelagico, en es-=
pecial la caballa, y ya existen unas =
primeras evaluaciones del "stock" de =
caballas en nuestras islas que jus
tifican las experanzas puestas en es
te recurso. Sin embargo, para confir~

mar estas estimaciones y conocer unas=
unas cuantificaciones ajustadas se ha
alcanzado un compro~iso con la Secreta
ria General de Pesca Maritima para ==~

efectuar una prospecci6n por m~tOdo ==
acustico, a realizar antes de fin de
afio por el barco "Garcia del Cid".

La explotaci6n de la c~alla tiene=
la interesante cualidad de poderse ===
adaptar, sin grandes costes, al actual
proceso productivo de las industrias =
conserveras.

La reorientaci6n, aunque procurando
mantener cierto caracter polivalente =
de la flota artesanal hacia la pesca =
de los tunidos, es otro de los mecanis
mos de salida que se piensa potenciar~

Esta perspectiva obtiene su fundamento
en tres tipos de constataciones: el pa
so de los tunidos por el Archipi~lago~

y su zona exclusiva, es susceptible de
una explotaci6n mas 6ptima mediante ==
los adecuados medios t~cnicos. Los tu~

nidos son especies migratorias que pue
den pescarse en aquas internacionales~

y existen caladeros ricos en tunidos,=
relativamente cercano~1 pertenecientes
a paises con los que nos vinculan ====
acuerdospesqueros que admiten una ma
yor profundidad y cimentaci6n, como es
el caso de Cabo Verde 0 de Senegal.

Hay una ultima via que viene repre
sentada por la figura jur!dica de las=
sociedades conjuntas en empresas, defi
ni~ndose empresa conjunta aquella en =

"

el que un pais extranjero y conforme a
su legislaci6n, constituye las empre-=
sas pesqueras espafiolas en asociaci6n=
con personas fisicas 0 juridicas de di
cho pais por y en su caso de otros =~

paises con finalidad de aprovechar co~

juntamente los recursos pesqueros de =
la mar. La constituci6n de estas empr~

sas requiere el preceptive informe fa
vorable de la Direcci6n General de Pes
ca del Estado, en base a un proyecto ~

t~cnico-econ6micoque contempla aspec
tos como el tecno16gico, los niveles =
de empleos garantizados a tripulantes=
espafioles, y otros varios. Las empre-=
sas conjuntas suponen un camino practi
co y realista para poder seguir parti~

cipando en la explotaci6n de los recur
*Utl

sos pesqueros que no nos pertenecen.==
Significa una f6rmula juridica que ha=
proliferado a escala internacional des
de que, a principio de los afios seten~

ta, se generaliza en el mundo la exten
si6n a doscientas millas de las aguas~

jur:i.sd<icci.onal-es,de los paises ribere-=
fios.

Respecto a los instrumentos finan-=
cieros que faciliten la readaptaci<5n de
la flota canaria a los objetivos de po
litica pesquera, en primer t~rmino hay
que sefialar el intense esfuerzo reali
zado por el Cr~dito Social Pesquero y=
el Banco Exterior de Espafia, en tanto=
entidad avaladora, para crear un meca
nismo de cr~dito puente que permita el
c6modo y rapido pago de los canones a
Marruecos.

Al dia de hoy podemos considerar ==
practicamente cubiertos la mayoria de=
los objetivos que la Consejeria de A-=
gricultura y Pesca proponia en el plan
de actuaci6n inmediata, en cuanto a ==
flexibilizaci6n y agilizaci6n de la =
linea especial de Cr~dito Social Pes-=
quero para Canarias.

La reciente visita del nuevo Direc
tor Gerente del Cr~dito, a solicitud =
del Gobierno de canarias, se ha mate-=
rializado en importantes acuerdos ope
rativos que restan s610 de ser confir
mados por el Comit~ Ejecutivo del Ban
co. Entre ellos sobresale el manteni-=
miento de los tipos de inter~s fijados
para la linea especial de cr~dito y a.£
tualmente son los mas bajos que oferta
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la Banca Oficial. El establecimiento =
de un per10do de carencia general de =
dos anos, con el cual se facilita eno~

memente las condiciones de amortiza-==
ci6n de los cr~ditos y ~sta es una vi~

ja reivindicaci6n del sector que por =
fin se ha visto concretada. Entendi-==
miento respecto a una interpretaci6n =
amplia del concepto de zona econ6mica,
a ef.eto de los cr~ditos, con el fin =
de evitarla discriminaci6n financiera
hacia buques oanarios que tengan la po
sibilidad de faenar fuera de nuestras=
aguas; compromiso claro de financia-==
ci6n de la compra de barcos fabricados
en serie; estrategia de divulgaci6n y=
psesoramiento en torno a las 11neas ==
de Cr~dito Social Pesquero, y en este=
orden se prev~ la edici6n de folletos=
didacticos explicativos, y la puesta =
en marcha de cursillos para capacitar=
a las Cofrad1as en el asesoramiento de
los cr~ditos.

Tambi~n se fijaron.acuerdos que ===
afectan mas directamente a otras 11-==
neas creditic~as del Cr~dito Social ==
Pesquero, como son un tratamiento admi
nistrativamente abreviado, para la ci~

cunstancia de cr~dito de pequena cuan
tia, el papel de intermediaci6n finan~

ciera que puede cumplirla unas Cofra-=
d1as organizativamente implantadas.

Por ultimo, se han estrechado los =
lazos de comprensi6n y colaboraci6n re
c1proca entre el Gobierno canario y el
Cr~dito Social Pesquero, estando en e~

tudio la constituci6n de_ una Comisi6n
Mixta que regularice estas relaciones=
y permita el logro de-cierto grade de=
centralizaei6n referido basicamente a=1
los pequenos cr~ditos. Dentro de esta=
misma problematica se ha avanzado en =
las negociaciones con las Cajas de Ah£
rro de las islas en cuanto a mejorar y
ampliar el ambito de funcionamiento -
del fonda de garant1a de avales.

Otra vertiente a la politica •••

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do senor P~rez Moreno, por favor. Pul
se el bot6n.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA 'i
PESCA (P~rez Morenp) : ••. practicas ta
les como el de la racionalizaci6n de =

la explotaci6n de nuestros propios re
cursos, la potenciaci6n, el programa =
de inversiones en infraestructura pes
quera, el desarrollo de la acuicultura
y la Formaci6n Profesional Pesquera, =
suponen objetivos politicos que tam-==
bi~n confqrman nuestra politica pesqu~

ra y, con el fin de evitar duplicida-=
des, remitimos al Plan presentado en =
el Pleno de finales de julio.

Si no da tiempo, quisiera hacer al
gunas declaraciones respecto a la in-=
terpelaci6n, si me permite un momento.

El senor PRESIDENTE: 'i, lIe parece=
bien, senor P~rez Moreno, como todavia
queda un turno de duplica, de cinco mi
nutos, es que lleva usted quince minu
tos? Muchas gracias.

Para r~plica cinco minutos, el se-=
nor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Quizas e~

te Diputado, en su ingenuidad, cuando=
hace pocos d~as oy6 exclamar al senor=
Presidente del Gob~erno, en su viaje a
cataluna, que "a Madrid no le iba a ==
gustar la posici6n de Canarias sobre =
el ingreso en el Mercado Comun", qui-=
za~digo, este Diputado, en su'ingenui
dad, lleg6 a pensar que esto era indi
cio de un cambio en el talante del Go
bierno Aut6nomo en una serie de temas=
fronterizos, de temas vitales para los
intereses estrat~gicos de Canarias, ==
cambios que iban en sentido de una ac
titud mas reivindicativa, de una acti
tud de mas firme defensa de los intere
ses de canarias. 'i digo esto, porque,=
en definitiva, 10 que plantea esta in
terpelaci6n, que es sobre politi~a pe~

quera, que no es sobre, exclusivamen
te, el tratado con Marruecos, es la n~

cesidad de atar unos cabosestrat~gicos

sin los cuales no hay futuro para la =
pesca en Canarias.

El senor Consejero se ha referido =
en su intervenci6n al caracter extem~

raneo de esta interpelaci6n. Esta in-=
terpelaci6n no es extemporanea. Para =
nuestra desgracia 0 para nuestra feli
cidad, el tema de la pesca nos va a ==.
acompafiar en los pr6xtmos ouatro aAos=
y, po8iblemente, durante mucho8 mAs ==
af\os •. Y no es extempor!neo pox-que, en=
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definitiva, 10 que se debati6 aqu!, a=
finales de julio, no fue el tema glo-~
bal de la ppl!tica de pesca, sino fue=
el tema puntual del tratado de pesca =
con Marruecos. Es incierto de que el =
Gobierno carezca de competencias; el =
Gobierno tiene vias de competencias ==
que no quiere ver en estos momentos; =
el Gobierno y la Comunidad, a virtud =
de 10 dispuesto en el artIculo veinti
nueve, apartado quinto, del Estatuto =
de Autonomla, tiene competencias sobre
pesca en aguas interiores, cultivos m~

rinos, marisqueo, ~tc~tera. Esa compe
tencia existe; 10 que no existe, y de=
nuevo interpelo expl!citamente sobre =
el tema al senor Consejero, es volun-=
tad de fijar con claridad nuestras ==~

aguas interiores. Voluntad de~ recono
cer que las aguas, valga la expresi6n=
inapropiada, de soberan!a de la comun!
dad Aut6noma, son las aguas incluidas=
dentro del per!metro del Archipi~lago,·

perimetro formado a partir de las l!-=
neas de base, rectas, etc~tera, etc~te

ra, de acuerdo con 10 dispuesto en la=
Ley veinte/setenta y ocho, y en el De
creto dos mil quinientos diez/setenta=
y siete, interpretados arm6nicamente.=
Y eso es una realidad sobre la que pi
do el pronunciamiento explicito del s~

nor Consejero porque, en definitiva, =
1,0 que m8t temo ~sque esta minisobera
nia de la Comunidad Aut6noma puede-ser
reducida a la nada, precisamente par=
1a inacci6n, par 1a falta de reivindi
caci6n frente al Poder Central. Porque,
en definitiva, hay un hecho que no ca
be ocultar, es decir, las aguas inte-=
riores que va a tener sobre su juris-=
dicci6n, bajo su jurisdicci6~ la Comu
nidad Aut6noma canaria no tienen para~

g6n con las aguas interiores de cual-=
quier otra Comunidad, precisamente por
nuestra condici6n archipie14gica. Y es
to, si ai'iadimos, adem4s, la deseable -;;
ampliaci6n de las competencias a la z£
na econ6mica exclusiva, efectivamente,
son una papeleta de Mucha envergadura=
que no se observa, desde luego, ningUn
talante de afrontarla 0 para afrontar
la en el Gobierno. Y esto, insiste, ==
nuevamente interpelamos expl!citamente
al senor Consejero sabre este tema.

En definitiva, el prop6sito de nue~

tra interpelaci6n es muy claro y sene!
110. Basta ahora hemos venido recibien

do en este Parlamento respuestas ~r~.

ciales, 0 puntuales, a temas derivados
de la pesca; perc como decimos con mu
cha claridad en nuestra interpelaci6n,
pasada un poco la tensi6n del acuerdo=
econ6mico, del acuerdo pesquero con M.!
rruecos, 10 que es evidente-es que no
sotros tenemos que tener una pol!tica=
a corte, medio y largo plazo; no pode
mos seguir viviendo de la imprevisi6n;
no podemos seguir a resultas de cir-==
cunstancias ajenas de la presi6n exte
'rior y contempilJando c6mo se derrum-=
ba, d!a a d!a, el sector pesquero. Y =
ahi hay toda una serie de temas que h!,
mos planteado con claridad y que no ob
tienen respuesta: flota canaria, lqu~-;;
significa para el senor Consejero "fl~

ta canaria? lQu~ medidas concretas, ==
cu4ndo nos habla de t~nidos 0 de caba-, .
lIas 1 va a propaner, propone, su Go-==:,
bierno para esa reconversi6n deseable?
lEstudios concretos, estudios t~cni-==

cos, estudios provenientes del Labora
torio OCeanogr4fico de Canarias? Con-=
cretamente en su apartaci6n al cap!tu
10 de pesca del MAC-21 hablan de un d~

,terminado n~ero de toneladas y de em
barcaciones, de bermeanos concretamen
te, dedicadas a los t~idos~ y d!ganos
,un plan concreto en cifras, en circuns
tancias perfectamente verificables. =~
Por qu~ no hablar ya, par supuesto, de
los compromisos de defensa de las li-=
cencias canarias asumidos,precisamente,
en el Pleno de finales de julio; por =
qu4 no hablar del capitulo de formaci6n
profesional en el que bemos interpelado.
exp11citamente al seftor Consejero so-=
bre el futuro de la Escuela de Pesca •
en Lanzarote que, precisamente, se es
t4 especulando con ella precisamente =
como elemento disociador de la so11da
ridad de los canarios y del Archipi~l~

go; precisamente par qu~ no se poten-=
'cia esa escuela, par qu4 no se desarr£
lla al IIIliximo pasible su operatividad=
y su eficacia.

En 81 capItulo de cr'ditos tambi'n=
hemos interpelado explIc1tamente al ..
lior Consejero y al Gobierno, porque .-;
hay un hecho incuestionable, un hacho.
nov_doso que deshace los supuestos so
bre los que descans. 1. Ley s.tent. ya
\lIlo/astenta y ocho. Este hecho es qua,
si 1. Ley setenta y uno/••tent. y ~
pr8vi6, en,au 41., tr•• mil a11lon.s •
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de pesetas para inversiones y doce mil
millones de pesetas para creditos, en=
el ana mil novecientos ochenta y tres=
el Gobierno Socialista otorga quinien
tos cincuenta millones de dolares, in
sisto, quinientos cincuenta millones =
de dolares, al Gobierno del Reino de =
Marruecos, precisamente para la poten
ciacion de su industria pe~quera y de=
su infraestructura. '

Insisto en 10 que dije antes: esto=
no atenta no solamente contra nuestros
intereses pesqueros, atenta contra la=
virtualidad y la funcionalidad misma =
de los puertos canarios en actividades
comerciales de transito, etcetera lQue
medida compensatoria, que medida que =
nos coloque en una situacion de poder=
resistir esta agresi6n, contempla su =
Gobierno?

Hemos interpelado tambien al GobieE
no sobre las industrias canarias, so-=
bre la defecci6n de industriales cana
rios dispuestos a cerrar sus indus-===
trias y a trasladarlas a la costa ma-=
rroqui, a trasladarlas a Agadir, a Tan
Tan, con datos ciertos y concretos, ==
los tenemos aqui, tenemos corresponden
cia, tenemos evidencias lque responde~
su Gobierno, que medidas va a tomar pa
ra frenar esa d e f'ec c Lon que no es otra~

cosa que, en definitiva, el esceptici~

mo empresarial, por supuesto ce-naura->
ble y condenable, sobre la virtualidad
misma y el futuro de la pesca de Cana
rias. En definitiva, insisto, 10 que =
queremos plantear es un tema en su glo
balidad, en su globalidad estrategica~
y, por supuesto, en nuestras aguas, de
jando fuera de nuestra observaci6n lo~

que respecta a aguas dependientes de =
otra jurisdiccioni seguimos planteando
y seguimos interpelando al senor Conse
jero sobre que medidas de ordenacion ~
tiene el Gobierno Canario sobre los ==
multiples problemas que tienen plante~

das en estos momentos las aguas inte-=
riores canarias y que se pueden am-===
pliar en su dfa a la zona economica ex
clusiva. Concrecion, linea ...

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do senor Angulo, por favor.

El senor ANGULO GONZALEZ: No sola-=
mente lineas de actuacion generales si

no cifras, hechos, voluntad politica =
que nos hablen con certeza de que esta
mQs, efectivamente, ante algo digno de
llamarse politica pesquera que, insis
to, que no es otra cosa que la articu
lacion de medidas precisas, concretas=
y cuantificadas, la articulacion en el
marco de un programa, de un plan glo-=
bal. Eso, insisto, es 10 que queremo~=

y desde ahora anuncio que, en cual-===
quier caso, presentaremos manana, de =
acuerdo con el reglamento de la Camara,
la mocion correspondiente, precisamen
te buscando 10 que desgraciadamente =
parece que se va a convertir el eleme~

to impulsor politico de esta Camara, y
es el voto unanime, 0 mayoritario, de=
la Camara definiendo las grandes zonas
de accion politica, justamente de la =
actualidad politica en Canarias, por-=
que esas grandes lineas de acci6n poll
tica, de avance, de clarificacion sec
torial, evidentemente, parece que tar
daremos mucho tiempo antes que recibir
las del Gobierno.

EZ senor Consejero de AgricuZtura y
Pesca, senor Perez Moreno, pide Za pa
Labra .

El senor PRESIDENTE: Gracias. Senor
Perez Moreno.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno): Senor Presiden-=
te, Senorias, yo he intentado en los =
diez minutos anteriores, de forma qui
zas muy precipitada,plantear cuales
son las lineas de politica pesquera ==
del Gobierno de Canarias y tuve que ha
cer alusion, sin duda, al tema del ==~

acuerdo con Marruecos porque condicio
na la politica pesquera actual. Por ==
tanto en cuanto tenemos que buscarle=
alternativa a la flota que habria que=
retirar, en su momento, del caladero =
tradicional bajo jurisdiccion marro-==
qui.

El senor Diputado esta preocupado =
con el tema de la definicion de aguas=
interiores y con el tema de competen-=
cias. Efectivamente, vamos a tene~ com
petencias en aguas interiores, en Co-~

fradias y en Ensenanzas nauticas-pesque
ras y es un proceso que se esta nego-~

ciando en estos momentos. Es una lasti
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ma que no le pueda ofrecer a Su Seno-=
ria, en estos momentos, el borrador de
Decreto de transferencias en materia =
de ordenaci6n de aguas interiores, do~

de se recoge, efectivamente, la linea=
de base para, a partir de ella, defi-=
nir las aguas interiores y que coinci
de con las aguas, como si fuese un es
tado archipielagico, y es el unico ca
so porqueen e1 caso de Baleares este=
ext.rema no se contempla, sino que se de
jan unos huecos que no van a poder ==
ser ordenados por la Comunidad Aut6no
ma de Baleares,y en el Gaso de Cana-==
rias vamos a tener capacidad para ord~

nar nuestras aguas interiores, tenien
do en cuanta esa linea de base a la ==
que he hecho alusi6n, que es la mas a~

plia posibilidad que tenemos de definl
ci6n de zonas de aguas interiores.

En cuanto a ensenanza nautica-pesq~e

ra, estamos en los mismos terminos. Se
estan negociando las transferencias y=
nos hemos negado a recibirlas en tanto
en cuanto no se solucionen problemas =
que se vienen presentando en Lanzaro-=
te, en concreto, con la Residencia y =
aqui.en la Escuela-Nautica Pesquera de
Tenerife.

Por 10 que se refiere a cuantificar
la ayuda a Marruecos yo realmente sigo
sin entender la intenci6n de esta afir
maci6n, por cuanto es cierto que los =
millones tanto de ayuda a Estado-Esta
do, como el prestamo FAC, son el costa
del acuerdo pesquero con Marruecos ac
tual y no veo la relaci6n que usted h~

ce con Canarias en ese sentido. Y res
pecto a la red de frio se recoge en el
programa de inversiones de infraestru£
tura pesquera que en cuanto se aprue-=
ben los presupuestos de este ejercicio
seran puesto en practica y, por supue~

to que, atendiendo, porque hemos mant~

nido muchas reuniones con las Cofra-==
dias tratando de recoger cuales son ==
las necesidades y de darles soluci6n =
racional a las mismas, el tema de la =
red de frio es un tema que nosotros h~

mos considerado muy interesante y pri~

ritario, puesto que ello, efectivamen
te, les permite controlar la oferta, =
que es la queja que siempre plantea el
sector de bajura en tanto en cuanto e~

tan en manos de intermediarios y se ==
ven obligados a ceder su pescado a ===

cualquier precio y, par ello, el hecho
de tener estos frigorificos le van a =
permitir concentrar la oferta y, par =
10 tanto, tener una posibilidad nego-=
ciadora mas fuerte que la que viene ==
manteniendo hasta ahora.

Quisiera, de todas formas, hacer ==
unas nuevas puntualizaciones respecto,
y respecto a c6mo se va a ordenar las=
aguas interiores, en cuanto tengamos =
las competencias estamos ya en predis
posici6n de entrar en contacto con Co
fradias que son realm~nte quienes van=
a actuar mas en estas aguas, paraiemp~

zar a dictar la normativa que nos den=
las artes a emplear y los tipas de pe~

ca que se deben de permitir de forma =
de que no se rompa el equilibrio ecol~

gicQ de esta zona. Efectivamente, en =
investigaci6n pesquera ya hice alusi6n
tambien antes de que estamos haciendo,
hay un principio, una primera parte, =
de los recursos pesqueros de nuestras=
a]uas y que se va a continuar, y se 10
dije en el Pleno anterior, se va a co~

tinuar con un nuevo proyecto de inves
tigaci6n, con el Instituto Oceanografl
co, para que desarrolle mas en profun
didad los recursos pesqueros de los ==
que disponemos actualmente.

Yo si quisiera hacer algunas puntu~

lizaciones de nuevo sobre el texto que
me ha llegado a mi de la interpela-===
ci6n.

Respecto a 10 que el interpelante =
dice que la Ley de Pesca ha servido ==
mas bien para fomentar el desarrollo =
deL abanderamiento de numerosas unida
des en Marruecos, la puesta en marcha=
de diversos proyectos de traslado de =
industrias conserveras a ese pais, el=
Diputado Angulo.pienso.mezcla de una =
forma inexplicable en esta afirmaci6n,
las consecuencias derivadas de la evo-

'luci6n de las relaciones pesqueras con
el Reino de Marruecos con los efectos=
de la aplicaci6n de la Ley de Pesca p~

ra Canarias. No son asignables a la ==
Ley de Pesca, bajo ningdn concepto, ==
cualquier hip6tesis, hipotetica 0 pali
tica de abanderamiento promovida, si =
acaso, por el sector privado en tanto=
respuesta al endurecimiento de las co~

diciones de acceso a los caladeros ba
jo jurisdicci6n marroqui. No obstante,
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mas arriba hemos advertido la opini6n=
que en los momentos actuales nos mere
ce la creaci6n de empresas conjuntas,=
figura que carece de vinculacion algu
na con la mencionada Ley de Pesca, la=
cual posee una marcada orientaci6n ha
cia el desarrollo interno.

Tambien, a juicio del interpelante,
la Ley de Pesca ha trafdo la canariza
ci6n circunstancial y oportunista de =
armadores peninsulares, que se han be
neficiado de los creditos te6ricamente
concedidos para nuestra flota. De nue
vo aparece una estrategia de confusi6n
como supuesto argumento polftico, pue~

to que aquf claramente se denota un ==
precario conocimiento de la letra de =
laLey en su artfculo tres, apartado =
tres, dice textualmente: "en situacion
de concurrencia tendran derecho pref~

rente a la concesion de creditos, por=
este orden: las Cofradfas y cooperati
vas de pescadores, los trabajadores ==
del mar y los propietarios de barcos =
pesqueros, individual 0 asociativamen
te, cuando estuvieran establecidos en=
Canarias con anterioridad a la promul
gaci6n de la Ley". Y asf, en efecto, =
ha actuado en la practica esta condi-=
ci6n; no se ha concedido ningun credi
to con cargo a la lfnea especial de la
Ley de Pesca a personas ffsicas 0 juri
dicas establecidas en Canarias poste-=
riormente a diciembre de mil novecien
tos setenta y ocho. Nada mas, muchas =
gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Perez Moreno.

Para fijaci6n de posiciones se abr~

el turno. Le corresponde al Grupo Mix
to. Tiene la palabra el senor Pizarro.
Cinco minutos, senor Pizarro.

El senor PIZARRO LOZANO: Senor Pre
sidente, senora y senores biputados. =
Ya que la cosa va de repeticiones, yo=
tambien voy a repetir algunos de los =
argumentos; pero con un elemento nue-=
vo, que me ha llegado dltimamente, re
pito, de los argumentos que se trata-=
ron aquf en el Pleno de la pesca. Ha =
dicho el senor Consejero que, efectiv~

mente, era uno de los temas que iba a=
sacar yo aquf ahora, se ha fijado la =
polftica que se va a seguir en cuanto=

a la definici6n de aguas interiores. =
De acuerdo. Pero eso no. Cierto, senor
Consejero, que actualmente en Madrid =
se estan dictando normas para todas ==
las regiones, que ya han empezado a i~

crementarse en regiones del Cantabri-=
co, sobre artes concretos, sobre for-=
mas de pesca, sobre cupos y cantidades
sobre tamanos de mallas, y sobre todo=
tipo de asuntos que deberfan de ataner
a la Comunidad,puesto que si fijamos,=
o ya hay, una politica para fijar cua-=
les son realmente esas aguas interio-=
res, 10 que not.Lere sentido es que una =
vez fijadas se supone que para poner =
nosotros las leyes, no s6lo ya por re
giones, como se esta haciendo en la pe
nfnsula, sino que nosotros vamos a pr£
poner y yamos a luchar en este Parla-=
mento para que se haga no solo por las
autoridades de la Comun~dad Canaria y=
por este Parlamento, sino, incluso, ==
por islas, ya que no tiene sentido, ==
que antes citaba el senor Angulo, la =
cuesti6n del marisqueo, que s610 comp~

te a Fuerteventura, unica isla donde =
hay mariscos, digamos en cantidad sufl
ciente para ser objeto de un estudio =
especffico LCual es, senor Consejero,=
la postura de su Consejerfa en est ...

El senor PRESIDENTE: Senor Pizarro,
yo lamento interrumpirle; pero es que=
no se pueden hacer preguntas en este =
momento. No estamos en un perfodo de =
debate. El debate es entre el Gobierno
y el interpelante. En este caso el Gr~

po tiene que fijar su posici6n, simpl~

mente fijar su posici6n.

El senor PIZARRO LOZANO: Fijaremos=
nuestra posici6n. Para enriquecer la =
interpelaci6n presentada pore L repre-=
sentante de Izquierda Canaria, quere-=
mos, pedimos, que se haga un estudio =
por especies ya, porque no hay tiempo,
estamos en los dltimos dos anos de pe~

cado canario; que las leyes de pesca
las decida la Comunidad y por islas; =
que con cargo a los remanentes de la =
Ley de Pesca se creen unos vigilantes=
jurados porque el principal problema =
que tiene actualmente la pesca de baj~

ra en Canarias es que sea cual sea la=
ley que se haga, si no hay vigilancia=
no hay absolutamente ninguna ley buena.
Y con esto quiero aportar un dato, y
es que la Marina de Guerra no desea, y
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desde hace mucho tiempo, no desea ac-=
tuar como policla de los pequenos pes
cadores.

Ya que tanto se habla, al mismo --
tiempo, de cuando se trata la cuesti6n
de pesca, los caladeros alternativos =
de la pesca ya en Mauritania, Cabo Ve~

de, en Marruecos, se dice que a veces=
hay una necesidad que es senalar a la=
Luna y mirarse al dedo, y yo 10 que ==
propongo es que se mire alternativame~

te a la Luna y al dedo, porque con ta~

ta preocupaci6n con la gran pesca 0 la
pesca de altura, se esta olvidando de=
una forma gravlsima la pesca de bajura
de las propias islas. Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Pizarro.

Tiene la palabra el senor Fernandez
por CDS.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, Senorias, senores del Go-=
bierno, brevemente como hacemos siem~=

pre que ocupamos esta tribuna para pr~

ceder a una fijaci6n de posici6n, man~

festamos nuestra firme intenci6n de ==
prestar nuestro apoyo a cualquier ini
ciativa que establezca como finalidad=
algunos, 0 todos, de los siguientes ob
jetivos.

En primer lugar, que se cumpla y se
desarrolle la Proposici6n no de Ley ==
aprobada en el Pleno sobre la pesca, =
desarrollado en esta Camara a finales=
del mes de julio, en todos sus termi-=
nos y, especialmente, en algo que pen
samos que puede tener trascendencia p~

quena; pero alguna importancia para d~

terminados sectores de la pesca en 10=
que se refiere a la delimitaci6n de ==
las aguas jurisdiccionales del Archi-=
pielago, de manera que se inste al Go
bierno de la Naci6n para que se produ~

ca este acto legislativo.

En segundo lugar, que se insista, =
no pedimos, matizo y explico de nue-=
yo, que no estamos diciendo ninguna ==
otra cosa que no sea que apoyaremos t~

do 10 que se realice en la siguiente =
linea, en estas lineas que estoy mati
zando; que se desarrollen todas las ==
iniciativas a partir de las posibilid~

des que ofrece el Credito Social Pes-=
quero, especialmente, si no exclusiva
mente,encaminadas a la renovaci6n de =
la flota. Entendemos que en este mome~

to, cuando las perspectivas de pesca =
en las vecinas aguas del banco marro-=
qui estan, por 10 menos, garantizadas=
por los pr6ximos cuatro anos; cuando =
los problemas de la pesca artesanal e~

tan absolutamente vigentes y con una =
problematica concreta, las posibilida
des de futqro de la pesca en Canarias=
estan, 0 pasan, exclusivamente.por la=
renovaci6n de la flota pesquera que ha
ga posible el acceso a otros caladeros
mas alla de los tradicionales.

En tercer lugar, que se agilicen ~=

tanto como sea posible, y ya sabemos y
contemplamos con satisfacci6n que asi=

<-
se hace, los tramites necesarios para=
que pueda accederse a los creditos, a=
los prestamos del Credito Social Pes-=

'.quero.

En cuarto lugar, que se abran nego
ciaciones, 0 que el Gobierno, veriamos
con satisfacci6n, que el Gobierno 0 e~

ta Camara procediera a estimular las =
iniciativas tendentes a la apertura de
negociaciones, por ejemplo con Maurit~

nia, para posibilitar la pesca en las=
costas mauritanas, con 10 que esto po
dria tener, verdaderamente creemos que
es asi, de soluci6n parcial para los =
problemas de la flota artesanal, espe
cialmente en la isla de Lanzarote.

Y, por ultimo, si no como una peti
ci6n, insisto, no es algo que proceda=
en este momento, tenemos algunas dudas
en la interpretaci6n del texto, que ==
sea por 10 menos el texto que ha lleg~

do a nuestras manos del acuerdo con Ma
rruecos, estamos segura que no existe=
ninguna clausula secreta al respecto;=
pero en 10 que se refiere a los acuer
dos que regulan la pesca del Cabo Nun=
hacia abajo, existen algunas lagunas,=
concretamente, falta en el texto, por=
10 menos al que nosotros hemos tenido=
acceso falta concretamente el desarro
llo de esa pagina, y sabemos que por =
falta de la necesaria informaci6n, al
gunos 0 alguno, por 10 menos, de los ==
barcos palangreros de la isla de Tene
rife no han podido salir a la pesca ==
por falta de esta precisa informaci6n,
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por falta de conocimiento de las condi
ciones de acceso a la pesca en los ban
cos al sur de Cabo Nun. Nada mas, se-~

nor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Fernandez.

Tiene la palabra el Grupo Popular.

El senor HERNANDEZ REBOSO: Quiero e~

pezar mi pequena intervenci6n en la to
rna de posiciones di~iendo claramente ==
que no estamos de acuerdo con la polit~

ca pesquera seguida por el Gobierno Au
t6nomo. Nosotros basamos esto en las si
guientes consideraciones: queremos, al=
igual que ha ocurrido aqui con otro Di
putado, enriquecer la interpelaci6n del
senor Angulo, diciendo que hay tres
cuestiones fundamentales que tenemos ==
que tener en cuenta en la pesca actual:
que es la busqueda de nuevos caladeros=
como, vamos, esto ya normalmente se ha=
dicho pero, verdaderamente aqul no 10 =
he oido bien; la preparaci6n de la for
maci6n profesional nautico-pesquera, ==
que si bien se ha hablado de la secci6n
pesquera de Taliarte, aqui no se ha ha
blado precisamente de la Escuela Profe
sional de Tenerife, que ha tenido unos=
problemas muy graves; y luego, la inve~

tigaci6n de cultivos marinos y evalua-=
ci6n de los recursos pesqueros del Ar-=
chipielago.

Entonces, inmediatamente, como no e~

tamos tampoco de acuerdQ con el acuerdo
pesquero con Marruecos porque, induda-=
blemente, con la reducci6n del cuarenta
por ciento y con el pago de los canones
tan altos, esto, desde luego, yo no yeo
que pueda ser ventajoso para el Gobier
no Espanol; sl, en cambio 10 es para el
Gobierno Marroqui. Entonces, indudable
mente, hay que buscar nuevos caladeros.
El senor Consejero parece que dice que=
sl, que se estan buscando; perc yo, de~

de luego, tengo noticias de que la Aso
ciaci6n de Atuneros de Tenerife ha te
nido,por s1 sola,que ir a buscarlos y =
hacer unos convenios con Cabo Verde, ya
que la Consejer1a no fue capaz de tomar
esta iniciativa. Ahora mismo, precisa-=
mente, esta Asociaci6n esta muy preocu
pada porque hay un oscurantismo comple
to y no llegan a comprender las millas
en donde ellos pueden verdaderamente co

ger la carnada, el cebo vivo, entonces=
si no pueden coger el cebo vivo, pract~

camente tendr1an que parar, yentonces=
irian estos trabajadores, que hoy for-=
man toda esta plantilla, al paro.

Como dije, hay que buscar esos nue-=
vos bancos: La Concepci6n, Dacia, Jose
fina, al Norte de las islas; las Islas=
Salvajes; los caladeros surafricanos, =
los litorales del Senegal. Me habra di
cho, vamos, dira el senor Consejero que
esto se esta haciendo; pero, desde lue
go, nosotros no 10 vemos en realidades.
Luego habia dicho que otro tema impor-=
tante es la formaci6n profesional naut~

co-pesquera; no se esta haciendo nada =
en este campo, por 10 menos, concreta-=
mente en Tenerife. La Escuela Nautico-=
Pesquera de Tenerife ha sufrido unos t~

rribles avatares pues tengo noticias ==
que en este momenta no se sabe si segu~

ra funcionando 0 no, si esta dotada ad~

cuadamente en los Presupuestos del Est~

do dp. mil novecientos ochenta y cuatro.
En fin, si 10 que verdaderamente sirve=
para la potenciaci6n de la pesca 10 el~

minamos, diganme ustedes que clase de==
politica vamos a llevar.

Y referente a la investigaci6n de ==
cultivos marinos y la evaluaci6n de re
cursos pesqueros que', como se sabe, es
ta en la susodicha Ley de Pesca del se
tenta y uno/mil novecientos setenta y =
ocho, perc este convenio que se hab1a =
formado entre el Centro de Taliarte, d~

pendiente del Cabildo Insular de Gran =
Canaria, del Instituto Espanol de Ocea
nografia y de la antigua Junta de Cana
rias, como se sabe, pues esta en suspe~

so, practicamente. Estas son las noti-=
cias que nosotros tenemos. Entonces, ==
ellos desde luego se han dirigido, me =
consta, que el Instituto Espanol de ===
Oceanografia se ha dirigido al Gobierno
Aut6nomo, en el sentido de que ese con
venio que estaba formado, redactar un =
nuevo convenio, porque estaba por un ==
ano y verdaderamente en un ano muy poco
se puede hacer. Yo habia hecho ya una =
pregunta en tal sentido al Gobierno Au
t6nomo solicitando que si se estaban i~

formando los creditos solicitados al ==
Credito Social Pesquero. Desde luego, =
nos habian contestado que no se esta-=
ban informando porque los estudios co-=
rrespondientes al Centro Pesquero de Ta
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liarte no hab!an sido entregados. Mi ==
pregunta, desde luego, vamos, practica
mente toda la sala 10 puede decir, es
que si no est~n informando es que ...

El senor PRESIDENTE: Senor Reboso,
senor Her~ndez Reboso, no se pueden
formular preguntas, por favor.

El senor HERNANDEZ REBOSO: Si no se=
estan informando, lse estan dando esos
creditos sin informaci6n? Porque verda
deramente es que la pregunta que yo ha
bfa hecho me la han contestado, perc 10
han dejado un poco, asf, al libre albe
drfo. Entonces, verdad~ramente, noso-==
tros pedimos que haya una verdadera or
denaci6n y racionalizaci6n en todos es
tos temas pesqueros si queremos salir =
de este "impasse" en que nos encontra-=
mos, y entonces se me viene a la imagi
naci6n una celebre frase de un sabio ==
que decia que las leyes eran como las =
te1arafias: "que si cogen las moscas, ==
las rompen los moscones". Muchas gra-==
cias.

El senor PRESIDENTE: El Grupo soci~

lista tiene la palabra. Senor Suarez.

El senor SUAREZ CURBELO: Senor Presi
dente, senora y senores Diputados.

A la hora de fijar posicionamiento,=
el pasicionamiento del Grupo Socialista
que apoya al Gobierno, independienteme~

te del desarrollo que tanto a las inte~

venciones del Consejero como del inter
pelante, y del resto de los que me han=
precedido en el uso de la palatra, han=
tenido en esta Tribuna, el Grupa Socia
lista quiere entrar en el hecho mismo =
de la interpelaci6n, tal como lleg6 a =
esta Camara, y tal como Sus Senorfas la
conocen.

Ya en el objeto de la misma, el se-=
nor Diputado de Izquierda Canaria hace=
afirmaciones gratuitas y carentes de r!
gor. Babla, por ejemplo, de supuestos =
prop6sitos del poder de la Comunidad A~

t6noma; tratados que,al parecer, se van
a concertar; decidido prop6sito anties
tatutario; parece ser que se habla de =
construcci6n de puertos y factorias co~

serveras; de dieciseis anos de duraci6n
de tratado, etcetera, etcetera. No es
riguroso plantearse una interpelaci6n =

atribuyendosedotes de adivino de los =
prop6sitos del Gobierno. Los unicos pr~

p6sitos que el senor interpelante puede
barajar son los expuestos por el Presi
dente del Gobierno y por el Consejero =

'\
de Agricultura y Pesca, en las diversas
intervenciones que tanto en Pleno como=
en comisi6n se han realizado. Pues bien,
el senor Diputado Gonzalo Angulo, en su
redacci6n al objeto de la interpelaci6n,
haciendo alarde de esas dotes de adivi
no antes mencionadas, afirma que el po
der de la Comunidad Aut6noma se propone
continuar la polftica de pesca seguida=
hasta la fecha. S6lo desde la perspect!
va de los iluminados se puede intentar=
argumentar como hecho objetivo 10 que =
uno piensa que piensa el contrario. El=
senor Diputado interpelante reitera un=
tema tratado en esta Camara, aclarado =
por el Presidente del Gobierno y par el
Consejero de Agricultura y Pesca, afir
mando que el Gobierno no manifiesta un=
afan claro y terminante a una seria au
ditorfa. Subrayo 10 de seria porque el
senor Diputado se permite este calific~

tivo, por 10 que cabria deducir que, en
caso de que cualquier auditorfa, siendo
todo 10 objetiva que los numeros pueden
dar, en caso de que no fuese del gusto=
del senor Diputado, podrfa recibir otro
tipo de calificativo. Desde aquf y para
futuras interpelaciones, le podria apo~

tar otra serie de vocablos que quizas =
amplien de forma interesante el lengua
je polftico de esta ~mara. Seamos se-=
rios. Una auditor fa es 10 que es y no =
puede ser otra cosa:ni seria, ni tris-=
te, ni alegre,ni nada de eso. Ya se ha
explicado en esta Camara que, efectiva
mente, 10 que procede es conocer el es
tado real de las cuentas, y esto se co
noce despues del trabajo realizado par=
la Consejerfa en el perfodo en que lle
va funcionando el actual Gobierno.

Otra cosa es la val~raci6n polftica=
que se haga de c6mo se han aplicado e~

tos fondos y, en esto podemos coincidir
con el senor Angulo. Consideramos, efec
tivamente, que no ha sido seria 1a ges~

ti6n palitica llevada par 1a extinta ==
Junta de Canarias. Y no 5610 nosotros,=
sino todo el pueblo canario que asf 10=
manifest6 e1 pasado ocho de mayo. Sin =
insistir mas sobre el tema, y remitien
dome a 10 expuesto en su momento por el
Presidente del Gobierno, recordarle al=
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interpelante que la auditoria relativa=
a la Ley de Pesca se enmarca dentro de=
la que a nivel global se ha solicitado=
para la desaparecida Junta de Canarias.
Pero en este caso 10 que nos dira la
auditoria ya 10 sabemos por nuestros ==
propios medios. Y ya 10 conocemos, 0 10
conocen los senores Diputados, a traves
de las intervenciones sostenidas en es
te Parlamento.

En el tercer fundamento de la inter
pelaci6n, el Diputado Angulo, afirma ==
que el discurso de investidura del Pre
sidente del Gobierno deja entrever am-=
plias lagunas. La mismo podria haber d~

cho 10 contrario, pue~ no las menciona,
o pretende olvidar las intervenciones =
que sobre el tema se han desarrollado =
largamente en esta Camara; GO acaso in
tenta,"a posteriori", entrar en juicios
sobre 10 amplio 0 no del discurso de i~

vestidura, siendo extenso como 10 fue?=
En el discurso, en 10 relativo a pesca,
se han marcado, a grandes rasgos, las =
bases de un trabajo realista y de plan~

ficaci6n que hasta recientes fechas na
die ha tenido la voluntad politica de =
realizar. Tambien, en el tercer funda-=
mento de su interpelaci6n, el senor Di
putado habla de decididos prop6sitos ==
del Presidente, volviendo a hacer un ==
alarde de facultades parasico16gicas,i~

terpretando pensamientos de otro ser ~~

mano, dignos de un estudio de especia-=
listas en la materia. Desde la perspe£
tiva de este Diputado, de este modesto=
Diputado, que no posee esas facultades=
paranormales, este tipo de posibilida-=
des en determinados politicos pueden re
volucionar de tal forma' la vida de nues
tra sociedad que, incluso, podriamos ==
llegar a la conclusi6n de que seria po
sible que se desarrollaran los debates=
simplemente por telepatia.

Voviendo al tema se necesita una do
sis de desfachatez considerable (pausaJ,
para afirmar que la Camara no dispone =
de conocimientos de la linea de actua-=
ci6n, entre otras cosas,porque se deri
varia de ell0 una escasa capacidad per
sonal de los Diputados, cosa que nues-=
tro Grupo ni siquiera admite, ni tanto=
asi en el caso del senor Angulo. Reco-=
miendo a Su Senoria que relea el artic~

10 treinta y siete, uno, del Estatuto =
de Autonomia, y comprobara que en nin-=

gun momento, por parte del Gobierno, Sc

ha marginado al Parlamento, sino todo =
10 contrario, tal como el senor Angulo=
manifiesta en su interpelaci6n, siendo=
rigurosos con 10 establecido en el arti
culo treinta y siete, uno, 10 que si ha
hecho el Gobierno es informar de c6mo =
iban las negociaciones sin adelantar ci
fras que pudieran entorpecer la posi-=~

ci6n negociadora del Gobierno Central.=
Y 10 que no iba a hacer es interpretar=
fantasias como las que, aparentemente,=
mantiene el DiRutado Angulo. El interp~

lante poco ments que hace ciencia-fic-=
ci6n al hablar de un tratado de dieci-=
seis anos que, en todo caso, nos intere
saria a nosotros mas que a nadie. Habla
de construcci6n de factorias conserve-=
ras, de profundizar en la politica de =
abanderamiento, etcetera, y, en todo ==
ello, continua hablando de 10 que noso
tros consideramos la negaci6n de una po
litica real, con frases textuales como~
"parece ser", "se habla", y si continu!
ramos con otras parecidas de "se oye",=
"se comenta", "se rumorea", al final a
qui, presumiblemente, llegariamos a ha-·
blar sobre el sexo de los angeles. Sin=
llegar a afirmar ...

El senor PRESIDENTE: Vaya terminando
senor Suarez,por favor.

El senor SUAREZ CURBELO: Que no exi~

ten ante esta serie de males apocalipt~

cos, lineas de desarrollo y de apoyo a=
nuestra propia flota. Ya ha citado el =
Consejero el esfuerzo realizado por el=
Credito Social Pesquero y el Banco Ext~

rior de Espana, que permiten un c6modo=
y rapido pago de los canones con la 16
gica satisfacci6n en todo el sector. Ha
hablado del rnantenimiento del tipo de =
intereses, los mas bajos de la Banca 0

ficiali del establecimiento de un peri~

do de carencia que facilita las condi-=
ciones de amortizaci6n; de la financia
ci6n de barcos fabricados en serie, et
cetera, etcetera. No existen medidas ~
ralelas 0 no las quiere ver. Desde la =
perspectiva de los presupuestos politi
cos que le hemos oido al senor Angul0,=
y no desde los que le imaginamos piensa
en su interior, nos parece una enorme =
contradicci6n e incongruencia, poco me~

nos, que el senor Angulo pretenda que =
el pais con el que se acaba de firmar =
el tratado pesquero haga dejaci6n de ==
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sus derechos, contrariamente a la filo
sofia que estan llevando los paises que
intentan superar su escaso nivel de de
sarrollo, dot4ndose de una infraestruc
tura que no poseen. Pretende el senor =
Diputado •..

El senor PRESIDENTE: Seftor Suarez
par favor, vaya terminando, 1e ruego
que termine.

El senor SUAREZ CURBELO: Efectivamen
te el'senor Diputado en su exposici6n =
verbal ha modificado el estilo de la in
terpelaci6n que habia planteado y que =
habia aparecido en e1 "Boletin Oficial=
del Parlamento". No obstante, desde ===
nuestro punta de vista es interesante =
en este turno hacer constar 10 anterior
mente expuesto por este Diputado, agra
dec1eDdo, en tado caso, las aportacio-=
nes tanto del seftor Angulo como del re~

to de los intervinientes en esta Camara,
entre otras casas porque, desde la per~

pectiva de.este Grupo Socialista, algu
nos de los criterios expuestos estan ==
dentro de la linea que tiene proyectado
el Gobierno. Aunque en su segunda inteE
venci6n transforma esta interpelaci6n =
en otras, habran de formularse adecuad~

mente 0 por medio de la moci6n que ha =
anunciado va a p1antear.

E1 senor PRESIDENTE: Muchas gracias.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente solicito en virtud de 10 dis-==
puesto en el articulo setenta y uno y .. ,

El senor PRESIDENTE: Tiene usted
tres minutos, senor Angulo.

Senor Angulo, para sentar el precep
to reglamentario debido es el articulo=
sesenta y nueve en este caso el que hay
que utilizar: por alusiones.

El senor ANGULO GONZALEZ: Entiendo =
que la utilizaci6n de una tribuna parl~

mentaria, tanto por respeto a la intel~

gencia de los parlamentarios presentes=
en esta Camara, como a su propia digni
dad, exige un comportamiento, un lengu~

je, un razonamiento que mucho lamenta-=
mos, y 10 decimos con toda serenidad,
no hemos observado en la intervenci6n
del portavoz, en este caso, del Grupo
Socialista. La sarta de calificativos y

.'

de expresiones mas 0 menos teatrales 0=
desmedidas: "sexo de los angeles", "de~

fachatez", "parasicologia", poco menos=
que indicando que este Diputado debe s~

meterse a tratamiento psiquiatrico, ===
"iluminado", "adivino", "ciencia-fic-=~

ci6n"; en definitiva, una serie de call
ficativos que parecen que transforman =
nuestra intervenci6n en la de un "guru",
en la de un brujo milagrero, entendemos
que estan fuera de tone y en cualquier=
caso que no merecen, no merecerian, nOE
malmente, otra actitud que de silencio.
Voy a responder, no obstante, desde la=
serenidad y no, eVidentemente, distraeE
me en estos elementos epis6dicos que.ca
si por un arte tambien un poco peculia~

ha hilado este debate,esta interpela-==
ci6n, al debate de la educaci6n y de la
cultura que, justamente hoy, ha llegado
a este Parlamento y que por 10 desarro
llado hace escasos instantes no ha lle
gada en modo alguno de forma superflua.
y~ del sentido normal de la inteligen-=
cia de cualquier Diputado, y de la lec
tura de mi interpelaci6n, creo que se =
puede deducir perfectamente que 10 que=
planteamos es un debate en nuestra in
terpelaci6n sobre la politica pesque~a,

independientemente de que este debate =
sea precisado en aquel momenta por una=
serie de motivos puntuales como era el=
tratado pesquero con Marruecos.

Quiero recordar a Su Senor!a y a to
da la Camara que si las obligaciones -
del Gobierno, tanto Central como •••

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,==
debo recordarle que hay que contestar =
estrictamente a la alusi6n, estrictamen
te a la alusi6n.

El senor ANGULO GONZALEZ: Fue posi~=

ble, fue justamente par una.petici6n de
debate firmado por el CDS y por Izquier
da Canaria. No se pueden tergiversar =~

los hechos y, en modo alguno, 10 que no
se puede hacer es transformar en un car
naval dialectivo y verbal el precario ~

conocimiento que, evidentemente, se tie
ne de los temas y de los interrogantes~

que con toda clar~dad este Diputado ha=
formulado y que siguen tan inc61umes, =
tan ciertos, entendemos, y valga un po
co la petulancia, que daran lugar, evi
dentemente, a una prolongaci6n de este=
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debate, con la presentacion de la co-==
rrespondiente mocion.

Pregunta del Diputado don Manuel Fer
nandez Gonzalez, del Grupo Popular, di~

rigida al Gobierno Aut6nomo, sobre La =
carretera de EL GoLfo a VaLverde por ==
Los RoquiLLos, en La IsLa de EL Hierro,
con respuesta oraL ante el PLeno.

El senor PRESIDENTE: Pasamos al si-=
guiente punto del Orden del Dia: pregu~

ta del Diputado don Manuel Fernandez, =
sobre la carretera del El Golfo a Val-=
verde por ~os Roquillos, en la isla de=
El Hierro. Tiene la palabra para la fo~

mulacion escueta de la pregunta el se-=
nor Fernandez. Estrictamente la pregun
tao Debo recordar a los senores Diputa
dos que en el tramite de las preguntas=
el turno de formulacion es muy escueto.
A continuacion todas las intervenciones
tienen una duracion de cinco minutos.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor
Presidente, senores Diputados.

La pregunta que formula el presente=
Diputado al Gobierno Autonomo es la si
guiente: GQue gestion ha realizado el =
Gobierno Autonomo para que se firme la=
escritura de adjudicacion de la carre
tera de El Golfo a Valverde, por los R~

quillos ~ San Pedro; y en que situacion
se encuentra el expediente correspon-==
diente en estos momentos? Muchas gra-=
cias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Fernandez.

Tiene la palabra el senor Medina.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLICAS,
ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO AM-==
BIENTE ( Medina Jimenez): Senor Presi-=
dente, senora y senores Diputados.

La carretera alternativa al actual
de Valverde al Golfo, por Echedo, cons
ta de tres proyectos, en este momento,=
administrativos: uno el "Tenerife dos =
nueve uno, entre Valverde y Los Roqui-=
llos"; otro, el "Tenerife dos nueve uno,
entre Los Roquillos y La Punta". Aparte
de este proyecto se ha realizado un te~

cero, el "Tenerife tres cinco cinco", =
alternativo al dos nueve uno, par consi

derar, por problemas de alegaciones en=
el tramite del primer proyecto aproba-=
do, de ciento cincuenta millones de pe
setas y, en este momento, los problemas
que tiene este expediente administrati
vo son, como yo creo que conoce el Dip~

tado, problemas de la anterior Adminis
tracion, al haberse aprobado en su dia,
y por la Comision Provincial de Urbani~

mo, en enero pasado, la reserva ecolog~

ca en el tramo del Golfo. Aparte de eso
se encuentra en este momento, por la D~

reccion General de Carreteras,se encue~

tra este controvertido proyecto can un=
problema debido a que, en el ano seten
ta y ocho, en el inventario abierto de=
espacios naturales a proteger se inclu
yo el espacio seleccionado de"Tenerife=
dieciseis"correspondiente a Salmor y ~
rreta. 0 sease, que en este momenta pa
ra poder tramitar y formalizar la obra=
tendriamos que pasar por resolver este=
problema previo. Y en esta direccion
este Consejero ha presentado al Cabildo
Insular de El Hierro el anteproyecto ==
del Plan Especial de Proteccion de Esp~

cios Naturales, porque a partir de las=
elecciones municipales deben de formu-=
larse tanto por el Ayuntamiento de Fro~

tera, en las normas subsidiarias, como=
par el Cabildo en este proyecto, las m~

dificaciones que crea,conveniente para=
poder hacer posible este proyecto.

A parte de esta objecion existe otro
grave inconveniente, de ahi el problema
surgido, de que por la Direccion Provi~

cial del MOPU de Santa Cruz de Teneri-=
fe, se dijeron a la Direccion General =
de Carreteras cosas como las que a con
tinuacion les voy a leer, voya ser muy
breve, y que son las siguientes: "no se
ha realizado ningun estudio geotecnico,
al menos no figura en el proyecto, sie~

do asi que la carretera ha de atravesar,
en las proximidades de El Golfo, unos =
pies de monte de gran potencia y estab~

lidad precaria, a los que cualquier ac
cion de excavacion a terraplenado con-=
tribuira a desequilibrar, aun mas, sin=
contar con los inevitablesdesprendi-==
mientos del acantilado, que han ido ===
constituyendo dichos pies de monte~ ===
Quiere decir en la denuncia que hace y=
la peticion de desestimar la carretera=
la Direccion General, que deben de re-=
sOlverse, previa a la contrataci6n, si=
es que se desestima 0 no este proyecto,
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problemas defectuosos de este proyecto.
Y es el grave problema que tiene en es
te momenta el Consejero para tener la =
decisi6n final sobre este proyecto. Es~

pero que una vez que sepronuncie el C~

bildo y apruebe el Plan de Protecci6n =
de Espacios Naturales, y que por el ===
Ayuntamiento de F+ontera, en las normas
subsidiarias, 0 se pronuncie el equipo=
redactor sobre las normas subsidiarias,
sobre la posibilidad de ejecuci6n de e~

ta carretera, nosotros, por otro lado,=
terminemos de valorar el c6mo hacer un=
tramo final que tiene esta carretera ==
que es desde el acantilado hasta 10 que
llaman La Punta, que son aproximadame~

te novecientos metros lineales de carre
tera y que, sin duda, debe tener un tr~

tamiento especial que no ha side conte~

plado en el proyecto, que es defectuoso,
y de ahi el grave problema que represe~

ta el decidirnos, en este momento, afir
mativamente, para realizar la carrete-=
ra. Estudiado el proyecto se han estado
barajando por parte de los servicios ==
tecnicos de la Consejeria soluciones a~

ternativas al ultimo tramo, que es el =
tramo mas defectuoso. Por un lado, se =
ha estudiado el que fuese terminandose=
en tunel, los novecientos metros, con=
10 cual el impacto paisajistico ambien
tal seria nulo; pero esto tiene la difi
cultad_de que el costo es enorme, como
conoce el senor Diputado. La otra solu
ci6n que seesta barajando en este mo~=

mento es, 0 bien evitar la soluci6n que
propone el proyecto, que son terraplena
dos muy dificiles por la zona escarpada
que es, en base a una tipologia de mu-=
ros, 0 una tipologia mas airosa, y, una
vez conseguido, cuantificarlo aver si=
es posible realizar, desde el punto de=
vista de costos, esta obra. 0 sea que =
no existe desinteres en realizar la ===
obra; conocemos los problemas; sabemos=
mas; que incluso la carretera actual se
ra muy dificil que se pueda mejorar, e~

tre otras cosas, por la dificil topogr~

fia, y tambien porque afecta a una zona
paisajistica de interes y de reserva e
co16gica; pero hay que buscarle la sol~

ci6n, tanto desde el punta de vista te£
nico como desde el punta de vista econ~

mico, para poder resolver definitivame~

te esta carretera, independientemente a
que tenemos que volver a llevar a la C~

misi6n Provincial de Urbanismo de Tene
rife, siempre y cuando se haya pronun-=

ciado el Ayuntamiento de Valverde, que=
se que politicamente 10 pide; pero nece
sita en las normas subsidiarias un pro
nunciamiento del equipo redactor, si no
estan redactadas las normas subsidia-==
rias, y del Cabildo, que 10 situe den-=
tro de las normas del Plan Especial de=
Protecci6n de Espacios Naturales que ==
tambien 10 indique. Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Medina.

La replica, senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor =
Presidente, antes nos encontrabamos de
batiendo un problema de un Parador par~

do, y ahora nos encontramos discutiendo
el problema de un camino que no camina.
Y me voy a explicar. Usted sabe verfec
tamente, senor Consejero, que esta asp~

raci6n de la isla de El Hierro data de~

de hace muchisimos anos, y que se vi6=
plasmada,precisamente, en un convenio =
que hizo la Mancomunidad de Cabildos ==
con el Ministerio de Obras PUblicas, ==
junto con el Plan General de Carreteras,
aprobandose para la inversi6n total en=
la provincia del ano setenta y siete al
ano ochenta y uno, del orden de los dos
mil quinientos millones de pesetas. Hay,
de hecho, un incumplimiento del Estado=
con el convenio realizado con la Manco
munid~d de Cabildos. Por otra parte, ==

hay que decir a la Sala que en el set~n

ta y ocho se redacta el proyecto de es
ta carretera; en el setenta y nueve s~

le a informaci6n pUblica, y si sale a=
informaci6n pUblica ya ha cumplido el=
tramite 'de todas las reclamaciones y =
todas las sugerencias que us ted esta==
nombrando aqui ahora, por parte de to
dos los organismos de cualquier categ~

ria, eco16gicos 0 de aspecto ambien-==
tal, etcetera, etcetera. Ya sufri6 el=
tramite de informaci6n pUblica, pero =
todavla no ha terminado, segUn el se-=
nor Consejero. En julio se aprueba el=
proyecto, en diciembre sale a subasta=
y se adjudica a una compafif.a que hace =
la rebaja correspondiente y se compro
mete a asumir la ejecuci6n de la obra.
Inesperadamente, cuando menos 10 espe
rabamos, surge un sospechoso, y 10 di
go claramente, un sospechoso documento
del Director Provincial de Obras PUbli
cas, diciendo que habia un impacto am:
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biental, que atentaba contra la vida =
de los lagartos, cuando aqui fue deba
tido, perfectamente ante esta Camara y
la cual en una Proposici6n no de Ley =
hecha en febrero, a la cual ustedes vo
taron tambien favorablemente, en la ==
cual se qued6 bien claro y debatido, y
no vamos a reincidir en los argumentos
aunque sf en algunos, de que los argu
mentos expresados por el Director Pro
vincial de Obras PUblicas no venian al
caso de la carretera. Y esto no venia=
al caso, no solamente porque 10 diga =
yo, porque en estos terminos se han ex
presado ya, igualmente, el Ayuntamien
to de Frontera, el Ayuntamiento de Va!
verde y el Cabildo Insular; incluso el
Cabildo Insular, en el ultimo acuerdo,
ha acordado que no afecta para nada la
construcci6n de la carretera a la zona
de protecci6n. Esto asf de claro y asi
de demostrado. Si las instituciones he
rrenas tienen perfectamente claro cual
es su organizaci6n interna y, si par =
otra parte, esta CAmara se ha manifes
tado, claramente, en c ua l, es la posici6n==
y el deseo de la Comunidad Aut6noma de
que se real ice esta obra porque en la=
Proposici6n no de Ley decia claramente
el mandata al Gobierno:"Primero, diri
girse al Gobierno Aut6nomo Canario pa
ra que se interese vivamente en resol
ver este problema latente en la isla =
de El Hierro; y, segundo, dirigirse al
Excmo. Ministro de Obras PUblicas y de
Urbanismo y al senor Director General=
de Carreteras,para que se aceleren los
tramites y se firme rapidamente la es
critura de adjudicaci6n de las obras".
Y par 10 que veo el Gobierno no se ha=
dirigido todavia al Ministerio de Obras
PUblicas para que ordene la firma de =
las obras definitivas de adjudicaci6n.

Par otra parte, existe en los Pres~

puestos Generales del Estado, para el=
ana ochenta y dos, quinientas mil pes~

tas adjudicadas para invertir en la ==
obra; en el ana ochenta y tres, ciento
setenta y cinco millones y para el ana
ochenta y cuatro, trescientos millones.
Esta previsto en los Presupuestos del=
Estado. Y creo que tambien el ochenta=
y cuatro los preve. Estan ahi pendien
tes de que nuestra Comunidad Autonoma,
de que nosotros y como decia antes el=
representante defendiendo la mac ion =
del Parador de La Palma, que no se fia

ba de los informes que viniesen de Ma
drid, no se fiaba, habia que hacer los
informes aqui. A usted, senor Conseje
ro, le digo que los-informes sabre la=
carretera de El Golfo se han hecho en=
EI Hierro, par los herrenos, por las =
Corporaciones Locales que representan=
a la Isla y que alli no ha habido tod~

via ningun tecnico que pueda decir que
afecta para nada ni al impacto ambien
tal, ni afecta para nada el habitat de
los lagartos, a tres kilometros de di~

tancia, si es que realmente hay lagar
tos en aquella zona, a tres kilometros
de distancia.

Pero no quiero solamente argumentar
este tipo de interes tecnico, sino ar
gumentar tambien el tipo de interes de
rentabilidad, por otra parte; y que ==
tambien de alguna forma se argumenta =
par parte de la Conserjeria. Primero =
quiero decir, llamar la atencion ante=
esta Camara, que actualmente en la Is
la de El Hierro no hay obras publicas=
ningunaen ejecucion, ni ningun proye~

to que nos permita asumir el para obr~

ro que se nos avecina. Y para, tadavi~

anado y argumento que decia tambien la
isla de La Palma, para anadir mas a e~

te grave problema que sufre la 1s1a ==
de El Hierro, nos encontramos can el =
grave problema de la crisis de Venez~

la, de la cual dependia, en gran part~

aquella !sla. Habra cantidad Qe obras=
privadas que se han suspendido total-=
mente. Este para suplira can creces el
coste de la inversion, ese para a 10 =
largo de tres a cuatro anos que durara
la mencionada carretera. El coste de =
la importacion de los productos,que ya
de por si es cara y 10 debatimos antes,
al Hierro; el coste de la exportacion=
de los productos del Valle, que ya de=
por si es cara y 10 debatimos, tambien
anteriormente, que cuesta el kilo de =
platanos, sobre precio, a pesar de las
subvenciones, cinco pesetas por kilo,=
esto tambien da un indice de rentabili
dad.

Los cuarenta y cuatro kilometros ==
que quedasen reducidos a catorce 0 -
quince kilometros, da un indice alto =
de rentabilidad, y ella supone que po
damos evitar desgraciados accidentes =
como el que hace poco ocurrio en la Is
la de El Hierro que en una recta de ca
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si un ki16metro de distancia, recta ==
completamente, ocurri6 un accidente ==
por la espesa neblina que hay continu~

mente en las partes altas de la parte=
de la Isla. Y a esto tenemos que ana-=
dir un problema de orden social. El ==
Hospital esta en Valverde, a cuarenta=
y cuatro ki16metros de la mitad de la=
Isla, que con esta carretera nos acer
camos a quince ki16metros. Y no sola-=
mente eso, sino que cada dia circulan=
n~nos que van al Instituto a Valverde,
tambien haciendo el mismo recorrido ==
por la Cumbre, por situaciones y carr~

teras bastantes peligrosas que puedan=
hacerlo tambien, muy facilmente, a tra
yes de esta carretera.

Y, por ultimo, tambien queria ana-=
dir que la rentabilidad hay que mirar
la de que si no se promueve el unico =
centro de desarrollo inmediato que ti~

ne la lsla de El Hierro, que es el Va
lle del Golfo, puede ocurrir dos co-==
sas: Primero, que pueden abandonar, t~

davia, aquella zona, vamos a decir, ==
cincuenta 0 cien familias; ya esto su
pone la necesidad de la inversi6n inm~

diata; 0 tambien puede ocurrir que ve~

gan cincuenta 0 cien familias mas a p~

tenciar la riqueza que se va creando =
por las infraestructuras que vamos an~

diendo por parte de ~a Administraci6n;
esto justifica tambien la realizaci6n=
inmediata. En cuanto a las pegas tecn~

cas que estaba poniendo el senor Cons~

jero, creo que en cualquier obra que =
se realice y mas de esta magnitud, hay
que ir resolviendo, a medida que se ==
van planteando, los problemas tecnicos
no contemplados en los respectivos pr~

yectos. Y en este orden de cosas si ==
cualquier proyecto de obra que quieran
ustedes acometer en el futuro tienen=
que ver todos los pro y los contra, u~

tedes entonces asumiran la responsabi
lidad de no haberse dejado en el bols~

110 ningun pro, porque ya 10 tienen ==
perfectamente analizado. Entonces, no=
pretendamos preyer todos los inconve-=
nientes tecnicos que pueda ser la sol~

ci6n de la carretera, sino hay que ha
cerla, hay que acometer el tunel, hay=
que realizarla y a la vista de abrir =
el camino seguiremos andando aver si=
este camino, por fin, camina. De todas
formas, quiero anunciar que el pueblo=
herreno, en estes momentos, esta pen-=

diente de esta respuesta y de esta pr~

gunta,y las acciones que se vayan a t~

mar en la isla, pues, bueno, yo creo =
que pronto tendremos noticias de ellas,
porque esta realmente angustiado, por
que es la unica salida que tiene la i~

la en estos momentos para asumir la ==
grave crisis econ6mica que esta anadi
da, a parte de 10 de Venezuela, que no
ha caido ni una gota de agua, y la is
la esta completamente seca.

Esto todo justifica que rapidamente
el Gobierno Aut6nomo, nuestra Autono-=
mia, que as! 10 exige, tenga,por 10 m~

nos, el poder de decidir en 10 nuestr~

y si no tiene poder para decidir en 10
nuestro, si solamente esto 10 deciden=
en Madrid, lpara que sirve aqui la Au
tonomia; para que sirve este Parlamen
to y para que sirve el Gobierno si no=
defiende nuestros propios intereses7.=
Y en esta hora yo quiero hacer una pr~

gunta: len que situaci6n se encuentra=
actualmente la transferencia de carre
teras a la Comunidad Aut6noma, y cual=
seria la posici6n del Gobierno Aut6no
mo en el supuesto caso de que la tran~

ferencia de carreteras fuese inmediata,
cual seria su posici6n? Pero sin evas~

vas, con claridad, diciendo "estamos =
dispuestos a realizar la obra 0 no qu~

remos realizar la obra; no es rentable
para Canarias, no es rentable para el=
Estado". Hay que hablar con claridad,=
porque ya estamos cansados de hablar =
aqui, en esta camara, con rodeos, di-=
ciendo "si" y "no", y "no quiero", y =
"asI, si", y diciendo esto. Por favor,
quiero que se hable claro para tener =
nosotros un concepto claro de cual es=
la voluntad del Gobierno. Muchas gra-=
cias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez. Senor Medina.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez): Senoras y =
senores Diputados.

Senor Fernandez, yo no he dicho mu
chos de los argumentos que usted ha e~

tado exponiendo aqui; se los ahorre a=
esta Camara despues de esta tarde de =
tedio que hemos tenido, porque us ted =
sabe muy bien que el Director Provin-=
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cial del MOPU de Santa Cruz de Teneri
fe hizo un informe, que yo he evitado=
a esta Camara porque ese informe era =
demoledor. Y 10 he circunscrito s610 a
aquellos aspectos que, efectivamente,=
al Consejero le causan problemas, le =
causan problemas de decisi6n, y 10 que
tiene que estar en el animo de la Cam~

ra, y tiene que estar en el animo del=
senor Diputado, es que hay proyectos =
muy defectuosos que no debemos iniciaE
los sin saber ni tener garantias de ==
que podemos terminarlos. Y sabe muy ==
bien el senor Diputado que este proye~

to es un proyecto, en muchos de sus la
dos, en muchas de sus aprobaciones, =~

tremendamente politico, independiente
mente de la necesidad que comparto. Y=
le digo que es politico porque nove-==
cientos metros lineales de carretera =
en la vertical del Mirador del Golfo,=
que he estado visitandolo, con un des
nivel de doscientos metros sobre el ni
vel del mar, que hay que ir desde dos
cientos metros hasta cero en aquel ri~

co, sin una soluci6n tecnica, seria y=
rigurosai y yo he hecho muchas obras,=
no soy capaz de decidirlo si no tengo=
resuelto eso, independientemente a to
das las acciones que puedan acometerse.
Si vamos a estudiar y a terminar de es
tudiar y el estado de las transferen-=
cias es el siguiente: fue anunciado en
mayo que la red completa de carreteras
de las dos provincias canarias pasaban
al Gobierno Aut6nomo, y en este momen
to estamos iniciando la transferencia.
En el mismo momenta de la transferen-=
cia, hay que discutirle a Madrid esta=
carretera, con los infonvenientes que=
tiene. Fijese que el Director Provi~-=

cial le pide al Director General de C~

rreteras que desista del proyecto, co
sa que hasta este momenta no se ha he
cho. Se espera al momenta de la trans
ferencia para aquilatar todos estos ==
problemas. Y yo siento que el senor D~

putado digaque el Consejero no es cl~

rOi soy bastante claroi tengo ese pro
blema: el c6mo hacerlo, los novecien-=
tos metros, y el cuanto. Y he evitado=
aqui a la Camara decir otros problemas
que anunciaba como son los del lagarto
que, yo, personalmente, he visto la z~

na y creo que esta a mucha distancia,=
se puede salvar eSOi pero tenemos que=
hacer ese tramo de carretera, resolveE
10 correctamente, y tenemos que saber-

10 porque si no me va a exigir el mis
mo Diputado responsabilidades de cuan
to nos va a costar. 0 sea, que no es =
ninguna broma. Porque es muy bonito d~

cir que si y desatascar, en este mome~

to, esa carretera, y despues vernos i~

posibilitados a realizarla. Y eso de =
este consejero no 10 tendra nunca. Na
da mas.

Perd6n. Me olvidaba aclararles, 10=
que antes queria decirles. Hay proble
mas legales. La Comisi6n Provincial de
Urbanismo tiene que ver ese proyecto =
con las resoluciones que adoptemos, ==
tiene que verlo, es imperativo. No te~

go culpa que la Administraci6n ante-==
rior resolviera sobre ese espacio nat~

ral, y ahora tenemos que llevarlo a ==
esa Comisi6n Provincial. Ojala sea Co
misi6n Insular el dia que 10 llevemos,
porque asi estariamos en 10 que noso-=
tros creemos que debe ser la ordena-==
ci6n territorial de Canarias, llevando
las Comisiones Provinciales a Comisio
nes Insulares. Y me dice alguien, cosa
que no sabia, que se van a reunir en =
el Cabildo, tanto el Ayuntamiento de =
Valverde como el de Frontera, para ha
blar sobre este tema de los espacios =
naturales el dia siete de octubre, y =
yo le dije antes que despues de las ==
elecciones locales recogi a la nueva =
Corporaci6n y se lo ensene tanto del =
del Cabildo, para que decidieran sobre
los espacios naturales, donde pueden =
resolver positivamente este hecho, que
tendria yo que desatascar, y perd6nen=
la palabra, en la Comisi6n Provincial=
de Urbanismo de Santa Cruz de Tenerifei
o en la Comisi6n Insular de El Hierro,
si es que llegamos a tiempo de hacerlo.
Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Medina.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: GPuedo
hacer alguna matizaci6n, senor Presi-=
den t.e ?

El senor PRESIDENTE: No ha lugar a=
alusiones, senor FernandeZi no ha hab~

do alusiones, ha sido absolutamente ==
respetuosa la intervenci6n del senor
Consejero.

Pregunta del Diputado Don Gregorio=
Toledo Rodriguez, del Grupo Mixto, di-
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rigida al Presidente del Gobierno Aut6
nomo, sobre subida de precios del --
transporte maritimo interinsular, con=
repuesta oral ante el Pleno.

El senor PRESIDENTE: Don Gregorio =
Toledo tiene la palabra para formular=
su pregunta, escuetamente, dirigida •••
Bueno, el tema es "precios del trans-=
porte maritimo interinsular".

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. Esta prequnta ==
fue formulada por nosotros, con esca-=
sas horas, despues de haberse tomado =
la determinaci~n por el Gobierno de la
subida de las tarifas aereas. Yo creo=
que si me permite una sugerencia y con
el s610 animo de intentar aprovechar =
al maximo el procedimiento parlamenta
rio, yo entiendo que las ~reguntas, ==
por su espontaneidad, por su frescura,
deben de tener otro tratamiento, abso
lutamente distinto que el resto de los
procedimientos que el Reglamento con-=
templa para la actuaci6n de esta Cama
ra. Porque esta claro, mi pregunta ha=
side machacada a 10 largo del debate =
de hoy ...

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,=
por favor, no ha lugar a 10 que Su Se
noria esta diciendo. Si Su Senoria se=
manifiesta disconforme con el Reglame~

to en este sentido, pues formula una =
propuesta de modificaci6n del Reglame~

to; pero en este momento no ha lugar =
al tema. Yo Ie agradezco que formule =
reiteradamente la pregunta, el Pleno =
es muy denso,~llevamos muchas horas y~

y todavia nos queda un punta del Orden
del Dia que, aproximadamente, puede d~

rar hasta una hora. 0 sea, que yo Ie =
agradezco que formule escuetamente la=
pregunta y, despues, en el tur~o de r!
plicas, puede Su Senoria intervenir.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: El senor
Presidente del Gobierno Aut6nomo de Ca
narias senalaba como objetivos basicos
de su politica en cuanto a transporte=
de mercancias por via maritima, los s!
guientes: el abaratamiento de los cos
tes de transporte maritimo interinsu-=
lar, con mejoras, asimismo, de la cal!
dad de aquel; segundo, terminar con la
doble insularidad a la que han estado=
y estan sometidas las islas no capita-

linas. En contraste con el programa ==
del Gobierno, presentado a esta Camara
recientemente, el Gobierno del Estado=
autoriz6, hace unos dias, a la Compa-=
nia Transmediterranea una subida de ==
precios de un quince po~ ciento en to
dos los servicios realizados, 10 que,=
si bien no afecta de forma significati
va a una'gran parte del territorio na:
cional,. si grava, considerablemente, a
toda la e6onomia de Canarias encare-=
ciendo todos los productos de importa
ci6n y exportaci6n de Canarias con el=
resto del Estado, y asi como el trans
porte de viajeros y mercancias entre =
islas, haciendo aun mas gravosa la do
ble insularidad, y alejando, no solo a
las islas entre si, sino aun mas de la
Peninsula. Considerando que la subida=
de precios realizada en el transporte=
maritimo, y aprobada por el Gobierno =
Socialista del Estado, es incoherente=
con la politica propugnada por el Go-=
bierno Socialista de Canarias, hace e~

casamente un mes, formulo al Gobierno=
Canario la siguiente pregunta: lEI Go
bierno Socialista del Estado ha consul
tado con el Gobierno Socialista de Ca~

narias las posibles repercusiones de =
esta subida sobre la economia y el cos
te de la vida en Canarias de forma pre
via a esta subida? lQue gestiones pre~

vias a la subida de precios ha realiza
do el Gobierno Socialista de Canarias~

y que gestiones posteriores piensa rea
lizar para cumplir los objetivos ex-=~
puestos en su programa de gobierno?Mu
chas gracias. -

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo. Senora Palliser.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Dia~): Senor Pr~

sidente, Senorias. Con respecto a la =
pregunta que me formula el senor Dipu
tado de Convergencia Canaria, voy a in
formar 10 siguiente. Aqui hay dos ver
tientes: la tarifa del transporte de =
pasajeros, y la tarifa del transporte=
de mercancias.

Con respecto a la tarifa del trans
porte de pasajeros, la Transmediterra
nea, como ustedes saben,esta autoriza
da, tiene un regimen de precios, se r!
ge por un regimen de precios autoriza
dos que aprueba el Ministerio de Trans
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portes. El Gobierno Canario no fue con
sultado para esta medida y esto no so
lamente ...

El senor PRESIDENTE: Por favor, se=
ruega al publico que ocupa las tribu-=
nas que mantenga el debido silencio. =
Se ruega al pUblico que ocupa las tri
bunas que mantenga el debido silencio.
Me voy aver obligado a desalojar la =
sala. Continue, por favor.

La senora PALLISER DIAZ: Y con res
pecto al aurnento de tarifas en el tra
fico de mercancias, sblicit6 el visto=
bueno, al consenso del Gobierno Cana-=
rio. Se dirigi6 a Transmediterranea el
Gobierno Canario. El Gobierno Canario=
en un Consejo de Gobierno consider6 ==
que el tema no estaba suficiente just~

ficado y no habia los estudios conve-=
nientes para ver si era necesario 0 no
este incremento y sus repercusiones =
en otroscostes adicionales, y, por 10
tanto, no fue aprobado por el Consejo=
de Gobierno. Aunque no fue aprobado ==
por el Consejo de Gobierno la Transme
diterranea subi6 la tarifa. Por 10 tan
to, ~que gestiones previas ha hecho el
Gobierno Canario? Es obvio que no ha =
podido hacer ninguna gesti6n previa ==
porque todos fueron medidas de pOliti
ca de hechos consurnados.

Con respecto a que gestiones piensa
hacer para realizar, para intentar pa
liar estas medidas con respecto a pas~

jeros, como bien se ha explicado esta=
manana, nosotros entendemos que Trans
meditarranea, la subvenci6n; 0 sea, ==
primer9,entendemos qu~ el transporte =
pUblico curnple una funci6n social y no
solamente por el hecho insular sino ==
por nuestra lejania, y esta clarisimo=
que esto esta, incluso ya 10 hemos re
cordado en la Camara, que esta contem
plado por la Constituci6n y, por 10 ==
tanto, el Gobierno Canario solicitara=
que se aurnente la subvenci6n que para=
Transmediterranea tiene a nivel inte-=
rinsular en Canarias. Tambien, en este
sentido, vamos a pedir una bonifica-==
ci6n del diez por ciento para los res~

dentes, entre islas, 10 mismo que tie
ne la Compania Iberia, que tambien es=
otra compania de bandera.

Con respecto a mercancias, este te-

rna se ha hablado esta manana y noso-==
tros entendemos que, aunque tarnbien ==
afecta la subvenci6n interinsular, po~

que muchos de los buques que lleva ===
Transmediterranea son mixtos, de pasa
je y de carga, y en este sentido al a~

mentar la subvenci6n para Canarias, en
cierta medida no solamente subvenciona- -
mos al pasajero, sino tarnbien subven-=
cionaba a la carga, nosotros, a la vi~

ta de ello, intentamos carnbiar la fil~

sofia e intentamos aplicar otros nue-=
vos criterios de la prima al transpor
te para que, si una vez llevada a cabo
la conferencia de fletes llegamos q un
acuerdo con las navieras y con Transm~

diterranea, intentar absorber, en cier
ta manera, estos incrementos de fletes
e intentar paliarlo en la medida de 10
posible. De todas formas no es compe-=
tencia del Gobierno; pero el Gobierno=
esta en ello porque sabe la repercu-==
si6n que tiene para los intereses cana
rios en general.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senora Palliser. ~Replica? Senor Tole
do.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. Alquien mencion6,
algun Diputado compafiero que me prece
di6 en el uso de la palabra, el riesgo
que corre esta Camara de convertirse =
de verdad en una Camara hueca. Que de
bates importantisimos y trascendenta-=
les se lleguen a conclusiones, como in
cluso la Proposici6n no de Ley pactada,
que eso no va a significar nada, ni va
a resolver nada, y todos somos cons-==
cientes y, no solamente somos conscie~

tes de 10 que estamos haciendo, sino =
queya el pueblo y los medios de comu
nicaci6n se estan dando cuenta de la =
pequena trascendencia que va a tener =
esta Camara en la verdadera resoluci6n
de los problemas. Asi, creo que no se=
debe de trabajar. Le voy a decir par =
que. Yo la felicito par su valentia, =
por esas frases que dice, verdaderamen
te alucinantes en una senora Consejera
que, incluso, se queja en todos los me
dios de comunicaci6n social que pueden
estar a su alcance, cuando, incluso, =
usted decia, al menos hacian alusi6n =
los medios de comunicaci6n social, por'
que despues de defender en Madrid, don
de le dije~on que la iban a entender,~
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al cabo de equis tiempo se produce la=
noticia, y eso se va a seguir. produ-==
ciendo por mucha conferencia qqe uste
des quieran pactar. Y eso es asi. lSa
be 10 que hay que hacer? Vamos a plan
tear el tema correctamente, si me 10 =
permite; y sin ningUn animo, nada mas=
que el de intentar solucionar los pro
blemas que tenemos planteados. Hubo un
grupo de parlamentarios canarios, cuan
do er~mos constituyentes, quellevamos
a la Constituci6n el articulo ciento =
treinta y ocho, del hecho insular. Y =
fue un esfuerzo verdadero, y yoles re
mito a ustedes al "Diario de Sesiones":
porque tuve el honor de defenderlo pa
ra que aquel articulo fuera nuestro, y
Ie pedi perd6n al Archipielago Balear,
que no tenia nada que ver. Y usted sa
be no solamente hay que leer la ley, =
sino 10 que quiso hacer el legislador=
cuando se hizo aquella ley. Aquello ==
fue un recurso que se dot6 a esta ==
tierra y a este Archipielago, importa~

tisimo; quizas el fuero mayor que ten~

mos en estos momentos. A continuaci6n,
en el ano ochenta y uno, yo presente =
en el Parlamento una Proposici6n node
Ley, que fue aprobada por unanimidad =
para, de verdad, determinar cual era =
el coste de la insularidad. Ese es ===
otro de nuestros principales y graves=
problemas. Aquello era una medida pol!
tica fundamental, ahora la actuaci6n=
siguiente de los parlamentarios, en ==
aquel entonces no teniamos Parlamento=
aqu!, era de que eso se cuantificara~=

se reconociera no solamente el hecho =
insular, sino vieramos cuales son 105=
costes. Y hoy, todavia, no se saben ==
cuales son los costes, a pesar de que=
fue aprobada, repito, por unanimidad,=
la petici6n formulada por mi de que se
hiciera un estudio exhaustivo, con a~
da de la Administraci6n Central, de ==
cu~l es el coste en cada sector, y ls~

be despues 10 que tenemos que hacer, =
si de verdad queremosser serio~?:Que=

ese coste de la insularidad pase, def~

nitivamente, a los Presupuestos Gener~

les del Estado. Eso es 10 que tiene ==
que hacer esta Camara definitivamente.
Ese dia podemos decir que somos tan e~

panoles como cualesquiera otros, que =
es 10 que queremos decir y podemos. C£
mo se esta intentando. Con todos mis =
respetos al senor Presidente del Go-==
bierno, nos anuncia que nos vamos a en

"

trar 0 no en el Mercado Comun;, si no =
esta reconocido el coste de la insula
ridad, ni siquiera esta cuantificado.=
lC6mo asumimos la responsabilidad enoE
me de decir 10 que vamos a hacer en el
mes de octubre? Eso es 10 que tiene. =
Yo anuncio! desde ahora, un Proyecto =
de Ley para que esta Camara 10 estime=
o 10 desestim~"para que nos conozcan=
nuestra realidad. Porque yo no digo ==
que haya mala fe, no saben cuales son=
los problemas canarios. Eso 10 sabe us
ted igual que yo, porque 10 esta vi-=~
yiendo ahora en su etapa de Consejera.
No tienen ni idea; pero no la van a te
ner tampoco y launIc::a""manera -es"que'-~

nos oigan en el Parlamento, y esa via=
legal la podemos utilizar utilizando
este Parlamento, para luego defender =
que se reconozca, que se estudie, se =
cuantifique, el coste de la insulari-=
dad y que se asuma por los Presupues-=
tos Generales del Estado. Ese dia Cana
rias dejara de tener problemas. Muchas
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo. lVa a utilizar la duplica la =
senora Palliser? Bien, pasamos enton
ces al ultimo punto del Orden del dia.

Escrito de los Grupos Parlamenta-==
rios Mixto e Izquierda Canaria, solici
tando la constituci6n de una Comisi6n;
de Investigaci6n para tratar sobre las
relaciones existentes entre la pobla-=
ci6n de Fuerteventura y La Legi6n.

El senor ,pRESIDENTE: Escrito de los
Grupos Mixto e Izquierda Canaria, soli
citando la constituci6n de una comi-=~

si6n de investigaci6n para t~atar so-=
bre las relaciones existentes entre la
poblaci6n de Fuerteventura y la Legi6n.

Como saben los senores Diputados la
Junta de perta~oces acord6 un procedi
miento consistente en que todos los ==
grupes parlamentarios, per un espacio=
de diez minutos, fijaran su posici6n.=
Yo ruego a los senores Diputados que =
la fi~aci6n de posici6n sea estricta.=
Tiene la palabra, en primer lugar, el=
Grupo Mixt9. Perd6n; perd6n, perd6n, =
senor Pizarro. Vamos a dar lecturapri
mero al escrit~y 10 hara el Secreta-~
rio primero de la Camara.
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El senor SECRETARIO PRIMERO (Hernan
dez Diaz) : 'Excelentisimo Senor: Miguel
Pizarro Lozano, en su condici6n de POE
tavoz del Grupo Politico "Asamblea Ma
jorera", y a los efectos reglamenta-==
rios como Portavoz del Grupo Parlamen
tario Mixto, y Oswaldo Brito Gonzalez,
Portavoz de la coalici6n electoral ===
"UPC_AC" como Portavoz del Grupo Parl~

mentario "r'zquierda Canaria", de con-=
formidad can 10 dispuesto en el artic~

10 cuarenta y nueve, uno, y concordan
tes del Reglamento del Parlamento de =
Canarias, par media del presente escr~

to y previos los tramites reglamenta-=
rios de caracter urgente que se hagan=
necesarios a V.E., se sirven exponer:=
Que en conexi6n con los ultimos acont~

cimientos ocurridos en la Isla de Fuer
teventura y que han afectado gravemente
a la representaci6n institucional del=
Cabildo majorero, en la persona de su=
Presidente, Don Gerardo Mesa Noda, asi
como .la inexplicable e inaceptabie re
soluci6n de la Capitania General de C~

narias sobre los hechos acaecidos que=
v convierten al agredido en aparente ===

agresor, en uncontexto en que no es =
posible aislar este grave conflicto de
otros acaecidos en los anos de perma-=
nencia del Tercio de La Legi6n en esta
isla, es par 10 que entendemos se hace
esencial la constituci6n de una Comi-=
si6n Parlamentaria de Investigaci6n c~

paz de esclarecer los hechos ocurridos
y la situaci6n socio16gica de la pobl~

ci6n majorera, can situaciones de per
.manente y cotidiana quiebra de su nor
mal convivencia civica.-En su virtud =
solicitamos a V.E: La urgente convoca
toria del Pleno reglamentario para so
meterle la formulaci6n de esta peti-==
ci6n reglamentaria y, en su caso, la ~

constituci6n en el inmediato inicio ==
del periodo de sesiones ordinarias de=
la susodicha Comisi6n de Investiga-===
ci6n.- Lo que comunica a V.E. a los ==
efectos reglamentarios.- Santa Cruz de
Tenerife a veintisiete de Julio de mil
novecientos ochenta y tres. H

El senor PRESIDENTE: Bien, tiene la
palabra el Grupo Mixto. Senor Pizarro.

El senor PIZARRO LOZANO: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados, =
senores miembros del Gobierno. Soy
consciente de la dificultad de sacar =

adelante este tema. Ante todo quiero
hacer una declaraci6n. El Grupo polit~

co que tengo el hono~ de representar =
es consciente de 10 delicado del mome~

to, y de la prudencia can que ha de ==
ser tratado este tema. Pero. tambien,=
consideramos que la unica forma que
hay de no resolver los problemas es es
curriendo el bulto.

Segundo, las relaciones entre las =
Fuerzas Armadas y el pueblo de Fuerte
ventura han sido, hasta hace pocos
anos ejemplares. Pocas veces se habra=
vista una fusi6n tan natural e, inclu
so, ideal, como las que se llevaban en
Fuerteventura.

Tercero, no hay par parte de nues-=
tra agrupaci6n el mas minimo deseo de=
enconar las relaciones can el Tercio =
de La Legi6n, sino,mas bien, de buscar
una f6rmula que sustraiga el problema=
a los tratamientos demag6gicos, parti
distas a sensacionalistas, propiciando
can esta petici6n un arbitraje impar-=
cial para la soluci6n definitiva del =
problema planteado. Sabemos y somas
conscientes de que esta petici6n no va
a prosperar en esta Camara, a pesar de
que 10 que pretendemos no es la solid~

ridad ideo16gica de Sus Senorias, ni =
de los diversos Grupos que estan repr~

sentados en esta Camara, sino, mas
bien, su solidaridad en cuanto a pers£
nas comprometidas can la democracia. Y
es nuestro criteria que la mejor forma
de consolidar la democracia es explo-=
rarla en todos sus rincones y de util~

zar todos los mecanismos que la misma=
democracia nos brinda. En bien de esa=
prudencia que he citado antes y que n£
sotros comprendemos, no quiero hacer =
ninguna enumeraci6n de los hechos y s~

cesos dolorosos que hemos sufrido los=
habitantes de Fuerteventura. Eso co-==
rresponderia a la Comisi6n que pedimos
que se forme. Unicamente, sinceramente,
de verdad, con el coraz6n en la mano,=
preten~emos acabar con el problema. R~

pito que definitivamente. Queremos re
cuperar la tranquilidad, queremos que=
hechos como el que motiv6 este escrito,
no se repitan.

Y por ultim~, ya que voy a ser bre
ve, brevisimo; por ultimo, hacemos una
petici6n a los diversos Grupos, que se
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van a manifestar a continuaci6n, que =
comprendan que los hechos que motLva-=
ron este escrito son ya algo lejanos.=
Sucedieron en torno al catorce de ju-=
lio, y que no desear!amos que el deba
te se centrara, concretarnente, en --
ellos. No quisieramos que el debate se
centre en si aquello fue un palmetazo,
un ligero empuj6n 0 una amistosa recon
venci6n. Sino mas bien que se trate =~

aqui de las relaciones globales del ==
Tercio de La Legi6n con el pueblo de =
Fuerteventura, como expresamos en la =
segunda parte de nuestro escrito. Que=
se examinen las relaciones del Tercio=
con el pueblo de Fuerteventura en el =
pasado, en el presente y en el futuro.
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Pizarro. Tiene la palabra por Izquier
da Canaria el senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. =
No quiero dejar de manifestarles a us
tedes que sube uno aqu! con una cierta
sensaci6n de estar en libertad condi-=
cional. Es decir, parece ser que aqu!=
el tratar un problema que puede afec-=
tar a los ciudadanos de cualquier pun
to del Estado, que tratar un problema=
que pueda afectar a cualquier tipo de=
instituci6n, dentro de 10 que es una =
estructura democratica y constitucio-=
nal, parece ser que tenemos que andar~

todos de puntillas. Yo, senores, lleve
bastante tiempo, en las epocas negras=
y oscuras y, sinceramente, sin ningun=
aspaviento, estoy cansado de tenerme =
que atar a las interiorizaciones del =
miedo y al digamos, a los oscurantis-=
mos. Aqu! hay que plantear las cosas =
con claridad. lQue es 10 que se ha pe
dido? Se ha pedido simple y llanamente
una cosa, una Comisi6n de Investiga-==
ci6n en torno a unos hechos acaecidos,
y hechos que son preocupantes, hechos=
que estan afectando a una poblaci6n, =
ni mas ni menos. Si alguien no quiere=
que se investigue, que no se investi-=
que: perc eso no va ni a modificar los
hechos ni tiene por que plantear nin-=
gun conflicto, ni con las Fuerzas Arm~

das ni con La Legi6n, en principio, c£
mo instituciones, sino con unas situa
ciones concretas y especificas'que es-.....-
tan afectando a una colectividad.'

Hay un tema aqul que esta claro. ==
lFue un palmetazo 10 que ocurri6 al==
Presidente del Cabildo de Fuerteventu
ra? lFue un empuj6n? lFue una caricia?
La que esta claro es que hay un becho=
contundente, y es que la reforma del =
C6digo de Justicia Militar, en su ar-=
tlculo dieciseis y concordantes, dice=
que debe ser la Jurisdicci6n Ordina--=
ria la que debe entender de esas situ~

ciones, cuando se produzcan concreta-=
mente, no en el ambito especifico cas
trence, sino en relaci6n, dice su apa~

tado segundo, con los atentados y des!
catos a las autoridades no militares.=
Esto es un tema que esta claro, contu~

dente, y no entendemos a estas alturas
como ese planteamiento de situaci6n no
se ha llevado par la via jurisdiccio-=
nal competente, y se ha resuelto 10 =
que tenian que resolver los Tribunale~

sin mas miedo, sin mas temores, porque
a cada ciudadano 10 que hay que decir
le ya, de una vez, y contundentemente,
que cumpla con la Ley, y tanto el ciu
dadano mas de tercera categoria, como=
el ciudadano que tiene mas responsabi
lidad en este caso concreto. Y no ten~

mos por que estar, sinceramente, sinc~

ramente, ni en situaciones defensivas,
ni andando de puntillas, porque parece
siempre que nos van a comprar a todos=
unas zapatillas de baile, ni teniendo=
ningun temor a que se investiguen las=
cosas y se clarifiquen. lQue resultara
esa comisi6n de Investigaci6n? Ni nos£
tros vamos a presupanerlo ni al pedir
la tampoco estamos presuponiendo nada:
10 que se determine. Y ademas, si en =
esa comisi6n de Investigaci6n quedan =
las cuestiones clarificadas, y habria=
que pretender que, de por siempre, --=
pues mejor que mejor, 10 que no se pu~

de estar funcionando es con el oscuran
tismo. Lamentamos, evidentemente, que=
una cosa que pedimos urgentemente el =
veintisiete de Julio por el tema de -=
las situaciones parlamentarias, las v~

caciones, y el periodo inhabil, se ha
ya trabajado aqui, y que ahora este t£
do el mundo, pues, tambien andando de=
puntillas con una decisi6n que, 10 te~

go que decir claramente, me parece co
rrecta del Gobierno, ante una cuesti6n
normal como cuando'ocurre'ciue'-a--un--tra'
bajador que incumple tambien' le "cas-~
can II su carta de despido y se va a la
calle. 0 sea, que, en definitiva, es =
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un tema normal que esta previsto en 10
que es el contexto de las leyes. Por-=
que hay una cosa que hay que dejar cl~

ra, y es que, senores, me parece que =
10 que hay que superar ya es el tema =
de los miedos, de los temores, y de -=
las adulaciones pUblicas a cualquier =
tipo de instituci6nj que cada uno cum
plamos con nuestra obligaci6n, cada -=
uno en nuestro lugar, en nuestro pues
to de trabajo 0 en nuestra funci6n, ==
que esta prevista en las leyes. Y esto
es 10 que se le pide. No se esta cond~

nando a nadie, ni se esta dejando de =
condenar a nadie, sino que las cosas =
se planteen como tienen que plantears~

y las leyes se apliquen a todo el mun
do, a todo ciudadano; 0 si no, en este
pais no seremos nunca mayores de edadi
estaremos en minoria de edad y haremos
cada uno nuestra cadena 0 nuestra bola
colgando, en una situaci6n de libertad
condicional.

lPor que y para que la c.omisi6n? P~

xa esteobjetivo concreto. Que se estu
die la situaci6n, se vea la afectaci6n
a la poblaci6n. Los hechos estan ahi,=
son ostensibles. Bien, para eso estan=
las comisiones de Investigaci6n, para=
que el resultado se conozca por la Ca
mara, y, en su caso, si hay unos resul
tados de un tipo 0 de otro se comuni-=
quen por las vias jurisdiccionales --=
oportunas y resuelvan las Entidades, =
las jurisdicciones competentes. Esta =
es la Unica motivaci6n. Que nadie tra
te de buscarle mas objetivo, ni alcan
ce, ni sentidoi y 10 pediremos toda -=
vez, y en toda circunstanciaj que,sea=
quien sea la instituci6n, cometa 0 se=
plantee unas situaciones que afecten a
un colectivo poblacional del Archipie~

lago Canario como a cualquier punto -=
del Estado. Este es el criterio, este=
es el alcance, y, por favor, senora y=
senores Diputados, con toda la pruden
cia del mundo, con toda la seriedad, =
con todo el rigor, por favor, no siga
mos andando de puntillas, porque andar
de puntillas es la peor forma de anda~

si uno tropieza el "lenazo" es seguro, =
y, ademas, cuando a alguien se le ve =
andar de puntillas el que 10 esta vie~

do esta siempre pensando que va, diga
mos, con miedo, con temor. Ya esta --=
bien de tantos anos de miedo y de te-=
mor, para seguir en esa misma actitud.
Eso no quita que seamos prudentes, de=

que seamos respetuosos con todas las =
instituciones y con que exijamos que =
cada uno cumpla con su deberj esa es =
l~ primera y fundamental condici6n de=
un regiruen democzat.Lco y si no, no hay
democracia, hay libertad condicional =
mas 0 menos vigiladas. Muchas gracias=
senor Presidente.

Abandona su Zugar en Za Mesa, eZ senor
Yioepreeident:e , de La Cueva Fetmdndee,
ocupando escano en Za saZa.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Brito. Grupo CDS, por favor.

El senor CABRERA MONTELONGO: Senor=
Presidente, Senorias, el Grupo Parla~=

mentario CDS va a votar no a la Moci6n
presentada a esta Camara con el objeto
de crear una Moci6n Parlamentaria para
estudiar las relaciones de conviven--=
cia del pueblo de Fuerteventura y nue~

tras Fuerzas Armadas. Y nos oponemos =
porque creemos que ese no es el metodo
mas apropiado,'ya que existe una Comi
si6n de Defensa en el Parlamento, de =
cuya ortodoxia discrepamos, al no te-=
ner competencias en materia de Defen-=
saj perc ya que figura en nuestro Re-=
glamento, puede ser funcional, funcio
nes propias de la misma, donde se val£
rarian los aspectos positivos y los a~

pectos negativos. Ya que Sus Senorias=
proponentes de la Moci6n, s6lo se han=
encargado de destacar los aspectos ne
gativos, que los tiene, reconozcamosl~

permitanme que les diga que tambien -=
tienen los positivos que son bastantes,
reconozcamoslo, por favor, tambien. Y=
no quiero referirme concretamente al =
econ6mico, que es importante, tanto -=
cuantitativamente como cualitativamen
te, nOj me voy a referir a alguno de =
los aspectos sociales como pueden ser=
las ayudas prestadasa personal civil=
de Fuerteventura. Y tengo aqui un dato
de la clinica de Fuerteventura, donde,
en 10 que va de ano, han habido 'cuare~

ta y seis mil novecientas donaciones =
de sangre, para hijos de Fuerteventuraj
y en 10 que va de ano ha habido tam-==
bien, han sof'ocado cinco incendios en =
Fuerteventura, ya que carecemos de los
servicios contra incendios necesarios,
y eso las Senorias de Tenerife 10 es-=
tan viviendo ahora aqui, en Santa Cruz,
o en Tenerife, y nosotros 10 hemos vi-
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vido poniendo en riesgo la vida de al
gunos ciudadanos de Fuerteventura. Y =
han sido precisamente estos senores -=
los que en un momento determinado han=
sido precisamente los que nos han ech~

do esta mano. Y tengo un estudio que =
he sacado del Cabildo Insular de Fuer
teventura, del famoso Plan MAC 21, do~

de quemaron dieciseis mil litros de g~

solina en hacer un inventario de acuf
feros donde se registraron dos mil --=
doscientos sesenta y cinco pozos, dos
cientas ochenta presas, seis sondeos,=
veintiseis sondeos, perd6n,' cuarenta y
cinco nacientes y dieciseis zanjas, h~

ciendo un total de mil setecientos --=
treinta y un ki16metros que correspon
den a un total de dieciseis mil litros
de gasolina, noventa mil ki16metros, y
una media de diez hombres diarios. --=
Creo que se e s t.a demostrando t ambi.en la
convivencia de nuestro pueblo y nues-=
tras Fuerzas Armadas. Pero eso no es =
el aspecto mas importante para nuestro
Grupo; el aspecto mas importante es -=
averiguar 10 que quiere nuestro pue--=
blo.

Hay un sondeo de opini6n, que sali6
publicado en una revista de Madrid, en
el Centro de Estudios Sacio16gicos de=
Madrid, donde dahan,un cierto porcent~

je en Tenerife superior, que no queria
la Legi6n, que no creia que la Legi6n=
era buena para Fuerteventura. En Las =
Palmas ese porcentaje se rebajaba; pe
ro, curiosamente, en Fuerteventura ese
porcentaje era todo 10 contrario, y el
setenta por cien de los majoreros que
rian la Legi6n en Fuerteventura. A eso
noeotros, Senorias, no nos oponemos, .~

no nos oponemos a que se haga ese son~

dec de opini6n, desde la Presidencia =
del Gobierno, desde la propia Comisi6n
de Defensa, desde este Parlamento, de~

de donde tenga que ser ese sondeo de =
opini6n; y destacamos que en estos mo
mentos, tambien, treinta y nueve majo
reros hacen su servicio militar en di
cho Cuerpo. Y ya 10 he dicho antes, a=
10 que nosostros no nos oponemos es a=
que se haga el sondeo de opini6n, y no
quisiera resaltar los aspectos econ6mi
cos, ya 10 dije antes, pero sf tengo =
que resaltar que a 10 largo de estos =
anos practicamente un col~gio de defi
cientes se ha estado subvencionando -=
gracias al sacrificio que esta gente,=

con sus ventorrillos en las fiestas, =
han hecho,y este ana con elcambio po
litico en el Ayuntamiento de la Capi-=
tal parece ser que no los han dejado =
ni siquiera que nos den esa subvenci6n
que muy buena falta le hacia a ese co
legio de impedidos fisicos. Muchas --=
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Grupo
Popular. Senor de la Cueva~

El senor DE LA CUEVA FERNANDEZ: Se
nor Presidente, Senorias, el Grupo Po
pular, al que ocasionalmente represen
to, no va a aceptar, sin exponer los =
argumentos que tenemos para hacerlo, =
la propuesta de la creaci6n de esta c~

misi6n. Y funda este criterio en tres=
razones fundamentales: primera, de de
fensa nacional; segunda, de aspectos
positivos; y tercera, de concoxdt a.,

Defensa nacional.- Cuando nuestra
Naci6n, representada entonces en el ~=

ejercito del Sahara, tuvo que abando-=
nar el sector nos hemos convertido en=
la frontera atlantica del Mogreb, y ~=

eso lleva consigo unas graves dificul
tades logisticas, y de apetencias pre
suntas de posibles paises que tuvieran
o quisieran correr alguna aventura be
lica. Las Islas son por si misma~ cada
una independientemente,un objetivo mi
litar. Sabemos tambien que la Isla de=
Fuerteventura, por sus bellas caracte
risticas, esas playas extensisimas y =
llanas, es, en este momento, la Isla =
mas vulnerable a cualquier presunto d~

sembarco. Es conveniente situar en esa
I~la, pues, unos medios de defensa ad~

cuados para evitar esa presunta conti~

gencia. Ese tercio "Juan de Austria",=
tercero de la Legi6n, re1Jne una prepa
raci6n profesional suficiente para c~

plir este objetivo; y en esas circuns
tancias se convierte, pues, en una ra
z6n disuasoria que protege, no solame~

te a nuestro Archipielago, sino a este
extremo importante de nuestra Naci6n.=
Y entramos de lleno, pues, en una --=
cuesti6n de defensa: Fuerzas Armadas,=
estrategia, defensa. Y entramos, pues,
tambien de lleno, en el articulo cien
to cuarenta y nueve de la Constituci6~

apartado cuarto, donde prescribe taxa
tivamente que son competencias exclus!
vas del Estado las cuestiones de Defen
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sa, y todo aquello que se relaciona, =
por consecuencia, con las Fuerzas Arma
das.

El aspecto positivo de nuestra se-=
gunda razon ya ha side esbozado en pa~

te; quizas a titulo orientativo conve~

dria recordar que llega la Legion en-=
tre diciembre del setenta y cinco y -=
enero del setenta y seis, y es enton-=
ces Puerto del Rosario una capital de=
cinco mil quinientos habitantes, te--=
niendo hoy doce mil ochocientos; que =
se han duplicado los transportes por =
mar; que se han duplicado los transpo~

tes de pasajeros; que se han duplicado
los transportes de mercancias. Y toda=
aquella cuestion sentimental de la que
hablaba el representante del Centro D~

mocratico Social, no solamente riguro
samente ciertas, sino que, ademas, pu~

do decirles, porque soy un estudioso =
de estas cuestiones, que realmente nos
deben importar, que hoy cumplen el se~

vicio militar en la Legion el cinco -=
por ciento de sus hombres, el cinco -=

por ciento de sus hombres son hombres=
majoreros, muchachos de Fuerteventura.

Esa operacion MAC-2l, completo su =
informacion senor Diputado, pretendia=
duplicar la produccion de agua hasta =

el ano dos mil, y, realmente, mereci6=
un comentario, que tampoco es malo po
nerlo en conocimiento de Sus Senorias,
para mejor conocimiento y mejor re--==
flexion de vuestro criterio al tomar=
posiciones, aparecido en un peri6dico=
de la prensa local de amplia difusi6n.
Hay que destacar que al serle presenta
dos los trabajos efectuados al Ingeni~

ro-Jefe del Servicio Hidraulico del =
Ministerio de Obras PUblicas, coment6=
que no solamente habia side el mejor =
trabajo efectuado en las Islas Cana-==
rias, sino que era el mejor trabajo ==
efectuado en Espana entera; interesan
dose por conocer quienes 10 habian --=
efectuado, quedando asombrado, al con~

cer que habia sido efectuado por la Le
gi6n.

Y, por ultimo, es una raz6n de con
cordia. Se ha invocado aqui, desde es
ta tribuna, a la democracia; pero la =
democracia necesita tamhien un factor=
importante, ademas de 10 ya esgrimido:
la cordialidad, la concordia, la mutua

comprensi6n. Dificilmente las heridas=
puedan curarse abriendolas. Es muy po
sible que sectores sensibles no sean =
10 suficientemente conocidos por noso
tros y que quizas, tambien, a partir =
de su conocimiento, de su mejor acerca
miinto, podamos, de verdad, conseguir~
una integracion verdaderamente deseada
y deseable, porque yo soy de los firm~

mente convencidos; soy una persona que,
en estos sitios pequenos nos conocemos
todos, y, por tanto, no podemos disfr~

zarnos de nada, porque realmente sabe
mos todos, 0 creemos, que sabemos como
pensamos; creo que las Fuerzas Armadas
necesitan en este momento, mas que n~

ca, de nuestra comprension, y no es h~

ciendo comisiones de dudosa eficacia,=
como vamos a conseguirlo, es con la -'-'
comprension y los brazos abiertos de =
nuestra voluntad de dialogo y de nues
tra voluntad de caminar juntos por ese
camino que, realmente, es recto,que, =
realmente, es limpio, y por el que es-=
toy completamente segura que Sus Sen~

rias quieren caminar. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor de la Cueva. Senor Brito, por fa
vor. Grupo Socialista.

El senor BRITO SOTO: Senor Presiden
te, Senorias. En el tone de normali--=
dad, que creo que para toda la Camara=
es grato, en que se esta desarrollando
esta toma de posiciones, el Grupo Par
lamentario Socialista tiene que plan-=
tear que no estima conveniente la con~

tituci6n de esta comisi6n investigado
raj y no estima conveniente la consti~

tuci6n de esta comisi6n investigadora,
ni por raz6n de la materia"por la que=
se plantea, ni por raz6n del instrume~

to que se plantea. Ni por raz6n de la=
materia, porque el "petitum" fundamen
tal de la materia .eon, que fundamenta la
petici6n, se basa en un asunto estric
tamente individual que no puede acoger
y que no puede implicar a todo un cue~

po, y asunto individual que, por otra=
parte, segftn informaciones que ~mos =
recibido del propio Grupo proponente,=
esta sub judice en estos momento$, y =
sera el tramite iudicial el que deter
mine, efectivamente, el supuesto de ~
cho,y U5responsabi1idades que se der!
ven de tal cuesti6n individua1.Pcrotra
parte,tampoco pensamos que sea 1a comi
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si&n investigadora, 1a constituci6n de
una comisi6n investigadora,e1 instr~.

mento adecuado para abordar 1a prob1e
matica que encierra esta cuesti6n.Y no
10 es,en primer 1ugar,pensamos,porque=
por raz6n de 1a materia no hay nada -=
que investigar,y si 10 hubiera,lo ha-=
ran los Tribunales;y por otro 1ado es
tamos ante un Cuerpo del Estado, una =
parte del Ejercito Espano], Cuerpo de1=
Estado,Cuerpo del Estado que pensamos=
no precisa de ningun instrumento espe
cial como es una comisi6n investigado
ra si se quiere conocer asuntos respe~

to a ella, senci11amente pasar a cono
cer10s 0 solicitar conocer10s. Por tan
to,no vemos respecto del instrumento,=
1a necesidad de constituci6n de esta =
comisi6n investigadora.

E1 Grupo Par1amentario Socia1ista,=
sin embargo, no tiene ningdn inconve-=
niente, y en este tone de norma1idad.=
que estamos tratando de dar a esta --=
cuesti6n, no tiene ningdn inconvenien
te en e1 estudio ordinario en este Par
1amento, 0 en que se produzca e1 estu
dio ordinario en este Par1amento, en =
e1 tramite ordinario, en e1 tramite -=
normal, en 1a Comisi6n de Asuntos 1n-=
ternaciona1es y Oefensa de este Par1a
mento de caracter no 1egis1ativo, ob-=
viamente, dado que no obtenemos compe
tencias 1egis1ativas, de cuantas cues
tiones de indole positive y negativo =
se derivaran, evidentemente, de 1a pr~

sencia de 1a Legi6n en Fuerteventura;=
cuestiones de indole positivo y nega-=
tivo, de cuantas cuestiones de indo1e=
positivo y negativo se deriven del he
cho de 1a actual radicaci6n en 1a Is-=
1a de 1a Legi6n. En ese contexto de 1a
situaci6n socio16gica que imp1ica ta1=
cuesti6n; en ese contexto de 1a inci-=
dencia econ6mica, que es muy importan
te, que tal presencia tiene, en ese ==
contexte del impacto pob1aciona1 que,=
que duda cabe, origina el que un co1e~

tivo importante se asiente en una isla
escasamente pob1ada; en ese sentido i~

c1uso de las necesidades defensivas -=
que forman parte de 1a decisi6n de que

a11i este la Legi6n y que no pueden -=
ser resueltas, evidentemente, por son
deo de la pob1aci6n de si quiere 0 no=
estar10, que es que este a11i; las ne
cesidades defensivas se determinan por
otros parametros que no son los son--=
deos de pob1aci6n respecto de donde d~

ben estar ubicados los Cuerpos Milita
res del Estado. Todos estos aspectos,=
entendemos que pueden ser y quizas de
ben ser estudiados, conocidos, en tra~

mite ordinario, en normalidad, por es
te Par1amento, y nosotros no vemos ni~

gun inconveniente a que tal cuesti6n,=
en el tramite ordinario de 1a Comisi6n
del area que efectivamente existe, pu~

dan ser tratados, puedan ser estudia-=
dos, y puedan ser debatidos; y mucho =
mas en un contexte de reforma de las =
estructuras militares en nuestro pais=
en orden a su modernizaci6n, que posi
bi1itan que, en tramite ordinario y en
norma1idad, como digo, pueqan ser est~

diadas estas materias en e1 objetivo =
de e1aborar elementos constructivos h~

cia e1 futuro, que puedan ser aporta-=
dos a1 Gobierno de 1a Naci6n en las de
cisiones que sean pertinente tomar en=
raz6n de esa reforma de estructuras mi
1itares que se esta acometiendo progr~

sivamente. Nada mas.

El senor PRES10ENTE: Muchas gracias
senor Brito. Procedemosa 1a votaci6n.=
Votos afirmativos al escrito.- Tengan =
1a bondad de ponerse en pie los Seno-=
res Oiputados. (Pau8a) Pueden sentar-=
se. Votos negativos. (Pausa) Abstencio
nes. (Pausa).

Resultado de 1a votaci6n: votos -~=

afirmativos, seis; votos negativos, -=
cuarenta y tres. Queda, pues, rechaza
da 1a solicitudrde constituci6n de 1a=
comisi6n de investigaci6n a que hace =
referencia e1 punta del orden del Oia.

Se 1evanta 1a sesi6n.

Be levanta la BeBion a laB veinte =
homB y dies minutoB.




